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Largó Expoagro El jefe de Gabinete, Guillermo Francos, gobernadores, autoridades y funcionarios dieron el puntapié inicial a la gran feria del campo, p.9
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Macri apoya el acuerdo 
con el Fondo, pero 
cuestiona que se 
apruebe por decretoPara el ex presidente, hay una situación de “debilidad institucional”.
En medio de la visita a Expoagro, Mauricio Macri se refirió al inminente tratamiento en el Congreso del DNU firmado por Javier Milei sobre el nuevo entendimiento con el FMI. “Es un tema

En el primer día del juicio por la muerte de Diego Maradona, la exposición inicial fue la del fiscal Patricio Ferrari, quien calificó de “teatro del horror” el domicilio en el 
Ucrania aceptó 
una tregua y EE.UU. 
repuso la ayuda

que demuestra la debilidad institucional en la cual estamos, que no ayuda a generar confianza y creo que eso es importante”. También se refirió a la tragedia que golpea a Bahía Blanca. Conside

que estuvo internado el ex jugador donde, dijo, “nadie hizo lo que tenía que hacer”, y exhibió una foto de Maradona muerto, que hizo llorar a sus dos hijas mayores.
Es un cese del fuego por treinta días. En las negociaciones que se realizan en Arabia Saudita, Kiev pidió que el régimen de Putin también respete la tregua. Los principales funcionarios de EE.UU. elogiaron a Zelenski y dijeron 

ró que es el Estado el que debe poner las obras en marcha, “porque ahí está en riesgo la vida de la gente”. Respecto del campo, reiteró que “las retenciones son un impuesto muy perverso”, p.s

Junto a ellas estaban Jana y Verónica O je- da. Llamó la atención el rotundo cambio físico del neurocirujano Leopoldo Luque, uno de los principales acusados, p.34 
que fue un paso positivo, y que trasladarán la oferta a Rusia. También anunciaron que levantarán inmediatamente la suspensión a la ayuda militar y de inteligencia para Ucrania, que sufre la invasión desde hace más de 3 años, p.22

Otra marcha atrás 
de Trump: ahora 
frena la suba 
de los aranceles 
a Canadá
Las plazas bursátiles de todo el mundo, encabezadas por Wall Street, volvieron a cerrar en baja después de que el presidente Trump anunciara aranceles de hasta el 50% para acero y aluminio de Canadá. Fue luego de que los canadienses gravaran la venta de energía a Estados Unidos, en respuesta a otra decisión de Trump. Ante la firmeza de Canadá, y el clima de incertidumbre desatado, Washington negoció y dio marcha atrás, p.3
Provocación de 
barrabravas K: 
protestarán con 
jubilados frente 
al Congreso
Sectores de distintas hinchadas de fútbol, identificados con el kirchnerismo y la izquierda, se sumarán hoy desde las 17 frente al Congreso a la tradicional marcha de los jubilados en reclamo de mejoras en sus haberes. En prevención de posibles incidentes, la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, advirtió que aplicará el protocolo antipiquetes y evitará el corte de calles, p.14

FABIOLA YAÑEZDe Primera Dama anotera de modaLa contrató un portal de España como cronista de lifestyle, lujo y moda. Es el diario Online que la entrevistó meses atrás en medio de las denuncias por violencia contra Fernández, p.is



2 Sumario CLARIN - MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2025Hinchas y jubilados: la camiseta disfraza la política
Gonzalo Abascalgabascal@clarin.com

L
a convocatoria representa una novedad a la que prestarle atención: hinchas de diferentes clubes de fútbol llaman a manifestar con los jubilados.Supuestos hinchas, deberíamos decir.El acto inicial fue hace una semana, cuando unos cincuenta hombres con la camiseta de Chacarita enfrentaron a la policía que custodiaba el Congreso. Según su versión, se movilizaron luego de que un jubilado simpatizante del club fuera agredido por los agentes. Dato clave: el presidente de Chacarita es Néstor Di 

Pierro, hombre de Cristina Kirchner y ex intendente de Comodoro Rivadavia.A aquel primer paso siguió el llamado en redes sociales para marchar este miércoles. Y a los de Chacarita se sumaron agrupaciones de Boca, River, Independiente, Racing, Estudiantes, Gimnasia, Argentinos, Lanús, Ferro, Almirante Brown, Deportivo Morón, Quilmes y Los

Andes, entre otros.Es decir, muchos. De la Liga Profesional y del Ascenso, que en términos geográficos significa, sobre todo, el Conurbano.La consigna "Estamos con los jubilados" se viralizó en Instagram y en X con las camisetas al frente. Como podía suponerse, 
recurrieron a la figura de Maradona a mo
do de estandarte. "Tenemos que ser muy cagones para no defender a los jubilados", había dicho Maradona en 1992, durante una movilización.

Pero detrás de las camisetas aparecen 
nombres que Daniel Avellaneda cuenta en 
este diario. Por ejemplo, Agustín Ramal, hijo de Marcelo, dirigente trotskista que pertenece al PO, e hincha de Argentinos Ju- niors. También Mariano Vignozzi, campo- rista que preside la Coordinadora de Derechos Humanos del fútbol argentino, y el dirigente de izquierda Sergio Smietniansky, que encabeza la Coordinadora de Hinchas del fútbol argentino.

Para la ministra Bullrich no hay dudas. “A los barras bravas les vamos a encontrar una medida especial. Ya tenemos el derecho de admisión, les vamos a encontrar una medida si comienzan a ir”, dijo.Los vínculos entre las barras bravas y
Muchos barras fueron y son 
la fuerza de choque de una 

parte de los políticos.

parte de la política siempre estuvieron aceitados. Muchos barras fueron y son la 
fuerza de choque de los políticos, desde presidentes y gobernadores hasta intendentes, y su violencia sirvió para dirimir internas y amenazar a adversarios a cambio de plata y privilegios.Está eso, claro.Pero hay algo más, algo distinto. Para convocar se apela a la identidad que pro

porciona la camiseta. Desacreditada la militancia partidaria se busca la adhesión general en la pasión futbolera. Y se hace política con ese escudo.
"Las hinchadas de fútbol en su deci

sión de movilizar ponen en evidencia a 
una CGT domada", dispara en su interna Rodolfo Aguiar, secretario general de ATE. "Esta definición deja muy mal parados a todos aquellos gremialistas que desde que asumió Milei decidieron hacer la plancha", agregó. Sergio Smietniansky, en tanto, lo blanquea: "Un grupo de hinchas de Chacarita que no son la barrabrava se organizan porque justa
mente en este país la identidad futbole
ra puede generar eso".¿Son barras? ¿Hinchas comunes? ¿Militantes? Habrá de todo, seguramente, pero quizás la novedad más importante sea otra: el intento, en la convocatoria, de dis
frazar la desprestigiada pertenencia polí
tica detrás de la camiseta futbolera.

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Lamine Yamal
Futbolista.

Rodrigo Duterte
Ex presidente de Filipinas.

Finalmente arrestadoFue detenido a partir de una orden emitida por la Corte Penal Internacional a raíz de los miles de muertos que dejó en la guerra que llevó adelante contra las drogas a lo largo de una carrera política de décadas. Se presume que unos mil sospechosos, en su mayoría pobres, fueron asesinados ilegalmente. El Mundo

Ezequiel Atauche
Senador libertario.

Sorpresivo pedidoEs el jefe del bloque de senadores del oficialismo. Fue Javier Milei el que envío los pliegos de Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla al Senado para su aprobación. Pero ahora Atauche, se unió al pedido de un sector del radicalismo al Gobierno para que retire los pliegos para evitar que los K los volteen. El País

AloMessiHizo un golazo que abrió el marcador que terminó en 3-1 para el Barcelona sobre el Benfica de Nicolás Otamendi, y clasificó al equipo catalán a cuartos de final de la Champion Lea- gue. Yamal es una de las grandes apuestas del Barcelona, tras la era dorada con el inigualable Lionel, del DT alemán Flick. Deportes
HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
i. Gesto del rostro que manifiesta un 
determinado estado de ánimo. 6. Idea 
fundamental en un raciocinio. 7. Hermana 
del padre o de la madre. 9. De Gabón.
11. Mar interior de Asia. 12. Símbolo del 
neptunio. 13. Entregaste. 15. Alabar.
17. Símbolo del americio. 18. Adornó.

Verticales
1. Debate el comprador el precio de algo 
puesto en venta. 2. Ijada. 3. Americanismo: 
se dice de un animal feroz que, por haber 
probado carne humana, es más temible.
4. Universidad Tecnológica Nacional.
5. Tengan sensaciones. 8. Rasposo.
10. Prefijo: insuficiente. 14. Título de 
caballero inglés. 16. Símbolo de lumen.

Solución
Horizontales, i. Rictus. 6. Eje. 7. Tía. 9. Gabonés. 11. Aral. 
12. Np. 13. Diste. 15. Elogiar. 17. Am. 18. Ornó.
Verticales: 1. Regatea. 2. Ijar. 3. Cebado. 4. UTN. 5. Sientan.
8. Áspero. 10. Oligo-. 14. Sir. 16. Lm.
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Dificultades. El presidente norteamericano Donald Trump, sale de un automóvil eléctrico Tesla, la marca del multimillonario Elon Musk. bloomberg

Con los mercados en caída, 
Trump retrocedió y paró la 
suba de aranceles a CanadáAmenazó con subirlos al 50% contra el acero y el aluminio por la represalia canadiense a la energía que envía a EE.UU. Diálogo clave entre los gobiernos.
WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula Lugones plugones@clarin.comEstados Unidos volvió a padecer ayer un día caótico con amenazas cruzadas, idas y venidas con los aranceles, fuerte caída de Wall Street y una enorme incertidumbre. El presidente Donald Trump escaló la guerra de tarifas con su vecino Canadá y anunció que aplicaría a partir de este miércoles otra drástica suba de aranceles de 25% a las importaciones canadienses de acero y aluminio a Estados Unidos, con lo que elevaba la tarifa al 50% para esos metales. Pero más tarde, con el mercado en baja, y luego de negociar con Canadá, anunció que ya no las impondría.Wall Street cayó tras el anuncio inicial de Trump y el desconcierto general, generando más preocupa

ciones después de una brutal venta masiva de acciones el lunes que pone a Trump bajo presión para demostrar que tiene un plan legítimo para hacer crecer la economía en lugar de quizás empujarla hacia una recesión, un escenario que predicen los expertos. En una batalla tarifaria que parece sin fin, la medida de ayer fue tomada en represalia a una suba de aranceles de electricidad que efectivizó el lunes la provincia canadiense de Ontario. Trump amenazó además con responder con aumentos adicionales a los “atroces” aranceles de Canadá y reiteró su idea de anexar a su vecino a Estados Unidos.La tensión creció. Poco después de conocerse la nueva suba anunciada por la Casa Blanca, el flamante primer ministro canadiense, Mark Carney, dijo que habría más represalias: “Mi gobierno asegura

rá que nuestra respuesta tenga el máximo impacto en EEUU, y el mínimo aquí en Canadá”. “Mi gobierno mantendrá nuestras tarifas hasta que los estadounidenses nos muestren respeto y tomen compromisos creíbles y confiables con el comercio libre y justo”, agregó.Con el correr de las horas y a medida de que la incertidumbre crecía y Wall Street caía, se produjo una llamada telefónica entre el Secretario de Comercio de EE.UU., Howard Lutnick, y el primer ministro de Ontario, Doug Ford. Poco antes del cierre de la jornada bursátil acordaron que la provincia suspende el 25% de las tarifas a la electricidad canadiense y anunciaron que se reunirán el miércoles para discutir los aranceles recíprocos que Trump anunció para todo el mundo el 2 de abril y que negociará con cada país.

Poco después salió un comunicado de Casa Blanca en el que anunciaba que ya no aplicaría el aumento adicional de tarifas como una gran victoria. “Después de que el presidente Trump amenazara con usar sus poderes ejecutivos para tomar represalias con un colosal arancel del 50 por ciento contra Canadá, el premie de Ontario, habló con el secretario Lutnick. Ahi acordaron dar marcha atrás en la implementación del cargo del 25 % sobre las exportaciones de electricidad a los Estados Unidos”. Luego vino el retroceso de Washington. Antes, el inminente nuevo premier canadiense Mark Carney, prometió un respuesta para causar “el máximo impacto en Estados Unidos”.La Casa Blanca prefirió sostener que “Trump ha utilizado una vez más la influencia de la economía estadounidense, que es la mejor y 

más grande del mundo, para lograr una victoria para el pueblo estadounidense. De conformidad con sus órdenes ejecutivas anteriores, un arancel del 25% sobre el acero y el aluminio sin excepciones ni exenciones entrará en vigor para Canadá y todos nuestros demás socios comerciales a la medianoche del 12 de marzo”. Trump relató la escena como un gran triunfo. “Había un señor muy fuerte en Canadá que dijo que iba a imponer impuestos y costes a la electricidad de EE.UU. y hemos sido informados hace poco de que no lo va a hacer”. Es verdad que Ontario bajó sus taifas y se verá qué hace finalmente Trump. Pero el presidente no tuvo más remedio que salir al ruedo para frenar el creciente disgusto sobre su política arancelaria que viene impactando con fuerza en los mercados y en los empresarios.Las tecnológicas son las que más han sufrido esta etapa de incertidumbre. De hecho las acciones de Tesla, la empresa de autos eléctricos de su socio Elon Musk, fue una de las más golpeadas estos días por la caída bursátil y las crecientes marchas contra el trabajo del empresario en la Casa Blanca.Trump salió ayer en apoyo de su amigo -y donante de campaña con cerca de US$ 300 millones- y este martes dijo que se compraría un Tesla, aunque por su cargo no pueda manejarlo. Se sentó en un modelo S. Las idas y venidas de Trump sube la apuesta tras la jornada del lunes, cuando Wall Street sufrió su mayor caída del año y el índice tecnológico Nasdaq perdiera brutalmente un récord desde 2022, por la guerra arancelaria y luego de que Trump no descartó que sus políticas pudieran desencadenar una recesión en Estados Unidos.En las últimas semanas, Trump ha amenazado, impuesto, suspendido y reinstalado aranceles a los principales socios comerciales del país, Canadá, México y China. Estos cambios vertiginosos, incluidas las exenciones a último momento para automotrices, han desconcertado a los inversores y alarmado a los economistas que estiman que puede crecer la inflación en EE.UU. y frenar el crecimiento.Los expertos, e incluso un duro editorial del diario especializado The Wall Street Journal, le recomiendan que cese la guerra de tarifas por el impacto que comienza a ser evidente. “Hay señales intermitentes de que la economía de EE.UU. se está desacelerando”, dice el diario conservador. Y menciona la lenta suma de empleos del mes pasado; la incertidumbre en el sector manufacturero y de servicios por el impacto en sus costos del alza de las tarifas; la ansiedad de los consumidores que frenan sus compras ante un panorama caótico. Todos señalan la política tarifaria de Trump como el principal desvelo. ■
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Otra jornada negra 
para las Bolsas de 
todo el mundo por 
la incertidumbreCayó Wall Street y las principales plazas bursátiles de Europa tras los choques arancelarios con Canadá.
NUEVA YORK, LONDRES, PARÍSY 

FRANKFURT. AP, AFP YCLARÍNLas plazas bursátiles de Estados unidos y de Europa volvieron a sufrir, por segundo día consecutivo, con las idas y vueltas de la guerra comercial arancelaria que lanzó el presidente Donald Trump, esta vez por la carga contra Canadá (Ver Pgna 3), sin que quede claro, además, como seguirá el problema.La bolsa de Nueva York terminó a la baja este martes, en un mercado que se mueve al ritmo de las declaraciones del presidente con un ambiente de notable incertidumbre que causa una aguda aversión al riesgo entre los operadores.El índice Dow Jones perdió 1,14%, el tecnológico Nasdaq 0,18% y el índice ampliado S&P 500 0,76%.En Europa, las principales plazas recibieron el impacto, después de un arranque tranquilo. Terminaron la sesión de este martes con retrocesos en torno al 1,5 %. Madrid ha perdido un 1,57%; Milán, un 1,38 %; París, un 1,31 %; Fráncfort, un 1,29 % y Londres ha cedido un 1,21 %.El Euro Stoxx50, donde cotizan las empresas europeas de mayor capitalización, ha caído un 1,43 %.Banca March considera que “la caótica implementación de la política arancelaria en EE.UU. y 

Enojo. El líder canadiense Mark Carney, apuntando a EE.UU. afp

unos datos macroeconómicos peores de lo esperado han incrementado la preocupación por el crecimiento americano”.Para la gestora Ostrum AM, Estados Unidos se encuentra ante un escenario de desaceleración cíclica, marcada por un alarmante déficit comercial de 131.000 millones de dólares .A esto añade que el mercado laboral se está desacelerando, afectado por los despidos federales y un entorno político poco favorable para la inversión y la creación de empleo.En Asia, pese a abrir con fuertes caídas, los principales mercados asiáticos han lograron reducir las pérdidas. La Bolsa de Tokio bajó un 0,32 % y la de Hong Kong terminó muy plana, pues cayó un 0,01 %. Sin embargo, la Bolsa de Shanghái sumó un 0,41 %.La incertidumbre respecto a la situación económica estadounidense ha impulsado al euro en su cruce con el billete verde por encima de los 1,09 dólares, máximos desde el pasado noviembre de 2024. La moneda única se cambiaba a 1,0921 dólares al cierre de las bolsas en el Viejo Continente.“Este movimiento refleja la confianza de los inversores en una mejora del crecimiento en Europa, impulsada por el plan de gasto anunciado recientemente por Alemania”, señaló el analista de Mercados Manuel Pinto. ■

Incertidumbre. Los mercados reaccionan con dificultades a los anuncios contradictorios de Trump. afpAnálisis. Los republicanos, que temen confrontar con el presidente, muestran inquietud por los gravámenes.Las promesas de éxito del magnate chocan con la dura realidad de gobernar
WASHINGTON. THE NEW YORKTIMES 
Tyler PagerComo candidato presidencial, Donald Trump prometió un “auge económico como ningún otro”. Pero ocho semanas después de asumir la presidencia, Trump no descarta una recesión, un sorprendente cambio de tono para un hombre que aprovechó el descontento económico generalizado para llegar a la Casa Blanca prometiendo “hacer que EE.UU. vuelva a ser asequible”.Sus comentarios se producen en un momento en que el mercado de valores se desploma y los líderes empresariales están asustados por la incertidumbre sobre sus aranceles. Incluso algunos republicanos, que temen represalias si se cruzan con Trump, han comenzado a plantear inquietudes.El momento captura un desafío fundamental para Trump, un 
showman que hace promesas absolutas y radicales que inevitablemente chocan con la realidad de 
gobernar. La economía que heredó Trump estaba, según muchos estándares, en forma sólida, con un bajo desempleo, crecimiento moderado y una tasa de inflación que había disminuido sustancialmente. Pero la incertidumbre que sus políticas han inyectado contrasta con el paisaje que Trump pintó durante la campaña electoral.

“Comenzaremos una nueva era 
de ingresos en alza”, dijo en un acto en octubre. “Una riqueza que se 
dispara. Millones y millones de 
nuevos empleos y una clase media 
en auge. Vamos a tener un auge co
mo nunca antes”.Esa promesa de crear un auge económico ha entrado en conflicto, al menos por ahora, con la herramienta económica favorita del presidente: los aranceles. También los prometió durante la campaña y, como advirtieron los economistas, son el principal impulsor del nu
blado panorama económico del 
país. Los pronósticos tanto de JP Morgan como de Goldman Sachs dicen que una recesión el próximo año se ha vuelto más probable debido a los aranceles.Muchos líderes empresariales apoyaron la campaña de Trump porque creían que priorizaría sus intereses económicos, pero ahora algunos directores ejecutivos y propietarios de pequeñas empresas se quejan del dolor económico que traen sus aranceles.El lunes, cuando el mercado de valores tuvo su peor día desde diciembre, los funcionarios de la Casa Blanca intentaron redirigir la conversación. “Desde que el presi
dente Trump fue elegido, los líde
res de la industria han respondido 
a la agenda económica de ‘Estados 
Unidos primero’ con aranceles, 

desregulación y liberación de la 
energía estadounidense, con billo
nes de dólares en compromisos de 
inversión que crearán miles de 
nuevos empleos”, dijo Kush Desai, portavoz de la Casa Blanca.En los últimos días, los principales asesores de Trump han tratado de tranquilizar a los mercados y a los líderes empresariales. Howard Lutnick, el locuaz ministro de Comercio, dijo el domingo que no había “ninguna posibilidad” de una recesión. Scott Bessent, el titular de Economía, no fue tan categórico y dijo que habría un “ajuste natural” a medida que la economía atraviesa un “período de desinto- xicación”del gasto público.Stephen Moore, economista de la Heritage Foundation y ex asesor económico de Trump, señaló que el magnate debería haber esperado a que el Congreso aprobara recortes de impuestos para instituir aranceles.El senador demócrata Ron Wyden, el miembro de mayor rango del Comité de Finanzas de la cámara, dijo que el enfoque arancelario de Trump es “veneno” para la economía estadounidense. “El caos que crean todos los días es básicamente un ancla atada a la economía estadounidense, y arrastrará a más y más gente bajo el agua cuanto más dure esto. Estamos tratando de detenerlo”. ■
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Wall Street siguió en 
rojo y Argentina respiró 
por el DNU del FMILa Bolsa de Nueva York continuó en caída mientras los bonos locales recuperaron de forma moderada.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.com
No son días fáciles para el merca
do financiero global. Este martes, la bolsa de Wall Street volvió a cerrar en rojo este martes, tras el batacazo sufrido en el arranque de semana -uno de los peores días en meses o años, según el índice-, después de que durante el día se dieran anuncios y contraanuncios sobre nuevos aranceles a Canadá. Al toque de campana en el parqué neoyorquino, el Dow Jones, su principal indicador, cerró con una caída del 1,14 %,s; el S&P 500 bajó 0,75 %, y el tecnológico Nasdaq perdió un 0,18 %.Fue una rueda marcada por la volatilidad: los índices abrieron en rojo, volvieron al signo positivo y finalmente terminaron en caída. Los temores por una recesión en la economía de Estados Unidos y del impacto de la guerra comercial alteraron los precios de los mercados bursátiles.Pese al fuerte viento de frente, los activos argentinos ensayan una leve mejoría, impulsados en parte por la confirmación del DNU que cerraría el acuerdo con el Fondo Monetario Internacional. En la City creen que el efecto de este anuncio "ya estaba descontado en los pre

cios" pero que puede servir de aliciente para el valor de las acciones y los bonos en medio de la sangría que viven en las últimas semanas.El Gobierno de Javier Milei publicó este martes en el Boletín Oficial el Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU) que autoriza las operaciones de crédito bajo el próximo programa de facilidades extendidas (EFF) a firmarse con el FMI, lo que habilita específicamente el uso 
de los fondos para la recompra de 
las letras intransferibles en manos del Banco Central a valor de mercado, empezando por un letra con vencimiento 2025 de algo más de US$ 10.000 millones; y la cancelación bajo el programa de "facilidades extendidas" de 2022 de venci-

La jornada en 
Wall Street mostró 

volatilidad.

miento en los próximos cuatro años, lo que sugiere que el programa se extenderá por cuatro años, alcanzando a la próxima administración."Los detalles del nuevo programa no fueron publicados y aparentemente aún se están ajustando. Se espera que el directorio del FMI lo apruebe completamente hacia 

abril En el decreto el Gobierno sostiene, como planteaba la oposición en 2022, que la atribución del Con
greso es autorizar la operación de 
crédito, no el contenido del programa. Ese es el próximo paso", explicaron en Max Capital. Con todo, "las pistas" que arroja el DNU sirven para calmar parcialmente cierta ansiedad del mercado por ver avances en este frente.Es así que la Bolsa porteña rebo
tó 1,4% si se la mide en dólares al contado con liquidación, con acciones que llegan a subir 2,6%. En tanto, los ADRs de empresas locales que cotizan en Nueva York también presentan subas de hasta 4% con Corporación América a la cabeza.

En el caso de los bonos, el rebote 
fue moderado, aunque en el mercado creen que hay posibilidad de mejora por el efecto del acuerdo. Se destacó la suba del Global 2029, que mejoró 0,3%. El riesgo país ce
rró sin cambios en 723 puntos.Juan Manuel Franco, economista del Grupo SBS, adelantó: "Primero el foco estará en el tratamiento legislativo del decreto, recordando que si una Cámara no lo rechaza, el DNU seguirá vigente. Luego, el mercado estará atento a detalles 
concretos sobre montos, calenda
rio de desembolsos y, sobre todo, el 
esquema cambiario". ■

“Súper compra” de 
dólares del Banco 
Central, pero siguen 
cayendo las reservasAdquirió US$ 268 millones, la operación diaria más alta de este mes. El dólar bine bajó a $ 1.220.
El DNU que presentó el Gobierno el lunes por la noche con un acuerdo con el FMI no alteró la dinámica del mercado cambiario local. En una rueda marcada por la volatilidad en el frente externo, el Banco Central terminó con 
un saldo positivo de casi US$ 270 
millones, pero las reservas vol
vieron a caer un nuevo escalón 
y terminaron en US$ 27.685 mi
llones, un piso que no veía desde septiembre del año pasado.Se trata de la tercera rueda al hilo donde las reservas internacionales terminan en baja. Esta vez no hubo pagos a organismos asociados, por los que la caída podría deberse a reacomodo de las carteras de los bancos. Aunque el mercado especula con la llegada de fondos frescos atada a un nuevo acuerdo con el FMI, la falta de claridad sobre la "letra chica" del DNU no aportó para despejar dudas.En Max Capital explicaron: "El decreto del gobierno que autoriza el acuerdo con el FMI, que será analizado por el Congreso, dio a conocer los detalles principales de su estructura. A diferencia de nuestras expectativas de un préstamo más corto, que vencería bajo la administración actual, el FMI otorgará un programa de facilidades extendidas (EFF) a 4 años, cuyo monto total incluiría desembolsos para afrontar, probablemente de manera parcial, los pagos futuros del EFF 2022. Esos pagos alcanzan los US$ 12 

Reservas. La autoridad monetaria busca recomponer su hoja.

mil millones entre 2025 y 2028 solo en principal, con pagos de intereses de US$ 11 mil millones. El foco debería estar en las amortizaciones, por lo que el acuerdo probablemente incluirá desembolsos en 2026-2028 por alrededor de USD 10 mil millones, con desembolsos similares hasta entonces, proporcionando fondos frescos por alrededor de, al menos, US$10 mil millones"."Es probable que la capacidad de intervenir utilizando fondos del FMI quede delimitada, pero el marco aún no está claro. En principio, creemos que un piso para las reservas internacionales netas (RIN) será la principal herramienta, pero herramientas adicionales, como las subastas, se han utilizado en programas anteriores para dar más transparencia a las intervenciones", adelantaron.En este contexto, el dólar blue 
anotó una nueva caída hasta los 
$1220 en la calle, mientras que en 
el mercado, el dólar MEP terminó levemente alcista y el contado con liqui cedió 0,3% hasta los $1.226. El economista Gustavo Ber sumó: "Sin novedades relevantes se extiende el clima de calma cambiaría, y la acumulación de reservas más allá de algunas ruedas de pausa ante pagos de bonos, por lo cual la brecha sigue estable en torno al 15%. Ello a la espera de los lincamientos sobre el régimen cambiario que pudieran acordarse con el FMI. ■
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MENSAJE A MILEI

Definiciones. Mauricio Macri, en Expoagro, donde marcó diferencias con la administración de Javier Milei. No dijo si será candidato.

Macri, en una charla con 
Francos: reclamó "volver 
a la normalidad"

A la hora en que Mauricio Macri 
terminaba su almuerzo en una 
enorme carpa levantada en el co
razón de Expoagro, apareció el je
fe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, con su propia gente. Ambos 
habían compartido el corte de 
cintas que inauguró laferia. Pero 
este otro encuentro los mostró 
muy serios. Macri avanzó hacia 
Francos y charlaron entre cinco y 
diez minutos, en los que casi solo 
habló el ex Presidente. Un testigo 
de lo que hablaron contó aClarín 
que Macri le mandó un mensaje a 
través de Francos al Presidente: 
pidió "volver a la normalidad". Un 
rato antes, Macri había cuestio
nado la "debilidad institucional" 
del DNU sobre el acuerdo con el 
FMI. Macri y Francos estuvieron 
en mesas distintas, pero en am
bas abundaron los costillares y el 
vacío, ensaladas y un helado de 
higo al que pocos resistían.

En Expoagro, Macri apoyo 
el acuerdo con el Fondo, pero 
cuestionó que se haga por decretoEl ex presidente recorrió la muestra y participó de la inauguración. “El campo espera más porque no dan los números y las retenciones son un impuesto muy perverso”, señaló.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEl ex presidente Mauricio Macri, aseguró ayer en la muestra Expoagro que el hecho de que el Gobierno haya publicado un Decreto de Necesidad y Urgencia para firmar un nuevo acuerdo con el FMI "muestra la debilidad institucional en la que estamos" y también consideró que el Estado debe encargarse de hacer obras públicas, en contraste con lo que postula el gobierno de Javier Milei."Es un tema que demuestra la debilidad institucional en la cual estamos que no ayuda a generar con
fianza y creo que eso es importan
te", dijo Macri como respuesta a la consulta de los periodistas sobre el acuerdo con el FMI que se publicó en un DNU el lunes por la noche.Aunque evitó criticar personalmente al presidente Milei, con el que según dijo, mantiene una 

amistad y una relación personal que está intacta, Macri se diferen
ció respecto de las declaraciones 
del Gobierno tras el temporal en Bahía Blanca, que dejó al menos 16 muertos.Macri pidió recordar a “los vecinos de Bahía Blanca” por lo que han perdido en el temporal y destacó como algo muy importante para ayudarlos en la reconstrucción que trabajen en conjunto el municipio, la provincia y la Nación.

“Hay que poner en marcha esas 
obras, que las tiene que hacer el Es
tado, porque ahí está en riesgo la vida de la gente, la vida diaria de la gente”, dijo el ex presidente, y también destacó que lo que pasaba tenía raíces en “el cambio climático”. Y remarcó, a diferencia de lo que sostiene el Gobierno, que “no es invento”.Macri habló luego de participar del corte de cinta que tradicionalmente abre Expoagro, en el que también estuvieron el jefe de Ga

binete Guillermo Francos y los gobernadores Martín Llaryora, Ignacio Torres, Rogelio Frigerio, Maximiliano Pullaro y Gustavo Valdés, entre otros funcionarios.
Tras esas frases, Macri pidió: 

“Quiero volver un poquito al lugar 
donde estamos, que es el campo.”Fue entonces cuando le preguntaron por las retenciones a las exportaciones de productos agrícolas, un tema que un rato atrás había conversado con el gobernador de Chubut, Ignacio Torres, con el senador y ex dirigente ruralista Alfredo De Angelí: en esas charlas se dijo que era hora de que levantaran de manera definitiva y no como ocurre ahora, de manera temporal.“Sigo creyendo que el gran mo
tor argentino es el campo. Viene ahí atrás Vaca Muerta, que supimos relanzar durante nuestro Gobierno, que nos va a dar una enorme alegría, va a ser realmente otra pata fuerte en la cual se van a parar los argentinos para desarrollar

nos en el futuro, pero hoy todavía sigue siendo el campo el motor central y la verdad que entre la baja de precios, los aumentos de costos internos y el clima, el campo está muy finito, ha hecho un esfuerzo el Gobierno, pero uno escucha y el campo espera más porque no 
dan los números y la verdad que 
las retenciones son un impuesto 
muy perverso", aseguró el presidente del PRO.Macri evitó confrontar una vez más y dijo que Milei sabía esto que piensa. "Él dice siempre que hay que sacarlas, con lo cual creo que lo que necesitamos es acelerar más la motosierra, bajar más costos en el Estado que son inútiles para seguir bajando las retenciones" de "modo definitivo", consideró.Macri evitó criticar a la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, quien esta semana volvió a disparar contra él al criticar a su primo Jorge Macri porque consideró que el líder del PRO era el que goberna

ba la ciudad. No hubo en Expoagro respuesta para los nuevos dardos, como tampoco definiciones sobre si será o no candidato a Senador en las legislativas. Por lo pronto, Macri dijo que se iba de viaje, y que volvería a hablar a su regreso.En Expoagro se integran figuras muy distintas, como el propio coordinador político de La Libertad Avanza en la provincia de Buenos Aires, Sebastián Pareja, que se mostró seguro de que el oficialismo nacional ganará las elecciones de medio término en PBA frente a las fuerzas del kirchnerismo, que también estuvo presente en la muestra con Juan Cuattromo. El presidente del BAPRO se tuvo que ir velozmente a Bahía Blanca con el propio gobernador Axel Kicillof.Ayer se sumaron a la gran feria de la agroindustria, que termina el viernes, el gobernador de Chaco, el radical Lisandro Zdero, y el presidente de ARCA, Juan Pazo, entre otros. ■
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Cuatro gobernadores y 
Francos, también en el 
arranque de Expoagro Con 700 expositores es la mayor muestra del campo en la región. Los gobernadores y Macri reclamaron que siga la baja de retenciones. La respuesta del jefe de Gabinete.
Esteban Fuentes efuentes@clarin.comCon el tradicional corte de cintas, se inauguró ayer una nueva edición de Expoagro en la sede estable de San Nicolás, que se extenderá hasta el viernes 14.Pasadas las 10, autoridades de Ex- ponenciar y del Grupo Clarín y diario La Nación, realizaron el corte de cintas junto al jefe de gabinete, Guillermo Francos, el secretario de Agricultura, Sergio Iraeta y los gobernadores Martín Llaryora (Córdoba), Rogelio Frigerio (Entre Ríos), Gustavo Valdés (Corrientes) y Maximiliano Pullaro (Santa Fe). También participó el expresidente de la Nación, Mauricio Macri y el ministro de Asuntos Agrarios de la provincia de Buenos Aires, Javier Rodríguez.Los asistentes entonaron el Himno Nacional y luego recorrieron la muestra ubicada en el predio ferial, donde más de 700 expositores están exhibiendo tecnología de pun
ta, desde maquinaria agrícola a in
sumos agropecuarios.Los gobernadores de la región centro (Córdoba y Santa Fe) volvieron a reclamar que siga la baja de 
las alícuotas de las retenciones luego del 30 de junio, fecha que fi

naliza la baja temporal del 20% a los principales granos (soja, maíz, trigo, cebada, sorgo y girasol). “Que 
mire al campo, que la viene pasan
do mal, no tiene precios; indudablemente el precio impacta directamente en la rentabilidad”, reclamó Pullaro.“Desde Santa Fe siempre vamos a pelear por una baja de retenciones, perjudican al interior productivo y deben eliminarse. El año pasado, cuando se intentó subirlas, fuimos
Francos recordó que la 
baja de retenciones es 

transitoria.

la primera provincia que se plantó, no en contra del gobierno nacional, sino en defensa del campo. Este año insistimos en revisar el esquema que tanto daño le hace al interior de la Argentina. Esperamos que en algún momento se pueda terminar con estas malditas retenciones, y que la Argentina siga en una línea de reducción de impuestos”, dijo.Llaryora señaló que “las retenciones son el peor impuesto que 
puede existir. No hay otro país en el mundo que cobra retenciones para la exportación. He felicitado

al Gobierno por el gesto que ha tenido, pero hay que seguir adelante. Pensemos en lo que sería la Argentina sin retenciones. El año pasado nuestra provincia aportó 
3.500 millones de dólares en re
tenciones”, señaló.Frigerio también se sumó al reclamo y pidió que a la hora de bajar impuestos, las retenciones deben ser prioridad. “Es un mal impuesto que tiene que terminar, siempre cuidando el equilibrio de 
las cuentas públicas que fue la madre de todos los problemas económicos argentinos”, afirmó. “La prioridad a la hora de bajar impuestos tienen que ser retenciones”, agregó.Apenas arribó a la muestra y consultad por la prensa el expresidente Macri se sumó al reclamó de los gobernadores. Consideró que, a causa de la baja de los precios internacionales, el incremento de los costos internos y las adversidades climáticas, la rentabilidad del sector está muy ajustada. “El Gobierno ha hecho un esfuerzo, pero el campo espera más porque no dan los números. Es un impuesto muy perverso y hay que sacarlo. El presidente (Javier) Milei lo sabe y lo dice siempre. Lo que se necesita es ace
lerar la motosierra, para seguir bajando costos del Estado que son
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inútiles, para seguir bajando las retenciones lo antes posible”.Francos se hizo eco de los pedi
dos de que se prorrogue la baja de las retenciones y fue tajante al hablar con los periodistas. “Como lo explicó el ministro de Economía, esta decisión fue transitoria para solucionar los problemas que se le presentaban al sector productivo como una gran sequía, que luego se superó. En el camino hay que ir analizando cómo se desenvuelve la situación de los ingresos, como lo ha expresado el Presidente de la Nación en el Congreso. Se va a preservar fundamentalmente el equilibrio fiscal. Cuando eso esté garantizado, la disminución de impuestos, y en particular, las retenciones, va ser uno de los caminos que se va a seguir”, afirmó. ■

Avalares, robots, ganado y 
maquinaria, las otras estrellas
Silvia Naishtat snaishtat@clarin.comA 220 kilómetros del Obelisco, San Nicolás sobresalía por su industria siderúrgica. Pero sus acciones comenzaron a subir cuando se instaló Expoagro en un predio de gigantescas proporciones. Ahora se distingue también como la capital de los agronegocios. Se palpa en los 
180.000 productores que recorren una muestra que este año marca

otro clima de época. Para el intendente, Santiago Passaglia, la tecnología es una respuesta y así pone de ejemplo su propio avatar que generó con inteligencia artificial para recorrer los barrios y atender durante las 24 horas a los vecinos.En la que es la mayor feria de la agro industria de la región hay avatares y sobre todo robots que se expresan de variadas formas en las 
maquinarias e implementos agrí
colas que trajeron 200 empresas.La ganadería desembarcó con re

mates de ejemplares de Angus, Brangus y Braford. Hay ansiedad por los remates. Y entre las razas se palpa una puja en los restaurantes de Expoagro. Angus llegó con la 
carne certificada que se sirve entre otros en El Mangrullo, de Alejandro Granados, ex intendente de Ezeiza y padre de Gastón el actual intendente de la localidad. Y hasta organizó una degustación de la mano del chef Felipe Cúneo Libarona, 
hijo del ministro de Justicia.“Como ganadero vivo uno de los

mejores momentos”, se entusiasmó Alfonso Bustillo, presidente de la Angus. Más cauto, Marcos Pereda, presidente del Cicyp y del poderoso grupo Bermejo, soltó: “Este es un año de recuperación. La rue
da se mueve, pero hay que crear más certidumbre con la baja de impuestos”. En esa línea, Ricardo Smith Estrada, presidente de Carnes Hereford, apuntó que si bien el ganadero cobra un poco más, “estamos en el precio de la hacienda un dólar más caros que Brasil y eso nos puede descolocar. Tenemos 
que ser más eficientes”, sentenció.

“Soy optimista”, son las dos palabras más utilizadas por expositores. Observan un mundo que se complicó y no esperan años dorados pero sí un clima de bonanza

que impulse a invertir en un negocio de márgenes más chicos y que depende cada vez más de disrup- ciones tecnológicas que ayuden a obtener mejores rindes.Hay provincias con proyectos que pueden dar vuelta su página. Es lo que comenta el gobernador Rogelio Frigerio, de Entre Ríos, con fichas en la industria forestal y un nuevo impulso a la avicultura, transformada en la gallina de los huevos de oro en una Argentina que lidera el consumo mundial con 360 huevos per capita por año.El tiempo apremia para otras. Es el caso de Corrientes. El ministro Claudio Anselmo contó que obtendrán 800.000 toneladas de arroz, la mitad de la cosecha del país y en la que no rigen retenciones. ■
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A pleno. Expoagro refleja que el agro se sigue transformando y que la Argentina hace punta a nivel mundial.El campo está listo para otro salto. No se puede dar frente al corset de las retenciones, que altera la producción.Todo sirve, la minería, el gas, pero aquí se dice: “Es la bioeconomía, estúpido”

Filas en los bancos 
para sacar créditos 
enmediodela 
inccr (idumbre global Son 9% en pesos y 5,5% en dólares. Apuntalan ventas de maquinaria.

<5
Análisis
Héctor Huergo hhuergo@clarin.com
Expoagro abrió sus puertas en el fantástico predio de San Nicolás. Ya te habrán contado, pero otra cosa es entrar aquí, sintiendo ya desde la ruta que estamos ante algo 
imponente. Hemos estado en todas, desde aquella de La Laura hace 42 años, hasta verla convertirse en la más grande del mundo en su tipo: muestras a campo con toda la tecnología en acción.La Expo llega en un momento muy especial. Todo el mundo reconoce ahora la importancia del sec
tor agroindustrial. Pero hay un trasfondo que debe removerse. La sociedad, los opinadores y los políticos en especial, parecen convencidos de que el agro “es importante 
pero no alcanza”. Entonces aparecen nuevas quimeras salvadoras. No vamos a hacer la apología del campo y la agroindustria como único camino, porque todo vale y todo es necesario. Pero hay que poner las cosas en su lugar.Vaca Muerta, minería, software, inteligencia artificial. Está todo bien y sin duda son sectores que ya 

están moviendo la economía, el flujo de divisas, actividad en el interior y en las ciudades. Fantástico. Se espera que para dentro de diez años estemos exportando 15 o 20 mil millones de dólares en gas y petróleo. El cobre, el litio sumarán otro tanto. En todos los casos se re
quieren enormes inversiones, sucederá indefectiblemente si no se tuerce el rumbo.Pero aquí está el agro. Los precios no son nada del otro mundo. La cosecha es buena, se salvó la ropa después de la angustia climática. Pero 
harán falta tres o cuatro Vacas 
Muertas, mucho litio y mucho co
bre para empardarle el partido al sector agroindustrial. Que está aquí, vivito y coleando, a pesar de la tremenda y persistente exacción que padece desde hace más de 20 años con el insólito mecanismo de los derechos de exportación. La Segunda Revolución de las Pampas, la de la conquista tecnológica, ex
pone aquí sus atributos.Hace 40 años, cuando empezaron estas muestras a campo, la Argentina producía 40 millones de toneladas de granos. Ahora estamos en 150 millones. Se multiplicó por cuatro en volumen, pero mucho más en valor, porque ahora un tercio de la cosecha es soja, que vale el doble que los cereales. En ese camino, levantamos una poderosa 

estructura “corriente arriba y co
rriente abajo”.En Expoagro se exhibe fundamentalmente lo que hay corriente arriba: la cascada de equipos, in
sumos y servicios de alta tecnolo
gía que permitieron la revolución de los rendimientos, de la eficiencia económica y ambiental. Lejos de agotarse, la pulsión por la tecnología cobra nueva vida. Entramos en la era de la revolución digital, una fase que potencia las tecnologías duras que explicaron el enorme salto productivo.El agro se sigue transformando y la Argentina hace punta a nivel 
mundial: las sembradoras de directa, las pulverizadoras automotrices, el silobolsa y todo lo que acompaña al sistema, los materiales ul- tralivianos como la fibra de carbono, creaciones criollas que el mundo viene a ver y está incorporando.Hoy, el mensaje es que queda mucha tela para cortar. Que el cam
po está listo para un nuevo salto, que no se puede dar frente al corset de las retenciones, que alteran la relación insumo/producto. Necesitamos más unidades de producto agrícola (granos) para pagar una unidad de tecnología. Es un encarecimiento autoinfringido que actúa como un freno de mano. Igual, con el freno de mano puesto, logramos esto. Imaginemos... ■

Silvia Naishtat snaishtat@clarin.comLa familia Tanzi de Arequito lleva dos generaciones vendiendo sembradoras. Tienen toda clase de instrumentos de precisión para que la semilla surja con potencial. Su precio: US$ 400.000. Y ayer varios se acercan a probarlas. Antes pasaron por el Banco Nación que las financia con una línea al 9% en pesos y 5,5% en dó
lares. En Tanzi confían que cerrarán operaciones gracias a los créditos, un reflejo de que el productor apuesta a la certidumbre local. No es poco en un mundo con guerra de aranceles y el peligro de que entre en recesión la principal economía del mundo.El campo se aferra y cree en la certidumbre local que parece prometer el Gobierno. Se trata de un sector que intenta recuperarse de trabas, retenciones, sequías e inundaciones. “Ya hemos esperado mucho”, dice uno de los productores que hace cola p ara obtener el certificado del banco que le permitirá comprar una tolva en Cesta- ri, que las trajo en varios tamaños y que según dice Néstor Cestari a 
Clarín: “Esta vez hay ganas”.Carlos Castellani, de Apache, acaba de llevar su planta de Santa Fe de los 20.000 a los 24.000 metros 
cuadrados. Según su razonamiento, se funciona cuando hay cosecha como este año y créditos. Aunque admite que los precios de los granos dejan mucho que desear.Otro aspecto llamativo de esta muestra es el cambio de paradig
ma. Para Marcelo Torres, el presidente de Apresid (Asociación de Siembra Directa), el método de producción que evita la tortura de los suelos, hay un entusiasmo re
novado en un contexto tan complejo. “La parte buena es que la macro está dando respuestas de irse acomodando y el productor ve previsibilidad. Venimos de años donde había resultados que no tenían que ver con la producción, sino con lo financiero, ahora se trabaja en las eficiencias”.De acuerdo con Federico Landgraf de Casafe, que agrupa a las compañías de productos bio

lógicos y químicos para el campo, “se están tomando decisiones basadas más en lo agronómico y se compra a medida de lo que se necesita”, dice al describir las innovaciones en productos biológicos y las buenas prácticas de aplica
ciones con los drenes.Esta exposición se vive como un verdadero acontecimiento. Para Alberto Marina, director de Exponencial la organizadora de Expoagro, “cada año nos vamos sorprendiendo de este cuadro como una 
síntesis de un modelo de país pro
ductivo en el cual todos están. Lo vemos en la política, donde tenemos una concurrencia de gobernadores, del Gobierno, el sector empresario en su totalidad. Es un muy buen síntoma de que hay cosas como la producción agropecuaria en Argentina que hacen a políticas de Estado y que somos capaces de tener agendas comunes en cuestiones que valen la pena”.Así se lo vio a Mauricio Macri recorrer la muestra entre apretones y muestras de afecto. Francisco Cabrera, su ex ministro de Producción, destacó la conducción de la política económica. “Por supuesto faltan cosas, hay que seguir desregulado y bajando el costo argentino porque tenemos un ancla cambiaría. Hay que ayudar 
a las empresas a ser eficientes”.Javier Rodríguez, ministro de Agricultura bonaerense, también habló de políticas públicas. Celebró que se esté escurriendo el 
agua de gran parte de las hectá
reas amenazadas por la inundación. Y señaló que “el sector agropecuario, si bien ahora tiene condiciones climáticas más normalizadas, tiene también la dificultad del atraso cambiarlo que le impacta de manera notoria”, dijo al sincerar un tema tabú en Expoagro.Pero fue la vicepresidenta de la Rural, Eloísa Frederking, productora de punta en Córdoba y Buenos Aires, quien describió cómo se hacen las cuentas tranqueras adentro: “Cuando no es el precio, es la cantidad, y encima lo que viene pasando con las amenazas de Trump y un mundo que se encamina a una recesión. Todo está 
como pendiendo de un hilo, pero 
igual apostamos”. ■
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La estrategia del oficialismo

FMI: será un crédito a 10 años 
y de Facilidades ExtendidasAsí lo dice el DNU publicado en el Boletín Oficial. Aún se desconoce el monto y a qué valor el Tesoro recomprará las letras del Banco Central.
Ismael Bermudez ibermudez@clarin.comEl DNU 179/2025, que salió ayer publicado en el Boletín Oficial y ya está vigente, aprueba un futuro préstamo “a celebrarse entre el Poder Ejecutivo Nacional y el Fondo Monetario Internacional” y dice expresamente que se utilizará para cancelar una parte de la deuda del Tesoro Nacional con el Banco Central (Letras Intransferibles). El crédito tendrá un plazo a 10 años y habrá que empezar a cancelarlo a partir de mediados de2029. También se usará para pagar parte de la deuda con el propio FMI.Al aprobar un préstamo que aún no fue rubricado por el FMI, el DNU no dice de cuánto es ni tampoco cuáles serán las condiciones.Lo que el DNU sí dice es que se tía- Negociación. Javier Mileiy KristalinaGeorgieva ultiman detalles sobre el nuevo programa, tará de un Programa de Facilidades Extendidas o Extended Fund Faci-
lity (EFE) -como el que acordó el exministro Martín Guzmán- y "la operación incluirá el pago de los intereses y cargos en los plazosy tasas preestablecidos por el organismo de crédito para este tipo de acuerdos y el reembolso del capital del préstamo en un plazo de hasta diez años con

un período de gracia de cuatro años y seis meses".Actualmente, y pese a los recortes en la tasa de interés, cargos y recargos, Argentina está pagando un poco más del 6% anual de interés.La deuda del Tesoro Nacional con el Banco Central, al 31 de enero pa

sado, era de US$ 69.232 millones. Las primeras letras intransferibles que vencen (y las primeras que deberán cancelarse) lo hacen en junio de 2025, según el decreto. Luego se irán pagando en orden cronológico. Hasta julio 2025, suman US$ 11.031 millones, según la Oficina de Presu

puesto del Congreso (OPC).El Banco Central desde mediados de 2024 resolvió que esos casi US$ 70.000 millones en letras del Tesoro no se contabilicen a su valor de mercado sino a “costo amortizado considerando el límite del valor recuperable”, lo que representa un 

60% menos de su valor nominal (unos US$ 23.000 millones) Y esto como dijo el ministro Luis Caputo porque serían “papelitos de colores”.En consecuencia, la duda es si el Tesoro le cancelará al Banco Central al 100% del valor de las Letras Intransferibles o el 40% (“costo amortizado”).El Presidente Javier Milei escribió el pasado 8 de marzo de 2025 que “el dinero que ingrese del FMI, el Tesoro lo utilizará para cancelar parte de su deuda con el Banco Central, de modo tal que la deuda bruta no sube y en caso de que la misma se utilice para rescatar títulos [bonos soberanos] cuyo valor de mercado está debajo la par, la misma caerá. Por lo tanto, el acuerdo con el FMI busca restaurar el patrimonio del BCRA, para que de este modo la inflación sea solo un mal recuerdo del pasado”.De lo dicho por el Presidente se desprende que las Letras Intransferibles se tomarán al 100% de su valor, por lo que “la deuda bruta no sube”, si bien hay un cambio de acreedor y se modifica una deuda interna interestatal por deuda externa, con el FMI. Por otro lado, el Presidente planteó la posibilidad de utilizar los dólares del FMI para cancelar títulos públicos a valor de mercado, que no lo establece el DNU. Persiste la duda de a qué valor se tomarán las letras, ya que en los considerandos del decreto dice para la cancelación de letras intransferibles en dólares en poder del BCRA "se tomarán en cuenta los valores existentes en los mercados o los mecanismos usuales específicos para cada transacción a efectos de la fijación de las operaciones de administración de tales pasivos". ■Las cosas empiezan a volver a su lugar después de 15 años
Opinión
Martín RedradoEx presidente BCRAFinalmente la historia empieza a poner las cosas en su lugar. Después de 15 años de llevarse por delante al Banco Central, habiéndole entregado papelitos sin valor (letras intransferibles) desde 2010, ahora se empezará a desandar ese camino.Con el DNU 179/2025 las autoridades han dado un paso en el sentido correcto. Un avance que será real y no cosmético, ya que se cambiarán letras intransferibles del activo, que son “paga Dios” que no le sirven al Banco Central, por dólares contantes y sonantes. Limpiar de estos activos ficticios el balan

ce implicaría unos u$s 23.000 millones. Esto que parece un tecnicismo, tiene en suma relevancia, en términos de contribuir a la desinflación y generar estabilidad.Para dimensionar los efectos de esta medida, basta mirar lo que sucedió desde el evento de fines de 2009 y principios de 2010, cuando se quiso vulnerar las reservas internacionales del BCRA. Previo a eso, la autoridad monetaria contaba con un régimen cambiarlo con un solo valor para el dólar y no sólo tenía reservas internacionales líquidas y positivas, sino que respaldaba la base monetaria y las Le- bac (los pasivos monetarios remunerados de ese momento). Esto permitía sortear shocks externos (como fue la gran crisis financiera global en 2008) y proveía de estabi

lidad financiera para los depósitos.Sin embargo, a partir del 2010 se advirtió un uso y abuso de las reservas internacionales que son de todos los argentinos, y no del Presi- dente/a de la República, otorgándole papelitos sin valor a la entidad a cambio de sus dólares, que eran usados para financiar al Tesoro Nacional. Esto se volvió una constante, lo que derivó en cepos, dólares múltiples y el fin de la estabilidad cambiaría. En efecto, el Banco Central se convirtió en la chequera del fisco, no sólo emitiendo pesos para financiarlo, sino también usando sus reservas para seguir incrementando el gasto público. Para tomar dimensión de cuántos dólares se usaron conviene subrayar que las letras intransferibles a fines del 2023 tenían un valor de u$s

67.000 millones. Las características del trágico deterioro se evidencian en los valores en pesos del balance del BCRA que reflejan un proceso de nominalidad descontrolada, en la caída del 50% de las reservas internacionales en dólares y su correlato de inestabilidad cambiaría. Este cóctel derivó en una inflación que fue duplicándose hasta llegar al 200% y sin crecimiento.Así, este paso que da la actual administración debe ser solo un comienzo, pero hace falta mucho más, siendo que se parte desde el caos. Hacia delante será primordial tanto aumentar las reservas, como consolidar la demanda de dinero. En este sentido, también se hizo un trabajo apreciable por el lado de los pesos, cortando el flujo de la emisión de dinero para financiar al fisco, estableciendo un límite claro en la base monetaria amplia y desarrollando un ajuste fiscal notable, cuestiones claves para la desinflación. No obstante, la eliminación de los pasivos monetarios remunerados, es en realidad una mejo

ría más cosmética que real, ya que los depósitos, que siguen estando, pasaron a financiar deuda pública cuando antes financiaban deuda monetaria.Queda mucho por delante. Hoy se necesitan más reservas. Para e- 11o, es clave maximizar el desembolso del Fondo Monetario Internacional, pero también los dólares del comercio exterior, en un marco en que el blend impide acumular más divisas. Este proceso debe generarse mediante una integración productiva de la Argentina con el mundo, donde se genere una revolución exportadora a través de una actitud proactiva que busque la expansión de mercados. En paralelo es prioritario consolidar la demanda de dinero doméstico, continuando con la restricción fiscal como ancla y avanzando en la reducción del costo argentino.Se intenta dar un paso clave 15 años después. Partimos desde las cenizas, tenemos que dar aún muchos pasos más para poder convertirnos en el Ave Fénix. ■
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Fuerte debate en puerta. Los diputados, listos a discutir el contenido del DNU sobre el acuerdo con el FMI.
El Gobierno ya mandó a 
Diputados el DNU de la 
deuda y busca blindarloEl Ejecutivo quiere acelerar la aprobación clel decreto. Los K y la oposición más dura quieren rechazarlo.

La CGT pone fin a la 
tregua y se endurece 
con la Rosada por el 
cepo a las paritariasLo decidió la mesa chica a la que se sumó Hugo Moyano. Inicia un plan de lucha y no descartan un paro.

Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comTodo el arco opositor, incluido Mauricio Macri, criticó que Javier Milei apruebe un acuerdo con el FMI mediante un DNU. Sin embargo, los bloques todavía están lejos de articular una estrategia para voltearlo, mientras que el oficialismo -confiado- ya envió el texto al Congreso y buscará blindarlo en Diputados. El kirchnerismo y los otros legisladores más críticos del Ejecutivo también aseguran que apenas se cumpla el plazo de 10 días que estipula la ley para poder llevarlo 
al recinto pedirán una sesión para 
tratarlo.Lo cierto es que para que un DNU pierda vigencia ambas Cáma
ras lo tienen que rechazar. Mien
tras tanto, seguirá vigente.El oficialismo, por su parte, buscará ratificarlo con el aval de Diputados. La Casa Rosada, que tenía diez días para mandarlo al Congreso, ya lo envió, un gesto que indica 
que quieren acelerar el trámite. "Primero tiene que pasar por la Bi- cameral de Trámite Legislativo", señalaron desde LLA de la Cámara baja. Esa comisión la preside el libertario Juan Carlos Pagotto, quien aún no dio pistas de si convocará ni para cuándo.

Esa Bicameral quedó con una 
composición desfavorable para el 
oficialismo. Tal vez no se arriesguen a reunirla y dejen pasar los 10 días para buscar un triunfo directo en el recinto con apoyo de aliados y legisladores que responden a los gobernadores. Hoy los números no 
están claros porque las bancadas 
deben primero fijar postura puer
tas adentro.

"Es un tema que demuestra la de
bilidad institucional en la que es
tamos y que no ayuda a generar 
confianza", criticó Macri este martes desde Expoagro. Sin embargo, el bloque del PRO en Diputados se muestra tendiente a "acompañar" al oficialismo."El DNU con el que el presidente Milei se autoriza a sí mismo a endeudarse con el FMI es ilegal, un peligro, un engaño y, además, un error", planteó el senador y presidente de la UCR, Martín Lousteau, uno de los pocos por ahora abiertamente dispuestos a votar en contra del decreto si llega al recinto.En el Senado -donde el kirchnerismo tiene 34 legisladores- es donde la oposición tiene más chances de conseguir un rechazo. Solo necesitan conquistar tres voluntades más. Con Lousteau y dos más llegarían. Así lo hicieron con el DNU 70, que igualmente siguió en pie 

porque Diputados nunca consiguió votarlo."El Congreso no puede ser cómplice. Los que firman estos decretos y los que en el Parlamento los avalan serán los responsables de esta estafa histórica. 0 frenamos esto ahora, o la República se convierte en una entelequia. Lo que alguna vez fue un sistema de derechos, equilibrio de poderes y representación popular queda reducido a una farsa si se convalida este saqueo", sentenció el senador K, Martín Doñate.El bloque de UxP del Senado está concentrado en otra batalla: recha
zar los pliegos de los jueces de la 
Corte Suprema designados por decreto, Ariel Lijo y Manuel García Mansilla (Ver página 16).En Diputados, más allá del kirchnerismo -que hasta denunció por este tema a Milei en la Justicia- hay otros bloques dispuestos a llevar el tema al recinto, incluso a riesgo de perder. "No la tiene fácil el Gobierno", confían y en los próximos días van a trabajar para lograr consensos."El Gobierno ahora se apropia de las autorizaciones de deuda. Es un avance inadmisible sobre las facultades del Congreso. No estoy más dispuesto a hacer la vista gorda. No es en contra del acuerdo, es a favor del Congreso”, planteó el diputado Nicolás Massot.B

Elizabeth Peger epeger@clarin.comLa CGT puso fin ayer a la tregua que desde hace meses mantiene con el gobierno de Javier Milei. La decisión de endurecerse y avanzar con la definición de un 
plan de lucha, con la amenaza la
tente de un nuevo paro general, fue resuelta en una reunión de la mesa chica a la que se sumó Hugo Moyano. La renovada estrategia de confrontación con el Gobierno será respaldada por el consejo directivo cegetista, convocado para el próximo 20 de marzo.La determinaciónde pasar a la ofensiva fue tomada como una reacción directa a la avanzada de la Rosada para tabicar los aumen
tos salariales en el 1% desde este 
mes, por debajo de la inflación que contra el empeño oficial no logra perforar el umbral del 2% mensual. "Quieren frenar la inflación topeando los salarios. La 
pérdida de poder adquisitivo no 
se banca más", resumió uno de los jefes sindicales que participó del cónclave en la sede del gremio de UPCN.La opción de dar por terminada la tregua y endurecerse contra el Ejecutivo también responde al creciente temor sindical por una medida de la Casa Rosada para eli
minar las cuotas solidarias sindi
cales incorporadas en los convenios colectivos, tal como ocurrió la semana pasada con los aportes a las cámaras empresarias. "El escenario cambió y hubo amplió consenso sobre la necesidad de acelerar algunos movimientos acompañando también a la sociedad", apuntó otro de los gremia- listas que asistió al encuentro.Como parte de ese consenso se fijó avanzar con un esquema de protestas, movilizaciones y medidas progresivas que podrían contemplar un nuevo paro gene
ral entre abril y mayo próximo. El plan trazado entre los líderes ce- getistas abarca en primer lugar el respaldo a la nueva marcha que los jubilados de este miércoles frente al Congreso.

El jueves 20 se reunirá por primera vez en el año el consejo directivo de la central para analizar el panorama político, económico y social y terminar de pulir el cro- nograma de medidas. El esquema comprende la participación multitudinaria de los sindicatos en la marcha del próximo 24 de marzo que preparan las organizaciones de derechos humanos por un nuevo aniversario del último golpe militar. Además, resolvieron convocar a una movilización para el Io de Mayo en el Día del Trabajador. La alternativa de un paro general, el primero del año y el tercero contra Milei, podría resolverse en medio de esas medidas, afirman en la jefatura de la CGT.La reunión de mesa chica de este martes fue ampliada y participaron representantes de más de 30 gremios. Además de Moyano y el anfitrión, Andrés Rodríguez, estuvieron los triunviros Héctor Daer y Octavio Argüello (solo faltó con aviso Carlos Acuña), y los dirigentes José Luis Lingeri (Obras Sanitarias), Jorge Sola (seguros), Guillermo Moser (Luz y Fuerza), Abel Furlán (UOM), Juan Carlos Schmid (Dragado), Sergio Romero (UDA), Sergio Sasia (Unión Ferroviaria); Julio Piuma- to (judiciales), Rodolfo Daer (Alimentación), y Cristian Jerónimo (vidrio), entre otros.La presencia del líder camione- ro no fue casual. Moyano reabrirá este jueves la paritaria de su actividad en la que pretende negociar una recuperación de la pérdida salarial acumulada en el último trimestre (diciembre-febrero) cuando acordó un aumento escalonado del 5,5% mientras la inflación del período podría alcanzar el 7%. La misma situación atraviesan otros sindicatos que, por su capacidad de fuego, están en condiciones de lograr algún mecanismo informal para sortear el corset oficial. Pero la preocupación cegetista apunta a la situación de los gremios más chicos que no tienen espalda para enfrentar la presión del Gobierno y demandan el respaldo de la central obrera. ■
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Marcha de jubilados: 
fuerte advertencia del 
Gobierno a los barras KBullrich dijo que va tomar medidas con quienes generen incidentes. Adhesiones de sindicatos del transporte.

LaCámpora y la 
izquierda, detrás de 
la convocatoria de 
“hinchas” de fútbolLa presencia de los barras inquieta al Gobierno, que dijo que hablará con los presidentes de los clubes.

Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comLa llamativa convocatoria lanzada por hinchas y barras de casi todos los clubes para acompañar este miércoles desde las 17 frente al Congreso la ya tradicional marcha de los jubilados en reclamo por la actualización de sus haberes motivó la respuesta inmediata del Gobierno, que advirtió, a través de Patricia Bullrich, que aplicará el protocolo antipiquetes y evitará el corte de calles en la zona donde se hará la manifestación.La movida no es nueva. Se viene repitiendo en las últimas semanas, pero esta vez se espera una convo
catoria mucho más masiva, con organizaciones políticas opositoras, sindicalistas y también hinchadas de fútbol que asistirán, en algunos casos simpatizantes genuinos, pero en otros las tradicionales barra- bravas de varios equipos.Bullrich, que está en Bahía Blanca participando del operativo de asistencia tras el temporal del último viernes, ya avisó que el operativo será el que se suele imple- mentar y que "se van a tomar todas 
las medidas para que se cumpla la 
ley y se respete el protocolo".Sobre la presencia de barras, había dicho el lunes: "Ya tuvimos el alerta el miércoles pasado, cuando fue la barra de Chacarita o de Atlan

ta. Ellos están buscando gente porque no tienen más la base que tenían: ahora están la izquierda, algunos kirchneristas y 50 jubilados, es la realidad. Todo lo demás son militantes políticos, y no los vamos a dejar pasar".Ayer la ministra fue bien explícita al difundir un comunicado desde Seguridad en el advierte por sanciones a aquellos barrabravas que concurran a la cita. "Se recuerda que cualquier persona que incurra en conductas que afecten la seguridad, participando en actos que generen desmanes o disturbios con violencia contra las personas o los bienes, o que realice cualquier acción contraria a la ley, será identificada y detenida. Asimismo, se le aplicará la Restricción de Concurrencia Administrativa a todo evento deportivo, lo que implicará la prohibición de ingreso a los estadios de fútbol en cualquier lugar del país", informó Seguridad.Y luego amplió, con menciones al Código Penal: "El Gobierno Nacional reafirma su compromiso con la seguridad ciudadana, el respeto por la ley y el orden público, garantizando el bienestar de toda la población. En este sentido, no se tolerarán hechos de violencia en manifestaciones o eventos de cualquier índole y se aplicará estrictamente lo establecido en el artículo 194 del Código Penal". “Se insta a todos los participantes de la mar

cha a expresarse de manera pacífica y dentro del marco de la legalidad", concluyó el texto oficial.
La mano del kirchnerismoMás allá de los dichos públicos de Bullrich y del Ministerio, a los que además se sumó el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, en el 
Gobierno interpretan la marcha co
mo una jugada del kirchnerismo 
para recalentar el clima social de cara a las elecciones.Los últimos episodios adversos para la Rosada, como el escándalo cripto, sirvieron de puntapié para que desde Unión por la Patria se reflotaran los cuestionamientos a un Milei cuya imagen venía en alza sostenida por los resultados de la macroeconomía.Por eso en el Gobierno descartan 
que la movilización sea genuina y 
creen que a la misma no asistirán 
"hinchadas comunes", sino barras. Entre los anotados figuran barra- bravas de River, Boca, Independiente, Atlanta, Tigre, Ferro y Excursionistas, que se sumaron a los de Chacarita.El sindicalismo también dirá pre
sente en la movilización.Por caso, la Confederación Argentina de Trabajadores del Transporte (CATT) y la Unión General de Asociación de Trabajadores del Transporte (UGATT) anunciaron que acompañarán la marcha de los jubilados. ■

Daniel Avellaneda davellaneda@clarin.comEl fútbol se metió en la marcha de los jubilados y la presencia de los barras inquieta al Gobierno. Según pudo averiguar Clarín, creen que el objetivo es generar disturbios. Por eso desde el Ministerio de Seguridad de la Nación que conduce Patricia Bullrich ya se están preparando medidas de contingencia para la prevención de la violencia y en horas de la tarde emitieron un comunicado al respecto.De acuerdo a lo informado por la cartera que lidera Patricia 
Bullrich habrá un operativo poli
cial similar a un Superclásico con 
1.000 agentes de las Fuerzas Fe
derales. Y se les aplicarán sanciones a los hinchas que infrinjan la ley. No sólo serán identificados y detenidos, también recibirán una 
prohibición de concurrencia pa
ra asistir a la cancha.Más de 15 hinchadas se auto- convocaron para acompañar este miércoles al grupo de jubilados que se manifiesta cada miércoles desde las 17 frente al Congreso. La situación se repite desde que asumió Javier Milei, a pesar de que la clase pasiva arrastra importantes retrasos desde los gobiernos anteriores.Habitualmente, el grupo de jubilados es secundado por el Polo Obrero y organizaciones de izquierda. La semana pasada estu
vo parte de la barra de Chacarita 
Juniors, cuyo presidente es Nés
tor Di Pierro, hombre de Cristina 
Kirchner, ex director de YPF, ex 
concejal y diputado por Comodo
ro Rivadavia. Hubo cruces con la Policía y agresiones a los uniformados que terminaron con el intento de restablecer el orden de parte de las autoridades y, como consecuencia, algunos heridos.Hinchas de River, Boca, Independiente, Racing, San Lorenzo, Vélez, Huracán, Lanús, Banfield, Gimnasia La Plata, Chacarita, Chi- cago, Estudiantes de Caseros, Temperley, Almirante Brown, All Boys, Atlanta y Excursionistas, entre otros, aseguraron sus presencias a través de redes sociales 

como X e Instagram, donde se exaltó la idea de “defender a los jubilados” de lo que se considera una “represión policial”.Bullrich advirtió: “Es una pro
vocación total y absoluta que no vamos a aceptar... la intención de 
esa marcha es desestabilizadora. Están agitando y nosotros vamos a estar con toda la decisión”. Y le mandó un mensaje a los dirigentes: "Vamos a hablar con los presidentes de los clubes para que se pongan los pantalones".

En el Gobierno están conven
cidos de que se trata de una movi
lización desestabilizadora contra 
la administración de Milei, como 
ocurrió con las universidades y 
la marcha del movimiento LGBT. Y razones no les falta, teniendo en cuenta quiénes están detrás

Más de 15 hinchadas 
llamaron a marchar 

con los jubilados.

de la movida. Las barras, habitualmente, funcionan como punte
ros del PJ en el conurbano. Por eso mismo, se van a establecer controles en los puntos de acceso de la ciudad. Será un operativo muy parecido al que custodia los micros cada vez que las hinchadas van a las canchas.Llamó la atención, por ejemplo, el llamado a la convocatoria de Agustín Ramal, hijo de Marcelo, dirigente trotskista que pertenece al PO. Hincha de Argentinos Juniors, su mensaje se viralizó a través de las redes sociales.La Coordinadora de los DDHH del Fútbol Argentino, presidida por el camporista Mariano Vig- nozzi; la Coordinadora de Hinchas que encabeza la Coordinadora de Hinchas de Fútbol, que preside el izquierdista Sergio Smietniansky, una de las caras de la CADeP (Coordinadora Antirre- presiva por los derechos del Pueblo); y la Coordinadora sin Fronteras del Fútbol Femenino llamaron a autoconvocarse. Desde estos organismos aclaran que la movida es espontánea y tiene que ver con hinchas genuinos. El Gobierno sabe que habrá barras. ■
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Diputados: con los números 
muy justos, la oposición busca 
sesionar hoy por el criptogateEl Gobierno trabajaba anoche contra reloj para hacer caer la sesión. Hay proyectos para crear una comisión investigadora y de pedidos de informes.
Jazmín Bullorini jbullorini@clarin.comLa oposición de Diputados buscará hoy poner contra las cuerdas a Ja
vier Milei por el escándalo de la criptomoneda $LIBRA, mientras que el Gobierno trabaja para hacer caer la sesión que está convocada para las 12. La sesión fue pedida por Democracia para Siempre, el bloque radical que lideran Facundo Manes y Martín Lousteau, y Encuentro Federal, de Miguel Pichetto. Hay 10 proyectos en el temario que van desde la creación de una comisión investigadora hasta pedidos de informes y de interpela
ción al propio Milei, a su hermana 
Karina y a funcionarios como el je
fe de Gabinete, Guillermo Francos.En la previa, Francos tildó de "garrapatas" a la oposición: "No han encontrado un resquicio para atacar a un gobierno con éxitos económicos importantes, entonces encuentran este tema y quieren 
prenderse como garrapatas para ver qué pueden obtener en términos políticos en un año electoral. 
Y nosotros no queremos ser parte 
de un show mediático"Los números para conseguir el 
quórum son muy finos y el final es 
abierto. Los cálculos más optimistas hablan de 133 presentes, cuatro más de los 129 necesarios para abrir

Quorum. El radical Rodrigo De Loredoy Miguel Pichetto bajarán hoy al recinto. Federicolopezclaro
la sesión. Cualquier falla puede hacer naufragar la reunión y el Gobierno hasta último momento va a presionar a sus aliados del PRO, de la UCR y a legisladores que responden a gobernadores para que no se presenten a la movida.Conscientes de esto, para evitar una sangría y presionar a sus pares a que den quórum, se incorporó a 
último momento en el temario un 

proyecto de la peronista Victoria 
Tolosa Paz para declarar la emer
gencia ambiental, económica y ha- bitacional, por el término de 90 días, prorrogables por igual plazo en 
Bahía Blanca y a toda la región afectada por el temporal.Lo cierto es que como los proyec
tos en cuestión no tienen dicta
men de comisión necesitan una 
mayoría especial de dos tercios pa

ra aprobarse. Un imposible. Sin embargo, si logran abrir la sesión pueden emplazar -con mayoría simple- a las comisiones para obligar su tratamiento. Una vez que se dictaminen vuelven al recinto y se aprueban con la mitad más uno de los votos.La Libertad Avanza no dará quórum y en el PRO, salvo el larretista Alvaro González y el ex árbitro cor

dobés Héctor Baldassi, tampoco. Así lo decidieron en su reunión de bloque. "No acompañamos los proyectos sobre LIBRA porque es un tema que tiene que resolver la justicia. Si vamos a acompañar el proyecto de Bahía Blanca porque el PRO lo acompaña y no tiene costo fiscal", afirmaron.Los propios bloques que convocaron tendrán ausencias. De los 12 que integran Democracia para Siempre calculan que habrá 10 presentes. En Encuentro Federal apuestan a que haya 9 de los 15 presentes. No cuentan a sus diputados que responden a los gobernadores Ignacio Torres, Rodrigo Frigerio y Martín Llaryora."Los gobernadores están presionando", señalan desde la bancada radical. "Estamos trabajando para que no pase, pero tienen herramientas que nosotros no", reconoce un legislador federal.La Coalición Cívica, que tiene seis legisladores, confirmó que estarán todos presentes. La Izquierda aporta otros 5 diputados.En la UCR estuvieron reunidos hasta tarde. Los cinco "pelucas" seguro no dan quórum, pero el resto sí bajaría para defender el proyecto del jefe de bloque, Rodrigo de Lo- redo, para que el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, vaya a Diputados a dar explicaciones.También los tres diputados del MID, que lidera el ex libertario Oscar Zago, darán quórum.Así, con la decisión de gran parte de la bancada de la UCR y de los aliados del MID, la sesión ganaba 
aire anoche para arrancar.

Será clave la cantidad de presen
cias que aporte el bloque más nu
meroso: Unión por la Patria. Tienen 98 diputados, pero ya vienen dando la nota las ausencias y ayudas de legisladores que responden a los gobernadores Gerardo Zamora, de Santiago del Estero, y Raúl Ja- lil, de Catamarca."En la reunión de bloque se mantuvieron en silencio", señalaron desde el UP.B

Milei ahora sumó una denuncia 
por “agiotaje financiero”
Daniel Santoro dsantoro@clarin.comEl ex juez Guillermo Tiscornia denunció al presidente Javier Milei por la posible comisión del delito de agiotaje (manipulación del precio de valores negociables u otros instrumentos financieros”), entre otros, y la denuncia se terminó 
acumulando a la causa que investi
gan la jueza federal María Servinii y el fiscal Eduardo Taiano.La denuncia se presentó, en forma original, ante el juez en lo pe

nal económico Marcelo Aguinsky pero luego de un largo análisis jurí
dico declinó su competencia en la 
jueza Servini quien recibió la pri
mera.En su resolución a la que accedió 
Clarín, Aguinsky primero instó al Ministerio de Economía de la Nación y al Banco Central de la República Argentina informar “a la ciudadanía sobre los riesgos asociados 
a las colocaciones financieras en 
plataformas digitales no tradicio
nales”. Y luego se declaró incompetente y pasó la causa a Servini que investiga si hubo un estafa, mane

jo de información privilegiada o abuso de poder.El 18 de febrero pasado el ex juez y abogado Tiscornia denunció ante la Cámara de Apelaciones del Fuero, la posible comisión del delito de agiotaje.Tiscornia sostuvo que el mismo episodio “podría -eventualmente disparar una probable maniobra delictiva referida en este caso a una 
hipotética actuación en forma si
multánea de una suerte de coali
ción de tenedores u oferentes de un determinado género (en este caso activo cripto) de modo de espe

cular con ambas puntas (oferentes y demandantes), lo cual daría lugar al encuadre criminal (art. 300, inciso 1 Código Penal)”.En principio, el fiscal del fuero en lo penal económico opinó a favor de acumular la denuncia de Tiscornia a la causas CFP 574/2025, 
caratulados “Milei, Javier Gerardo 
s/ averiguación de delito”, abierta 
por el ex director del Banco Nación 
y ex diputado Claudio Lozano.Asimismo, en la causa de Servini se investiga la participación de las empresas extranjeras Kip NetWork y Kelsier Ventures, representadas por Julián Peh y Hayden Mark Da- vis, respectivamente, en la emisión y comercialización de $LIBRA, así como la intervención de Kip Pro- tocol en Argentina, a cargo de Mauricio Gaspar Novelli.Esos empresarios habrían man

tenido reuniones previas con el presidente Milei en el marco del Tech Forum celebrado en octubre de 2024, así como en encuentros posteriores en la Casa Rosada y la Quinta de Olivos.Al analizar el caso el juez Aguinsky señaló que “la determinación de la competencia de un país para juzgar delitos financieros cometidos a través de la blockchain, presenta desafíos particulares debido a la naturaleza trasnacional del espacio en los cuales se negocia”. Si bien el denunciante Tiscornia “calificó el suceso dentro de las previsiones del art. 300 del Código Penal, bajo la figura de agiotaje mercantil, cabe considerar más adecuada la figura prevista por el art. 309 de aquel cuerpo legal, el agiotaje financiero”, sostuvo Aguinsky. ■
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Senado: la oposición 
busca bajar a García 
Mansilla y el bloque de 
LLA sugiere al Gobierno 
que retire el pliegoLa senadora larretista Tagliaferri convocó a la comisión de Acuerdos. Buscarán validar una firma. Por el riesgo, el libertario Atauche aconseja quitar el pliego del juez.

Gustavo Berón gberon@clarin.comLa tensión en el Senado no da tregua y ayer aumentó la presión entre el oficialismo y la oposición luego de que, en un giro sorpresivo, la presidenta de la comisión de Acuerdos, la larretista Guadalupe Tagliaferri, convocara a una reunión mañana a las 11 con la intención de tratar el pliego del académico Manuel García-Mansilla, quien juró como miembro de la Corte tras ser designado por decreto por Javier Milei.La decisión de la senadora de citar a la comisión causó sorpresa en el Senado porque el pliego de Ariel Lijo, quien también fue designado en comisión por el Presidente, estuvo seis meses circulando por los despachos de los legisladores hasta que consiguió las 9 firmas, la mitad más a uno de los miembros de la comisión de Acuerdos, que lo habilitan para ser tratado en el recinto.Desde el despacho de Tagliaferri explicaron que no hay obligación de convocar a una reunión de comisión para emitir dictamen, pero se puede citar a los senadores para que den acuerdo.En rigor, la comisión fue convocada para resolver la controversia generada por el dictamen de Unión por la Patria en rechazo a la nominación de García-Mansilla. El despacho fue firmado por Anabel Fernández Sagasti, Alicia Kirchner, Juliana Di Tullio, Lucía Corpacci, Sergio Uñac, Claudia Ledesma Abda- la y José Mayans. Con el rechazo del peronismo sumado a otro dictamen firmado por Martín Lous- teau y Tagliaferri, también en oposición al nombramiento de García- Mansilla, se alcanzarían las 9 firmas que exige el reglamento para llevar el tema al recinto.Pero el aval de Mayans, jefe de la bancada K, fue cuestionado por Tagliaferri, porque el senador formo- seño no estuvo en la audiencia pú

blica que se realizó en el Senado el 28 de agosto del año pasado, cuando García-Mansilla defendió su candidatura y, entre otras cosas, dijo que no asumiría el cargo si era designado en comisión. Por eso también llamó la atención la convocatoria a la reunión.Tal como informó Clarín, el legislador peronista se aferró a dos artículos del reglamento para rechazar los argumentos de la senadora del PRO, quien ya había aplicado la misma medida cuando se trató el pliego del embajador en Israel, Axel Wahnish, y se le impidió firmar al libertario Ezequiel Atauche porque estuvo ausente en la audiencia obligando a convocar a otra reunión de comisión.En el caso de los pliegos para la Corte, la resolución de Tagliaferri para validar la firma de Mayans provocó la reacción del oficialismo y de los aliados más cercanos al Gobierno, quienes coincidieron en opinar que se trata de una maniobra del kirchnerismo con la senadora del PRO para voltear los pliegos de los candidatos de Milei para el máximo tribunal.Existe una mínima duda de que el peronismo pueda conseguir el quorum para la reunión de comisión, ya que la Casa Rosada tiene, entre propios y aliados, 8 senadores y con uno más puede bloquear al peronismo. La clave será cómo se posicionan Tagliaferri y Martín Lousteau, quienes rechazan la nominación de García-Mansilla.Ante un panorama complejo, el radical Eduardo Vischi, que responde al gobernador Gustavo Valdés, y el libertario Ezequiel Atauche recomendaron al Gobierno retirar los pliegos, una jugada arriesgada porque en el futuro deberá volver a enviar los mensajes al Senado cuando venzan ambas designaciones.Desde la UCR ya le habían recomendado eso mismo al Gobierno: creen es enorme el riesgo de que los pliegos sigan en el Senado: podría ser bochado el del ya asumido juez García-Mansilla. ■
Carrió pidió, también, anular el 
decreto de Milei por la Corte
Daniel Santoro dsantoro@clarin.comA través de una presentación judicial en el juzgado de Alejo Ramos Padilla para pedir ser amicus curie (amiga del tribunal), la exdiputada Elisa Carrió denunció que el decreto de Javier Milei que nombró miembros de la Corte Suprema a Ariel Lijo y Manuel García-Mansi- 11a es "inconstitucional y nulo de nulidad absoluta e insanable". Ramos Padilla, como juez subrogante del juzgado 2 de La Plata, acumula 

tres pedidos de medidas cautelares para suspender y luego eventualmente declarar inconstitucional el decreto 137 de Milei, desde hace dos semanas. Un cuarto pedido de amparo, presentado por Poder Ciudadano y otras organizaciones de la sociedad civil, fue acumulado por Ramos Padilla a la causa judicial.La ONG CEPIS, la primera en pedir la cautelar, notificó este martes al Gobierno que tiene plazo hasta el viernes para justificar los alcances del decreto 137 lo que supone que Ramos Padilla no va a aceptar el amparo hasta, por lo menos, ese Coalición Cívica. Elisa Carrió.

día aunque ya consideró que se trata de un caso de "gravedad constitucional".En 2016, Ramos Padilla aceptó en 48 horas una cautelar contra un decreto de Macri que había designado a Horacio Rosatti y Carlos Rosen- krantz en comisión que luego el mismo gobierno anuló y logró los votos para que sean nombrados a través del Senado.En los últimos días, tras negociar a través de terceros con el gobierno de Milei la designación de jueces de la Corte, la ex presidenta Cristina Kirchner ordenó sus senadores oponerse a los pliegos de Lijo y García-Mansilla, a pesar de que éste último juró la semana pasada como juez en comisión.En su presentación, Carrió afirmó que “la designación realizada por decreto viola de manera direc

ta la Constitución Nacional, los Tratados Internacionales de Derechos Humanos con jerarquía constitucional y los principios esenciales del sistema republicano, como la independencia judicial y la división de poderes”.“La Constitución establece un procedimiento especial y reforzado para designar a los jueces de la Corte que exige acuerdo del Senado por dos tercios de los miembros presentes en sesión pública. En cambio, Milei usó una norma excepcional que permite cubrir provisoriamente otros cargos, como embajadores o jefes militares, solo cuando la vacante ocurre durante el receso legislativo”, afirma. “Por ello, no es aplicable a la Corte, cuyos miembros deben ser designados mediante el procedimiento constitucional”, finalizó ■.
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Recorrida. Hizo una nota sobre la exposición "Gianni Versace", con varios espejos detrás. Notera. Yañez, en su nuevo trabajo, para Lifestyle, del portal de derecha Okdiario.La ex primera dama colaborará con el diario online, de derecha, que la entrevistó meses atrás en medio de las denuncias de violencia de género.Fabiola fue contratada por el portal “okdiario” de España como notera de lifestyle y lujo
MADRID. CORRESPONSAL
Marina Artusamartusa@clarin.com
“Hoy sé que soy más fuerte que 
mis miedos y más grande que cualquier obstáculo”, aseguraba la exprimera dama Fabiola Yañez en su cuenta de Instagram el 8 de marzo, mientras deseaba “Feliz 8M a todas las mujeres del mundo”.Sus palabras acompañan un fragmento de la entrevista que ella realizó para el periódico online español Okdiario al curador de una 
muestra sobre trajes del diseña
dor Gianni Versace que se podía visitar en Madrid hasta el 2 de marzo. “Ser primera dama fue un ca
pítulo, pero mi vida está llena de sueños por cumplir”, agregó Yañez, quien lleva quince meses instalada en Madrid, donde comenzó a trabajar como periodista.

“He aprendido de cada caída, 
convirtiendo desafíos en oportu
nidades”, posteó la ex primera dama en su cuenta de Instagram.

“Soy la protagonista de mi historia, usando mi voz y corazón para defender lo que creo. A través del periodismo y el arte, encuentro mi conexión con el mundo”, agregó.Y exhortó a otras mujeres: “Si te has levantado después de caer, si has transformado dolor en fuerza, si luchas por tus sueños y por un mundo más justo, esta historia también es tuya. Juntas somos imparables”.Desde la capital española, en agosto del año pasado, Yañez denunció al expresidente Alberto Fernández, su expareja, por violencia física y psicológica.Fernández fue procesado por lesiones -dos leves y una grave- doblemente agravadas por el vínculo. También por abuso de poder y autoridad, y por amenazas coactivas a su ex pareja. En estos días la Cámara Federal de la Ciudad de Buenos Aires deberá confirmar o revocar su procesamiento.Fabiola Yañez se recibió de licenciada en periodismo en la Universidad de Palermo en 2013. Conoció a Alberto Fernández cuando le soli

citó una entrevista para su trabajo final de la carrera, tesis sobre la cual la universidad abrió una investigación cuando el periodista de 
Clarín Alejandro Alfie denunció que el 30 por ciento del trabajo había sido copiado de Wikipedia. Desde hace menos de un mes, Fabiola colabora con Cool, el suplemento de “lifestyle, lujo y moda” de OKdia- rio, la publicación online española a la que le concedió las dos únicas entrevistas que dio en España.Fuentes de OKdiario aclararon a

“Da bien en cámara”, 
explicaron en el diario 
digital que la contrató

Clarín que “la contratación de la señora Yañez no tiene vinculación alguna con los reportajes que ella concedió a OKdiario y que se realizaron sin que mediara ninguna 
transacción económica”.Fabiola estuvo en la redacción del portal de noticias conservador a principios de diciembre y el día 

después de Navidad. Allí volvió a denunciar la violencia, las infidelidades, los malos tratos de Alberto Fernández hacia Francisco, su hijo de casi tres años, y la desprotección económica en la que la dejó el ex presidente. En las dos ocasiones fue entrevistada por el argentino Luis Balcarce, actual director adjunto del diario de derecha fundado por el periodista Eduardo Inda en 2015.Inda, un polémico periodista que pasó por El Mundo y por Marca, suele disparar contra Pedro Sánchez, el presidente español a quien define como “un autócrata”. Alberto Fernández se jactaba de contar con la amistad del socialdemócra- ta que gobierna España.
“Da bien en cámara”Un mes después del último reportaje a Fabiola Yáñez en la web de Okdiario, la ex primera dama participó en Marbella en las primeras jornadas jurídicas de la publicación.“Luego de los reportajes se generó una relación de confianza mutua. Fabiola tiene una experiencia 

única como primera dama y da muy bien en cámara”, aseguran desde Okdiario.El periódico online puso a su disposición una cámara que la acompaña a las notas y con la que Fabiola Yáñez hace videos. Esas entrevistas se publican junto a textos que ella escribe y que en la redacción editan.La ex primera dama debutó con una recorrida por la exposición “Gianni Versace frente al espejo” en el Museo de Artes Decorativas de Madrid, donde entrevistó al curador de la muestra.Su nota convive, en la web de Cool, con consejos del dermatólogo de Jennifer Aniston, el flequillo Betty Boop de Georgina Rodríguez -la mujer argentina de Cristiano Ronaldo- y la diseñadora del vestido de novia de Kate Middleton, la princesa de Gales.Según pudo saber Clarín, Fabiola Yañez colaborará una vez por se
mana con temas y entrevistas que 
ella proponga. Le pagarán por nota. Okdiario no quiso revelar cuánto cobrará.

Demanda contra Alberto por la 
cuota alimentariaEn las últimas horas, la exprimera dama inició la demanda definitiva para que el expresidente se haga cargo de la cuota alimentaria que corresponde para cubrir los gastos de Francisco, el hijo que tuvieron en 2022 y que cumplirá los 3 el 11 de abril.Por ahora sigue vigente, aunque no es definitivo, el embargo que la justicia argentina estableció sobre la pensión de privilegio como ex presidente de Alberto Fernandez: 
unos 3,8 millones de pesos de los 
más de 14 que cobra. El reclamo definitivo de Fabiola solicita el 30 por ciento de los ingresos del ex presidente y otros gastos. ■
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Tarifas: en el Gobierno 
dicen que serán 
“cuidadosos” este añoDaniel González, secretario de Coordinación de Energía y Minería, habló sobre los costos de luz y gas para 2025.

"Vamos a ser extremadamente cuidadosos. El presidente Javier Milei siempre ha sido extremadamente cuidadoso para asegurarse de que la parte más vulnerable de la población no sufra con los aumentos de tarifas. A medida que continuemos bajando lentamente los subsidios nos asegura
remos de que las personas que re
ciban esa ayuda realmente la ne
cesiten. En la actualidad el 60% de 
los hogares recibe un subsidio a 
la energía, lo cual no tiene senti
do", explicó González.Como viene contando Clarín, 
desde abril habrá una suba de tari-

HOUSTON. ENVIADO ESPECIAL 

Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl secretario coordinador de Energía y Minería, Daniel Gonzá
lez, anticipó que este año el go
bierno de Javier Milei será "extre
madamente cuidadoso" para re
ducir los subsidios a la energía 
eléctrica y el gas natural, después de un 2024 con fuertes aumentos de tarifas.El año pasado la ayuda del Estado nacional a hogares, comercios e industrias para afrontar sus consumos cayó del equivalente en pesos a 9.683 millones de dólares o 1,5% del Producto Interno Bruto (PIB) a US$ 6.252 millones (1%), unos 3.431 millones de dólares frente al 2023, ó 0,5% del PIB.

"Cuando asumimos el cargo, la 
demanda estaba pagando el 30% 
de los costos de producción de 
energía eléctrica y gas natural. 
Ahora estamos en un 80%. Fue una recuperación significativa y 
casi no hubo ninguna resistencia 
social. La gente lo soportó y no es menor", subrayó González en Houston, Texas, Estados Unidos, donde participa de la CERAWeek 
2025.El funcionario, que responde al ministro de Economía, Luis Capu- to, participó en la mayor conferencia mundial de energía en un panel titulado "La historia de trans
formación de la Argentina", y fue entrevistado por el ex diplomático cubano-estadounidense Carlos Pascual, hoy vicepresidente Sénior de Energía Global para S&P.

rubí* de 2024

Subsidios. El 60% de los hogares lo reciben, dijo ayer González.

El régimen de 
segmentación de 

tarifas se mantendrá.

fas de luz en el Área Metropolita
na de Buenos Aires (AMBA) y de 
gas a nivel nacional que no supe
rará el 9,9% y que se podría dividir en cuotas para no recalentar la inflación. Después habrá incrementos mensuales en base a la evolución pasada de los precios, para que los servicios públicos regulados no queden atrasados y se puedan completar los planes de inversiones.Escuchado en un salón del segundo piso del Hilton Americas por unas 200 personas -las reuniones ejecutivas principales se desarrollan en el cuarto piso y el evento tiene más de 10.000 inscriptos de todas partes del mundo-, el secretario de Coordinación de Energía y Minería anticipó que "vamos a mantener el régimen de segmentación de tarifas tal como está, pero estamos tratando de encontrar lugares en donde se están otorgando subsidios y no tiene sentido".El hilo conductor de la conferencia de González versó sobre las 
oportunidades que abre el cam
bio de régimen político y econó
mico de la Argentina, así como del 
Régimen de Incentivo a las Gran
des Inversiones (RIGI) principalmente para proyectos de energía y minería, como infraestructura de petróleo, gas natural, litio y cobre.El RIGI recibió hasta ahora 11 proyectos de adhesión con inver

siones por unos 12.000 millones de dólares y el Gobierno espera otros 10 proyectos más en los próximos meses.El funcionario describió ante el público las ventajas que da el RIGI y consultado insistentemente por Pascual acerca de la posibilidad que tienen las multinacionales para retirar su dinero cuando quieran, dijo que "hay un compro
miso de que los controles de capi
tales (el cepo al dólar) se levanta
rán este año. Cuándo no sabemos, 
pero será este año".Uno de los objetivos por los que llegó a Houston el hombre de Ca- puto que maneja dos sectores claves en el potencial exportador de la Argentina es para promocionar el cambio político del país y atraer a nuevas empresas, una tarea en la que también están los privados.González se reunió con productoras independientes de Estados Unidos, que fueron claves para el boom del shale desde hace unos 15 años y que cambió por completo la geopolítica, ya que la principal potencia mundial logró el au- toabastecimiento energético y no tiene que depender más de importaciones de Medio Oriente, motivo de guerras en el pasado.En esos encuentros observó que en Vaca Muerta hay precios de servicios 50% más altos que en el Permian, de EE.UU., por la volatilidad económica argentina y el salto de los costos en dólares de los últimos meses -lo que el mercado conoce como "atraso cam- biario"-.Por último, el único funcionario de Milei presente en la CERAWeek 2025 se ilusionó con la minería, que permitiría dentro de 7 años lograr exportaciones por unos 30.000 millones de dólares al año, debido al cobre y al litio.La expectativa parece muy optimista, dado que el sector recién está empezando a levantarse en la Argentina; esa misma cifra de US$ 30.000 millones es más probable de lograr durante la próxima década en el sector de la energía, a partir del petróleo y el gas, si todo funciona bien con el oleoducto Vaca Muerta Oil Sur (VMOS), a partir de 2027, y con los proyectos de licuefacción de gas. ■
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EL CONSUMO MASIVO SIGUE DEPRIMIDO

En febrero, las ventas en los 
autoservicios cayeron 11% 
respecto de enero, según los 
monitoreos de la firma 
Scanntech. Las áreas

Metropolitana y el Interior del 
país, reflejaron la misma 
tendencia en mayor y menor 
magnitud (-15,4% y -8,7% 
respectivamente).

Techint busca US$ 1.500millones 
para producir más petróleo

Llega al país el 
banco digital 
más grande 
de BrasilLa empresa quiere aplicar el RIGI a las ventajas del régimen para inversiones en infraestructura. Es el 9% de la producción total de petróleo del país.

HOUSTON. ENVIADO ESPECIAL 

Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comTecpetrol, la petrolera del grupo Techint, está ultimando los detalles para presentar, un pedido de aplicación al Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones (RIGI) por unos 1.500 millones de dólares, que cubrirán la construcción de infraestructura asociada al desarrollo del campo Los Toldos II Este, en Vaca Muerta.Así lo comentaron ejecutivos de la empresa en la CERAWeek 2025, la mayor conferencia mundial de energía, que se desarrolla esta semana en Houston, Texas, Estados Unidos.En esa área, la empresa de Paolo Rocca destinará un total de US$ 2.500millones para incrementar su producción de petróleo crudo no convencional (shale oil) en 70.000 barriles por día (bpd) dentro de dos años, con cerca de 4,5 millones de m3 diarios de gas asociado.Se trata de "otro Fortín de Piedra", en términos de la magnitud del desafío de movilización de recursos - capital y trabajo-. En aquel campo, Techint invirtió entre principios de 2017 y mediados de 2018 unos 1.800millones de dólares para convertirse en uno de los principales productores de shale gas de Vaca Muerta, apalancado en los subsidios que dio el gobierno de Mauricio Macri a través de la resolución 46/2017 para incentivar el crecimiento.Hace un mes arrancó la construcción de módulos para el tratamiento y acondicionamiento de los hidrocarburos en Los Toldos II Este, con una inversión de US$ 150 millones. En el pico de la obra trabajarán unas 2.500 personas en el norte de Neuquén, cerca de la localidad de Rincón de los Sauces.La producción inicial será de 35.000 bpd a partir de febrero de 2027, y tres o cuatro meses más tarde se duplicará. Los 70.000 bpd que

Proyecto. Tecpetrol apunta a construir otro Fortín de Piedra, pero esta vez en petróleo.
alcanzará Los Toldos II Este se conectarán a Oleoductos del Valle (01- delval) para ir como exportaciones a través de las boyas de OilTanking Ebytem (OTE) en el Océano Atlántico, y representan alrededor de 9% de la producción total de petróleo de la Argentina en la actualidad.

Las inversiones en 
producción de petróleo 

no tienen ventajas.

La empresa necesitará al menos 2 equipos de perforación de forma permanente en el lugar, con un pico de 3 en simultáneo, con un set de fractura. Hasta finales del 2024, llevaba perforados 8 pozos horizontales, con desembolsos por US$ 150 millones, contando las "fa- 
cilitiest' (instalaciones en superficie) en esa área. Solamente la instalación de una planta de trata

miento de crudo antes de ponerlo en oleoductos tendría un costo de US$ 1.000 millones. Y harían falta otros 500 millones en infraestructura, que es lo que Paolo Rocca intentará aplicar al RIGI.De la manera en que quedó reglamentado el régimen, las inversiones en producción de petróleo no pueden tener ventajas cambiarías, fiscales, aduaneras y de seguridad jurídica, pero las que se destinan a infraestructura, sí.Tecpetrol podría salir en los próximos meses a colocar un bono en dólares en el mercado internacional para financiar este desarrollo.Con todo, Techint estima que llegará a una producción total de 100.000 bpd en los próximos años, contando el resto de campos. Es decir, multiplicará por 5 sus niveles actuales, de 20.000 bpd. A un precio cercano a los 70 dólares por barril, equivale a más de US$ 2.550 

millones de ventas por año.La estrategia de la empresa a corto plazo se concentrará en el petróleo crudo, ya que el gas natural necesita encontrar demanda e infraestructura -capacidad de transporte disponible-. Por eso, la petrolera de Techint apunta también a sus proyectos en Los Toldos I Norte y Puesto Parada, en Senillosa, al sudeste de Neuquén.Por otro lado, en el negocio de gas, Fortín de Piedra alcanzó este invierno los 24 millones de m3 por día de producción y tiene potencial de hasta 40. Tecpetrol es una de las petroleras que consiguió el año pasado permisos de exportación de gas a Brasil a través de Bolivia.Para no tener que reducir sensiblemente su producción entre invierno y verano, cuando hay menos demanda, la empresa analiza utilizar yacimientos depletados - vacíos- en el Norte como reserva de

Un gigante de la banca digital brasileña pone un pie en Argentina. Se trata del banco digital Inter que, con 36 millones de clientes, es la entidad regulada más grande del país vecino.Buscará ofrecerles a los argentinos una cuenta de inversión 100% digital para operar en los mercados internacionales. De esta manera, Inter se sumará al reñido mercado de los fin- techs y los bancos, pero con una alternativa hasta ahora novedosa: una app que permita invertir a nivel global y realizar pagos transfronterizos.Inter ya opera en Estados Unidos, pero con la llegada a la Argentina busca aumentar su presencia en la región. Para esto, se alió con el Grupo Bind, la entidad que ya le ofrece servicios bancarios a gigantes fintech como Mercado Pago, para gestionar la infraestructura que les permite a los usuarios argentinos usar esta app.El argentino Santiago Stel, actualmente vicepresidente sénior de Finanzas y Riesgos (SVP) de Inter&Co, explicó en diálogo con Clarín: "Inter fue la primera fintech por así decirlo en comenzar a operar en el índice Nasdaq en 2018. Desde ese momento, tuvo una expansión enorme en Brasil. Ahora, vemos a Argentina como un buen primer paso para continuar con nuestra expansión regional"."Vemos en Argentina un mercado muy interesante, por tamaño, masa crítica, porque los argentinos tienen un perfil muy 
techiey son usuarios de las tecnologías financieras y porque vemos que tiene una comunidad de programadores y free- 
lancers muy interesante, con lo cual hay un gran flujo de entrada y salida tanto de personas como de dinero", sumó Stel. Y agregó: "Teníamos mapeado a Argentina hace tiempo, el momento actual es bueno, vemos que Argentina busca una integración cada vez mayor al mundo y eso nos resulta clave". ■

Ana Clara Pedotti

mailto:sspaltro@clarin.com
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Ucrania

Ucrania aceptó un plan de tregua de 
EE.UU, que de inmediato repuso la 
ayuda militar y de inteligenciaEs un cese del fuego de 30 días. La delegación ucraniana en las negociaciones en Arabia Saudita con funcionarios norteamericanos, pidió que se exija al régimen ruso que también lo respete.
PARÍS. CORRESPONSAL

María Laura AvignoloEn un significativo avance Ucrania anunció este martes que acepta la propuesta norteamericana de un alto el fuego por 30 días y pidió que le exijan a Moscú que también la respete. De inmediato, Washington dijo que levantará “inmediatamente” la suspensión a la ayuda militar y de inteligencia para el agredido país europeo.Fue al final de las extensas conversaciones de este martes entre funcionarios de EE.UU. y de Ucrania en Arabia Saudita. Los anuncios los hizo el canciller norteamericano, Marco Rubio. Se dio “un paso positivo”, sostuvo.El asesor de seguridad nacional, Mike Waltz, añadió que está “muy claro” que Ucrania comparte la visión de paz de Donald Trump y que “comparten su determinación de poner fin a los combates”.En cuanto a los próximos pasos,

Rubio afirmó que “vamos a llevar la oferta” a Rusia.“Les vamos a decir que esto es lo que está sobre la mesa. Ucrania está dispuesta a dejar de disparar y empezar a hablar. Ahora les corresponderá a ellos decir sí o no”, afirmó. “Espero que digan que sí, y si lo hacen, creo que hemos hecho un gran progreso” dijo.Ambas delegaciones también acordaron nombrar sus equipos de negociación y llevar de inmediato las conversaciones hacia una paz duradera, que garantice la seguridad de Ucrania a largo plazo.La reunión en el hotel Ritz Garitón de Jeddah en Arabia Saudita, se extendió a nueve horas. Como resultado de estas negociaciones, Estados Unidos dijo que levantará inmediatamente la pausa en el intercambio de inteligencia y reanudará su asistencia de seguridad a Ucrania.Los dos países dieron “pasos importantes hacia el restablecimien

to de una paz duradera” para Ucrania durante la reunión de hoy, agregó la cancillería de EE.UU. en un comunicado.Rubio, explicó desde Arabia Saudita que, aunque no se ha fijado una fecha límite, espera que se pueda llegar a un acuerdo “lo antes posible”.“Cada día que pasa, hay gente que
CLAVES

La tregua de un mes es en reali
dad una idea de Ucrania. Volodi- 
mir Zelenski la planteo ante el 
Consejo de Europa el pasado jue
ves 6. El presidente ucraniano di
jo entonces que la tregua por mar 
y aire, "debe ser lo próximo", para 
las negociaciones. La idea la to
mó EE.UU. y Ucrania la agradeció. 
Pero ya Rusia, tras el planteo en el 
Consejo de Europa, la había con
siderado "absolutamente inacep
table". ■ 

es bombardeada, gente que resulta herida en ambos lados de este conflicto”, dijo a los periodistas. “El presidente quería que esta guerra terminara ayer y anteayer” aseguró.Recordó a los periodistas que “esto es algo serio. No es Mean Girls. No es un episodio de algún programa de televisión”. Rubio dijo que su esperanza es que Rusia responda “sí” lo antes posible para que podamos llegar a la segunda fase de esto, que son negociaciones reales. No un diálogo interminable”.“El principal gesto de buena voluntad que podríamos ver por parte de los rusos es ver la oferta ucraniana y correspondería con un sí”, dijo Rubio a los periodistas.Zelenski agradeció al equipo estadounidense por las conversaciones constructivas tras el horrendo incidente con Donald Trump en la Casa Blanca. El mandatario ucraniano dijo sobre la propuesta de tregua que “la consideramos posi

tiva y estamos listos para dar ese paso”.Explicó que la iniciativa cubre la línea del frente, no solo el aire y el mar exclusivamente”.“La parte estadounidense entiende nuestros argumentos, acepta nuestras propuestas y quiero agradecer al presidente Trump por el carácter constructivo de la conversación entre nuestros equipos”, dijo en un comunicado difundido en Telegram.Hace una semana Zelenski había propuesto esa idea en el Consejo de Europa.A modo de presión antes del inicio de las negociaciones, Ucrania lanzó su mayor ataque con drones contra Moscú durante la noche del lunes al martes, matando al menos a tres trabajadores en un almacén de carne, hiriendo a otros 18 (ver aparte) y causando un breve cierre de emergencia en los cuatro aeropuertos de la capital rusa, dijeron las autoridades. ■

Negociaciones clave. Las delegaciones de Estados Unidos, encabezada por el canciller Marco Rubio y la de Ucraia, en Jeddah, Arabia Saudita, con la tregua sobre la mesa, reuters
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MARCO RUBIO

El canciller deTrump 
afirma que Ucrania 
deberá ceder territorios

El secretario de Estado norte
americano, Marco Rubio, afirmó 
antes de las negociaciones en 
Arabia Saudita, que Ucrania ten
dría que hacer concesiones sobre 
las tierras que Rusia había toma
do militarmente desde 2014 co
mo parte de cualquier acuerdo 
para poner fin a la guerra. Es una 
medida que rechazan los euro
peos y el propio país agredido pa
ra no sentar el precedente de que 
una ofensiva militar sin causa, co
rresponde un reconocimiento de 
la victoria.

Rubio habló mientras volaba a 
Jeddah, Arabia Saudita, para con
versar con altos funcionarios 
ucranianos (ver aparte), y 10 días 
después de una polémica reunión 
en la Casa Blanca entre el presi
dente Donald Trump y su homólo
go ucraniano, Volodimir Zelenski, 
quien fue duramente presionado 
por el mandatario y su vice J D 
Vanee.

El gobierno republicano detuvo 
la ayuda militar a Ucrania des
pués de ese incidente, que se cen
tró en la negativa de Trump a in
cluir garantías de seguridad en un 
acuerdo propuesto que involu
craba los recursos naturales de 
Ucrania. Zelenski, a su vez, se ne
gó a avalar una salida que impli
caría la rendición incondicional 
del país europeo.
"Lo más importante con lo que 

nos tenemos que avanzar es con 
una fuerte sensación de que 
Ucrania está preparada para ha
cer cosas difíciles, como los ru
sos van a tener que hacer cosas 
difíciles para poner fin a este con
flicto o al menos pausarlo de al
guna manera", dijo Rubio a los pe
riodistas.

El canciller se negó a ofrecer el 
esquema de un posible acuerdo, 
pero dejó en claro que las conce
siones de ambas partes serían 
fundamentales para la diploma
cia. "Creo que ambas partes de
ben llegar aun entendimiento de 
que no hay una solución militar 
para esta situación", dijo Rubio.
"Los rusos no pueden conquis

tar toda Ucrania, y obviamente 
será muy difícil para Ucrania en 
un período de tiempo razonable 
obligar a los rusos a volver a don
de estaban en 2014".

Rubio agregó que sería imperati
vo en las conversaciones con 
Moscú determinar qué está dis
puesta a conceder Rusia."No sa
bemos qué tan lejos están real
mente", sostuvo. Y reafirmó que 
EE.UU. estaba tratando de de
mostrar que todavía tenía formas 
de coaccionar a Rusia. ■

Washington. AP, AFP, EFE

Kiev dispara el mayor 
ataque con drones a 
Rusia y la capital, Moscú
Fue una lluvia de 343 aparatos que causaron 3 muertos y una veintena de heridos. Lo hizo, según los analistas, para presionar al Kremlin a aceptar un cese del fuego.
MOSCÚ Y KIEV. EFE Y CLARÍNUcrania lanzó este martes el mayor ataque con drones contra Rusia de la guerra, contra la región de Moscú y que ha causado tres muertos y casi vein
te heridos, como “otra señal” para presionar a Rusia para que acepte la tregua, mientras el Kremlin alertó de que puede torpedear los avances hacia unas negociaciones de paz.“Es otra señal a (el presidente ruso Vladímir) Putin de que debe estar interesado en el alto al fuego”, dijo en un vídeo publicado en su canal de Telegram el jefe del Centro contra la Desinformación del Consejo para la Seguridad Nacional de Ucrania, Andrí Kovalenko, al referirse al ataque.El funcionario ucraniano no dudó en calificar el ataque con drones como “el mayor de la historia” contra la región capitalina rusa y aseguró que la respuesta de Putin demostrará si Moscú está realmente interesada en la paz.Según el Ministerio ruso de Defensa, Ucrania atacó territorio ruso con 343 drones, lo que la prensa local considera el mayor ataque con aparatos no tripulados desde el comienzo de la guerra por parte de ambos bandos.Con el apoyo de Francia y el Reino Unido, el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, propuso la pasada semana una tre
gua aérea y marítima como paso previo al inicio de un proceso de paz, iniciativa que ahora respalda EE.UU..El canciller ruso, Serguéi La- vrov, ya rechazó la tregua la pasada semana -la calificó de ‘respiro’ para el ejército ucraniano- , al igual que el despliegue de tropas europeas en territorio ucraniano, que hoy volvió a considerar un intento de “salvar” a las autoridades de Kiev.Las defensas antiaéreas rusas tuvieron que emplearse a fondo durante la madrugada pararepeler la ofensiva, que superó

La región de los ataques

Impacto. Un caserío arde en territorio ruso tras el ataque ucraniano, ap

los ataques masivos lanzados por Kiev en enero y febrero de este año.Según el Ministerio ruso de Defensa, un total de 343 aparatos no tripulados fueron abatidos, de e- llos casi un centenar en la región de Moscú y que, según el alcalde, Serguéi Sobianin, estaban dirigidos contra objetivos en la capital.De hecho, fragmentos de drones de ala fija causaron daños en varios edificios de viviendas en la urbe de 13 millones de habitantes.El portavoz presidencial ruso, Dmitri Peskov, destacó que las baterías antiaéreas rusas han funcionado “muy bien”, lo que ha evitado mayores daños. Seis de los drones se dirigían a la central nuclear de Kursk, según Defensa.Con todo, según el Ministerio de Sanidad ruso, tres personas murieron en la región de Moscú, a menos de 20 kilómetros de la capital.Además, 17 personas, entre ellas tres niños, resultaron heridas, de las que seis siguen hospitalizadas.“Es importante destacar que el régimen de Kiev golpea la infraestructura social y edificios de viviendas”, denunció Peskov.Añadió que el Ejército ruso “sigue golpeando objetivos militares o cuasimilitares”, aunque este sábado las tropas rusas mataron a once personas e hirieron a medio centenar en un ataque con misiles y drones en la región de Do- netsk.“Naturalmente, al comandante supremo de las Fuerzas Armadas (el presidente, Vladímir Putin) ha sido informado sobre ello”, destacó Peskov.Durante el ataque, Kiev ha asegurado que ha alcanzado una refinería de petróleo que procesa 11 millones de toneladas de crudo al año y suministra a la capital rusa hasta la mitad del combustible que necesita.En cuanto a la coincidencia del ataque con la primera ronda de negociaciones ucraniano-estadounidenses en Arabia Saudí, el Kremlin alertó de que el ataque puede torpedear los avances hacia el inicio de unas negociaciones de paz.“Por ahora, no hay negociaciones, por lo que no hay nada que dinamitar. Pero que puede causar daños notables a la actual tendencia, eso sí” dijo Peskov. Al respecto, Defensa aseguró que Kiev quería demostrar “la capacidad de Ucrania para continuar las acciones militares” horas antes de la reunión en la ciudad saudí de Yeda, aunque sus planes fueron “frustrados” por el Ejército ruso.Algunos políticos rusos ya han clamado venganza y han instado al jefe del Kremlin a tomar medidas de represalia contra Kiev, lo que incluiría misiles hipersónicos Oréshnik, que ya golpearon Ucrania a finales de 2024. ■
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Groenlandia vota legislativas 
entre Trump y la independenciaLa isla que depende de Dinamarca, elige un nuevo Parlamento. La mayoría rechaza la presión de los EE.UU. que propone apropiarse del territorio.
NUUK, GROENLANDIA. EFELos groenlandeses salieron este martes a votar de forma masiva, animados por el buen tiempo y la importancia de unos comicios parlamentarios definidos como decisivos para redefinir su relación con Dinamarca por su anhelo indepen- dentista, en medio de las embestidas de EE.UU. con su demanda de apropiarse de la isla.Las encuestas anticipaban un giro más claramente independentis- ta y de rechazo a las propuestas de Donald Trump.A medida que la región del Ártico se vuelve cada vez más estratégica como campo de batalla para las potencias globales el primer ministro de Groenlandia, Múte Egede, ha enmarcado la votación como una “elección fatídica”. Las posibles decisiones de los groenlandeses de buscar eventualmente la independencia o reconstruir los lazos con Dinamarca podrían tener consecuencias duraderas.Los datos provisionales de Nuuk, la capital, y de otras localidades importantes como Sisimiut, apuntan a subidas de varios puntos en la participación en las primeras horas, según medios groenlandeses.En la mayoría de la parte habitada de esta isla ártica de 2,2 millones kilómetros cuadrados pero con

Votación. Los groenlandeses deciden con la votación parlamentaria puntos claves de su futuro, afp
menos de 57.000 habitantes, el sol brillaba desde el inicio del día, un factor que puede haber contribuido a empujar a las urnas a los groenlandeses en las elecciones que más atención han generado en el exterior en su casi medio siglo de autonomía.“Ha sido una campaña en la que 

han pesado las tensiones geopolíticas y la presión que hay sobre Groenlandia (...). Son unas elecciones decisivas”, dijo hoy a la televisión pública danesa DR el presidente groenlandés, Múte B. Egede, del socialista IA.Egede, como los principales líderes políticos groenlandeses, fueron 

de los primeros en votar en el pabellón de Nuuk, el único colegio electoral de la capital, cuando abrió a las 09.00 local y permanecieron durante horas en las casetas situadas en su exterior charlando con los electores, como es tradición en Groenlandia.El sol y las temperaturas benig

nas para esta zona en marzo (hasta 4 grados) acentuaron el carácter festivo de una jornada en la que Egede festejaba además su 38 cumpleaños.La relevancia de estos comicios fue resaltada también a EFE por varios votantes, como Elsa, una pensionista que apoya al Siumut, tradicional fuerza dominadora en Groenlandia y socio menor del IA la pasada legislatura: “Son muy importantes para el futuro de todos los groenlandeses”, dijo.“Sentimos que hay una carga mayor sobre nosotros y que tenemos que luchar más para proteger nuestro país” explica Naya Lyberth, consultora en temas de educación, que al igual que la mayoría de los groenlandeses cree que el interés del presidente de EEUU, Donald Trump, por la isla ha ocupado “demasiado espacio”.
El 85 % de los groenlandeses no 

quiere formar parte de Estados 
Unidos, y aunque la mayoría apuesta por la independencia en un plazo indeterminado, prefiere un proceso más sosegado en el que se aborden primero problemas como la educación y la sanidad en un país que tiene aún una gran dependencia económica de Dinamarca.Primero el bienestar, después la independencia. “La independencia no tiene que ocurrir ahora de forma rápida, tiene que pasar un tiempo para que solucionemos primeros los problemas que tenemos”, afirma Riña, una estudiante que se muestra especialmente preocupada por la situación de niños y pensionistas.Enok Poulsen, que estudia en la Escuela de Negocios de Nuuk, espera “cambios”, pero no tanto en forma de una independencia inmediata, sino “en la vida diaria, en la enseñanza primaria y el resto de la educación”. ■

Ya hay un arresto por el choque 
de barcos en el Mar del Norte
PARÍS. CORRESPONSALLos dos barcos que chocaron el lunes en las cercanías del puerto británico de Hull, en Yorkshire -en las aguas del Mar del Norte-, no provocarían una catástrofe ecológica como la que se imaginaba. El Solong, el barco de containers que este martes estaba a punto de hundirse y chocó con el petrolero Stena Inmaculate, no transportaba cianuro tóxico en el momento se la colisión.Había descargado antes y solo quedaban cuatro contenedores que lo llevaban y que están siendo estrechamente vigilados. Una persona de 59 años fue arrestada por homicidio por negligencia grave

Desastre. El portacontenedores Solong arde tras la colisión, appor la policía británica. Pero no fue

identificada.La Policía de Humberside dice que ahora se está llevando a cabo una investigación criminal sobre la causa de la colisión y están trabajando en colaboración con la Agencia Marítima y de Guardacostas.Se espera que el Solong se hunda en las próximas horas. Está lejos de la costa. Se salvaron 32 tripulantes, pero uno continúa desaparecido y se ha detenido su búsqueda. Consideran que ha fallecido.El combustible para aviones J1 que transportaba el norteamericano Stena Inmaculate sigue siendo un riesgo aún. El casco de petrolero aparece muy dañado por las explosiones sucesivas, con agua fluyendo a través de un gran agujero en el costado.Los expertos ecológicos consideran que el combustible de avión que transportaba puede representar un daño para las colonias de pájaros marinos y migrantes de lascercanías. También para las baile-

ñas Minke y las focas.“Esto es un inmediato desastre ecológico con un tóxico legado”, advirtió Hugo Thagholm, director ejecutivo de la organización Ocea- na. “La polución de petróleo y querosene puede generar un impacto de largo plazo en sedimentos y en el ecosistema”.Imágenes capturadas desde un helicóptero muestran un enorme agujero en el costado del petrolero Stena Immaculate. El incendio en el buque ha “disminuido enormemente”. El Solong se ha desviado hacia el sur y no se espera que se mantenga a flote, dijeron los parlamentarios.“Se había descargado cianuro de sodio antes del accidente”, dijo el propietario del barco.Dirigiéndose a la Cámara de los Comunes, Mike Kane dijo: “La tripulación completa de 23 en el Immaculate está contabilizada y en tierra. Un marinero fue tratado en el lugar, pero rechazó cualquierasistencia médica adicional”. ■
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Arrestaron al ex presidente de 
Filipinas, Rodrigo DuterteEstá acusado de crímenes de lesa humanidad por su sangrienta guerra contras drogas. Fue detenido en Manila y trasladado a La Haya.

MANILA. AFP Y EFE

El ex presidente filipino Rodrigo Duterte fue detenido ayer por orden de la Corte Penal Internacio
nal (CPI), por crímenes de lesa humanidad. El Tribunal considera que hay “motivos razonables” para creer que lideró un escuadrón de la muerte y utilizó su poder presidencial para llevar asesinatos extrajudiciales en nombre de su guerra contra las drogas.“La sala considera que hay motivos razonables para creer que el señor Duterte es responsable individualmente del crimen de lesa humanidad de asesinato”, indica la orden de arresto “secreta” de la CPI del pasado 7 de marzo a la que ha tenido acceso el medio filipino Rappler. El documento que detalla el razonamiento del tribunal fue enviado por la CPI a Interpol para proceder con el arresto.Duterte fue detenido en el aeropuerto internacional de Manila tras llegar de Hong Kong con su familia, y se convirtió en el primer ex mandatario asiático arrestado por el tribunal internacional. Posteriormente fue trasladado a la cercana base aérea de Villamor. Luego embarcó en un vuelo con destino a La Haya, dijo su abogado Martin Deigra.Deigra dijo en un chat grupal
El papa Francisco se encuentra 
“estable con ligeras mejoras”
VATICANO. CORRESPONSAL
Julio Algañaraz jalganaraz@clarin.comLa oficina de prensa vaticana informó ayer que el “Pontífice se en
cuentra estable con ligeras mejo
ras en una situación compleja”. Continuó la terapia con medicamentos. En cuanto a la ventilación, hoy recibió administración de oxígeno con nasales de alto flujo”El Papa enfermo despertó este martes reconfortado por las buenas noticias que le trasmitió en la noche del lunes el equipo de médicos que lo curan y que anunciaron la decisión de disolver el pronóstico reservado tras una semana de mejorías dentro de su grave estado. Pero indicaron que todavía de

Problemas. El polémico ex presidente filipino Rodrigo Duterte. afp
abierto a los periodistas en la aplicación de mensajes Viber, que Duterte subió al avión en el aeropuerto internacional de Manila con otras tres personas sobre las 21 horas locales. Vestido con una chaqueta oscura, un iracundo Duterte protestó por su arresto tras su llegada y preguntó a las autoridades la base legal de su detención.

be someterse a los tratamientos durante varios días antes de hacer otros anuncios. La disolución de la reserva significa que el pontífice argentino “no está en peligro de muerte”. El cuadro resta complejo y se temen otros peligros, pero las señales positivas de recuperación se han consolidado, “y confirman los exámenes de sangre, de la objetividad clínica y de la buena respuesta a la terapia farmacológica”.La pulmonía bilateral por la que fue internado el 14 de febrero en el hospital Gemelli esta en vía de regresión “aunque restan las incógnitas relativas a la bronquitis crónica de la que no sanará”.Los médicos señalan que el haber disuelto la prognosis reservada está ligada a la actual “estabili- 

Sus abogados solicitaron de inmediato al Tribunal Supremo en Manila que bloqueara cualquier intento de trasladarlo fuera de Filipinas para ser entregado a la CPI en Europa.“Muéstrenme ahora la base legal para que yo esté aquí”, preguntó Duterte a las autoridades en declaraciones capturadas en video por

El Papa. Francisco, mucho mejor.
dad del cuadro”. La situación puede volver y pueden presentarse otros peligros. El Papa seguiría semanas en el HospitalUna fuente indicó que el Papa deberá continuar en su apartamento 

su hija, Verónica Duterte, quien lo publicó en redes sociales.La CPI ha investigado los asesinatos masivos ocurridos durante la letal campaña del ex mandatario contra las drogas ilegales, cuando era alcalde de la ciudad sureña de Davao y luego como presidente. Las estimaciones del número de muertos durante la represión bajo Duterte como presidente varían, desde más de 6.000 reportados por la policía nacional hasta 30.000 reclamados por grupos de derechos humanos.“Al llegar, el fiscal general entregó la notificación de la CPI para una orden de arresto al ex presidente por el crimen de lesa humanidad”, dijo el gobierno. “Ahora está bajo custodia de las autoridades”.El arresto de Duterte era necesario “para asegurar su comparecencia ante la corte”, dice la orden del Tribunal Penal, añadiendo que se esperaba que el ex presidente ignorara una citación judicial.El texto indicaba que aunque Duterte ya no era presidente, “parece seguir ejerciendo un considerable poder”.“Consciente del riesgo resultante de interferencia con las investigaciones y la seguridad de los testigos y víctimas, la sala está convencida de que el arresto del señor Duterte es necesario”. ■ 
del décimo piso del hospital “para otras semanas de cura”.“Es necesario continuar por ulteriores días la terapia médica en ambiente hospitalario”, agregó la fuente. Los médicos no se pronuncian acerca de si el regreso al Vaticano será a tiempo para que el pontífice pueda celebrar la fiesta de Pascua, el 20 de abril,Francisco continúa con la fisioterapia motora para tener entrenados los músculos y la fisioterapia respiratoria a través de técnicas de postura, “útiles para gestionar la llamada crisis de hambre de aire”.El Papa, como hizo el lunes, volverá este martes a seguir por una conexión especial, el encuentro anual de la Curia Romana en el aula Pablo VI del Vaticano, de los ejercicios espirituales. Francisco puede ver a todos pero no pueden verlo a él. El anestesista y reanimador, profesor Stefano Romagnoli, cree que para la recuperación de la salud del Papa “son necesarios aún tiempos largos”. ■

Cuba vuelve a 
tener apagones 
en casi el 50% 
de la isla

LA HABANA. EFELa empresa estatal Unión Eléctrica (UNE) anunció ayer apagones simultáneos en el 44 % de Cuba en la tarde-noche cuando aumenta el consumo de energía eléctrica. Cuba atraviesa una grave crisis energética que afecta muchas regiones del interior donde las interrupciones del servicio alcanzan las 20 horas diarias; mientras que en La Habana los apagones rotativos oscilan entre las cuatro y las seis horas al día.La situación no ha mejorado en lo que va de 2025 que ya registró el mayor índice de afectación reportado en al menos dos años con el 57 % del país a oscuras. A finales del año pasado ocurrieron tres apagones nacionales. La UNE, adscrita al Ministerio de Energía y Minas, estima para esta jomada una capacidad máxima de generación eléctrica de 1.860 megavatios (MW) en el horario pico , en la tarde-no- che para una demanda de 3.200 MW. El déficit -la diferencia entre oferta y demanda- será de 1.340 MW y la afectación real - los circuitos que se desconectarán preventivamente para evitar un apagón desordenado- alcanzará los 1.410 MW en el momento de mayor consumo.La UNE informó de que ocho de las 20 unidades de producción termoeléctrica (distribuidas en siete centrales) están averiadas o en mantenimiento actualmente. Además, 48 centrales de generación distribuida y una central flotante (patana), entre otras instalaciones, están fuera de servicio por falta de combustible (fueloil y diésel).Expertos independientes explican que la crisis energética se debe a una infrafinanciación crónica de este sector, completamente en manos del Estado cubano desde el triunfo de la revolución en 1959, mientras el Gobierno apunta a los efectos de las sanciones estadounidenses en este ámbito. Las centrales termoeléctricas están obsoletas, tras décadas de explotación y déficit de inversiones; y la paralización de otras infraestructuras está ligada a la falta de fueloil y diésel, porque el Estado no tiene divisa para importarlos.Según diversos cálculos independientes, el Gobierno cubano precisaría entre 8.000 y 10.000 millones de dólares para reflotar el Sistema Eléctrico Nacional, una inversión fuera de su alcance. ■
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El terreno donde se juega la política MIRADAS

Débora Camposdecampos@clarin.com
TRIBUNA Manuel AlcántaraDirector de CIEPS -AlP-Panama. Profesor emérito en la Universidad de Salamanca y UPB (Medellín)

T no de los argumentos que se 
H encuentran entre las explica-
M ciones acerca del deterioro de■ la política, y por ende de la 

aparición de individuos atra
biliarios al frente de ella, es el de que no resuelve los problemas de la gente.Desde inicios de siglo, la política se encuentra bajo al menos cinco parámetros: 
la canalización de la representación, y en buena medida de la participación, en las redes sociales; el anonimato o, si se prefiere, la expresión difusa de la anomia; la simplificación del discurso político; el peso de
terminante de las emociones; y el mantenimiento de patrones formales clásicos de actuación en la esfera pública.La atención de las necesidades precisas de la gente en el día a día se vertebran a través de ellos. Por otra parte, la confrontación hace tiempo que ha dejado de ser ideológica, en los términos clásicos acuñados hace más de un siglo. En su lugar la liza se entrevera en el pentágono dibujado por esos parámetros. Las denominadas guerras cultu
rales han terminado constituyendo el lugar pasional central de la pugna política.Tres términos -diversidad, equidad e in
clusión-, cuyas iniciales (DEI) constituyen un glosario de actuación política, fuera pri
mero a favor o, como sucede ahora, en con
tra, han configurado parte de la batalla que ha lidiado la política. Una triada lanzada durante décadas de una revolución inequívocamente cultural, pero alzada también en relación con cambios de naturaleza económica y social. Durante medio siglo han sido los ejes de iniciativas destinadas a combatir el racismo sistémico, la discriminación de la mujer, la marginación de las minorías y el abandono de toda preocupación me
dioambiental.No obstante, y en consonancia con el profundo cambio de valores registrados desde el comienzo de este siglo, hoy viven un momento de profunda zozobra. Ahora, un decreto ejecutivo del nuevo presidente estadounidense no solo ha borrado de un plumazo su implementación en la 

administración pública, sino que articula mecanismos para perseguir a sus anteriores implementadores.Dentro de la complejidad del presente hay tres factores que no admiten cuestionamien- to alguno: la humanidad ha alcanzado, y seguirá haciéndolo por lo menos durante el próximo cuarto de siglo, su número más alto de población; el porcentaje de esta que vi
ve en ciudades ha alcanzado la mayor cota 
de la historia (25% vive en ciudades de más de un millón de habitantes); y las tecnologías digitales se han expandido como nunca exponencialmente en términos temporales y físicos.El escenario impone una aproximación a las cosas en términos probabilísticos en los que por su propia naturaleza la inteligencia artificial se encuentra en su salsa. Mientras que los resultados del modelo de la inteligencia artificial son probabilísticos la verdad no lo es. ¿Qué hacer con un modelo de diseño de políticas públicas establecido mediante un algoritmo?

Lo diferente estriba en la 
construcción de la oferta 

caudillista con tecnologías 
más sofisticadas y eficaces.

Buena parte de la humanidad vive en una especie de consumismo ermitaño bajo el que la triada del DEI se agazapa. Atrapada en el circuito que define la vivienda, cada vez habitada por un menor número de personas, el centro multiusos, que une lo comercial con el ocio, y el trabajo, subsiste bajo un ritmo de acción que apenas se interrumpe. Quizá el cansancio, cuando no la soledad, sean las notas dominantes.La cada vez mayor diversidad se camufla en las celdas donde moran los individuos bajo el paraguas del egotismo. La equidad siempre pendiente se distrae tras la aparente pantalla de igualitarismo que dicta la supuesta pertenencia a una inmensa comunidad acogida en la red social de turno. La inclusión, 

por último, queda supuestamente garantizada por el auto convencimiento del papel que juega la condición de usuario empo- 
derado con voz en el universo mediático.El terreno para la política en los términos conocidos durante el último siglo es precario, las instituciones que marcaron el terreno de juego son obsoletas y todo ello parece estar a punto de desvanecerse por completo.Pero no solo se trata de la relevancia de los asuntos culturales centrados en cuestiones identitarias que han arrinconado temas si se quiere más prosaicos de los que al parecer nadie quiere hablar. Pienso en la calidad de la educación, de la asistencia sanitaria, del agua y del aire que nos rodea; también en el precio de los fármacos, en el tortuoso ir y venir durante horas de millones del trabajo a sus hogares.Pero asimismo en la forma en que la política se focaliza en la oferta tan particularista como es la centralidad de las candidaturas denominadas, cada vez más, de independientes y vacías de todo contenido salvo en lo atinente al retrato robot personal construido por la agencia consultora al uso.En efecto, una cuestión añeja ajustada a la preeminencia de pulsiones individualistas en torno a figuras prominentes está también presente como antes lo estuvo bajo los patrones del populismo clásico. Lo diferente, sin embargo, estriba en la cons
trucción de la oferta caudillista con tecnologías más sofisticadas y eficaces, de carácter universal, pero que igualmente usan una lógica en la que dominan cuestiones afectivas asidas a aspectos que simplifi
can la realidad y que reducen su resolu
ción a términos banales binarios. Tecnologías que, por otra parte, en manos de los mayores emporios empresariales que jamás antes existieron son instrumento de alienación masiva y de socavamiento, mediante la singularidad, de las pulsiones igualitarias y libertadoras que una vez prevalecieron. ■
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Enamorados de la burocracia
Es cierto que la burocracia, como esa maquinaria bobalicona que se esmera en demorar, obstaculizar y frustrar, es uno de los temas a los que vuelve la escritora Sara Mesa, pero ahora en Oposición (Anagrama) el sinsentido de lo que funciona mal aparece en el centro de la trama. Un retrato impiadoso y desesperante, que todos conocemos en carne propia.Este es el epígrafe: “En la voluntad simplificadora que le caracteriza, el MS escapa del proceso característico del MCE de desglose de las OI en DR y tareas administrativas e incluye una identificación a priori de las cargas acompañada de una regla práctica: en el caso de que alguna medida normativa contenga una carga que no pueda encuadrarse en la misma, habrá de ser asimilada a alguna de las categorías existentes”.La cita sale del Manual de Simplificación Administrativa y Reducción de las Cargas para la Administración General del Estado. ¿Entendió usted algo? Ni jota. Ya antes, en el libro Si
lencio administrativo: La pobreza en 
el laberinto burocrático (Anagrama) Mesa había construido una crónica sobre lo difícil que es ser pobre en España. Un día, una mujer sin hogar, discapacitada y enferma le pide unas monedas en la calle. La narradora se propone ayudarla a gestionar las prestaciones que el Estado prevé para su caso. El resultado es enloquecedor porque los requisitos son imposibles, contradictorios o delirantes. O todo eso junto.

“Fue entonces cuando llegué a ver 
las tripas del sistema administrati
vo”, explicó cuando se publicó el libro en 2019. Esas entrañas son las que deja a la vista ahora con Oposición. Y hay que decirlo: son todo lo repugnantes que suelen ser las visceras expuestas. Desde luego que la administración pública requiere de controles y rigurosidad. Es lo que corresponde. Lo que Sara Mesa desnuda es el regodeo ridículo, la máquina de impedir, que no solo habita en España.Un ejemplo local para ilustrar. Quienes llegaron al Estado denunciando la inoperancia del Estado acaban de establecer nuevas normas para que los periodistas trabajemos en un centro cultural público: “Les pedimos certificado de co
bertura extendido porART, con nó
mina del personal. Primero se acre
ditan en una oficina que está junto 
al estacionamiento, para luego cru
zar e ingresar al edificio. Si vienen 
con equipo, traigan un remito sim
ple donde detalle qué traen y el nú
mero de serie”. Simple. ■
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DEBATE Daniel SinopoliDirector del Instituto de Ciencias Sociales de UADE

E
n el vasto mar de videos que circulan por las redes sociales, un tipo de material resalta con particular vehemencia: muestra a jóvenes de los años ‘90, en las salidas de recitales o de paseo por alguna calle de Buenos Aires, a quienes se pregunta con una sencillez casi inocente “¿qué 

tal estuvo?”.Los testimonios son fascinantes, no solo por el contenido sino por la forma en que son dados. Las respuestas suelen tener una arti
culación clara y una estructura lógica. Se expresan con elegancia. Y no dejan dudas de que el pensamiento que subyace está presente. No es casualidad que este tipo de grabaciones se convierta en una pieza clave en el 
debate sobre la educación argentina. Como si su confrontación con el presente evidenciara el drástico deterioro del discurso de la juventud, una pérdida de calidad del voca
bulario y las formas del lenguaje que difícilmente pudieran ser pasadas por alto.Así, en el marco de la muy comentada crisis cultural que azota nuestro país, nos tienta el análisis del tema: ¿cómo se articula un pensamiento? ¿Cuán amplio es el vocabulario? ¿Qué atributo tienen las palabras y cómo son pronunciadas?El fenómeno no se revela solamente en el laboratorio o la academia. Se constata también en el habla cotidiana, en las lenguas que se esbozan en la esfera pública: en los trenes del AMBA, en los pasillos de las terminales, en las redes sociales, por citar algunos campos donde la tierra pareciera ser más fértil para estos cultivos. Se ha hecho habitual la 
simplificación del idioma, la aparición de modismos incomprensibles para muchos.Estructuras fragmentadas que parecen emerger sin ninguna cohesión. Y no estamos hablando solo de los códigos de la juventud, 

abarca gran parte de las escenas mundanas. El lenguaje, por momentos, se disuelve en la misma trivialidad que describe. Hay dialectos generados por las prácticas que hacen muy difícil al outsider entender una conversación.Aún más, hay sonidos irreconocibles, vocales extrañas a las cinco del español. Las peleas callejeras o los improvisados monólogos humorísticos de personas que buscan hacerse notar por unos segundos en la vorágine digital son una muestra elocuente de un lenguaje reducido a lo esencial, donde la precisión y la claridad escasean.La relación entre lenguaje y co
nocimiento no es un asunto menor. Ya lo enseñaba la filosofía clásica: la capacidad de nombrar, de poner en palabras los elementos de la realidad, es lo que nos permite dominar esos elementos y no ser dominados por ellos. Es memorable el filósofo Ludwig Wittgens- tein cuando en su más famoso tratado afirma que “los límites de mi 
lenguaje son los límites de mi 
mundo”. Con claridad subraya la importancia de una lengua rica y precisa para la ampliación de nuestra comprensión de la realidad. La estrechez del vocabulario es el primer paso hacia la aliena
ción, hacia la reducción del individuo a la impotencia involuntaria. Con un léxico pobre, la realidad se presenta como un hecho que se impone, difícil de desentrañar o entender. Si no se puede nombrar, no se puede comprender ni modificar. Si la lengua se vuelve una camisa de fuerza, el alma pierde la libertad de moverse.Se abre un abismo y la tentación de pensar que todo es un problema académico, un desa

fío que se puede superar con la mera acumulación de notas y conceptos en los exámenes. Pero el lenguaje no es una cuestión menor. Es, al 
contrario, la piedra angular sobre la cual se 
erige la cultura, la base de nuestro entendimiento del mundo. No es un juego, no es solo la asignatura que se “debe recuperar en marzo”,

sino el mecanismo con el que los pueblos se desarrollan, avanzan y, lo más importante, mantienen su autonomía.Frente a este panorama, es irresponsable ceder a la tentación de ofrecer a los estudiantes una educación superficial. Ser laxos en el aula cuando usan mal el idioma o mirar para un 

constado en la evaluación de exámenes y ejercicios escritos. Esta suerte de regalo, que es la cara más visible de la superficialidad, permitirles pasar con lo mínimo, no solo les roba la oportunidad de ser mejores, sino que les envía un mensaje errado sobre la vida misma. Los alumnos merecen la oportuni
dad de ser mejores. Este es un principio fundamental: un texto o un comentario, ya sea oral o escrito, debe ajustarse a la normativa del idioma, debe ser coherente, debe tener cohesión. El lenguaje no es solo una herramienta de comunicación, es el vehículo de la comprensión y la reflexión.Nos seguimos preguntando cómo estudiantes que han estado doce años en escuelas o colegios, con no menos de cinco horas diarias de clase, son incapaces de manejar los aspectos básicos del idioma. El sistema ha fallado, claro está, pero eso no nos exime de nuestra responsabilidad como sociedad de restaurar la calidad del discurso, la rigurosidad de la formación, el deber de exigir más.A medida que el mundo se vuelve más ve
loz, más digital, y más superficial, el lenguaje, ese instrumento que nos da acceso a la verdad, se ha vuelto más frágil. La educación debe ser el antídoto contra esta fragilidad. Se trata de enseñar a los jóvenes a decir lo que quieren decir y a decirlo bien, con precisión, con el poder que solo da el conocimiento profundo. La educación y la escuela deben formar hombres libres, capaces de autodeter- minarse, capaces de no ser absorbidos por la superficialidad de un lenguaje que no dice nada y que no nos deja ser nada.La educación plena capacita a las personas para ser libres, dueñas de su propia vida y capaces de decidir por sí mismas. En este desafío, la lengua es la llave. Ahora examinemos si somos capaces de volver a tomarla, de restituirle su dignidad. ■

TRIBUNABahía Blanca bajo el agua: ¿estamos preparados para lo inimaginable?
Patricia Rodríguez AguirreDoctora en sociología, politóloga, profesora de Sociología de la Facultad de Ciencias Biomédicas,UniversidadAustral

L
as imágenes de Bahía Blanca, sumida en el caos por las intensas inundaciones, han sacudido la conciencia colectiva de nuestra sociedad. En solo unas horas, la ciudad pasó de ser una comunidad tranquila a 
una zona de desastre, donde las calles se convirtieron en ríos de barro, viviendas desaparecieron bajo el agua y la infraestructura colapso por completo. Lo que parecía impensa

ble, ocurrió. Y la tragedia está en pleno curso.Sin embargo, lo que realmente ha tocado a fondo es la respuesta humana frente al de
sastre. Familias enteras se lanzaron al rescate de sus seres queridos, subiendo a techos o huyendo en botes improvisados, mientras otras personas, como las enfermeras del Hospital Penna, arriesgaron sus vidas para salvar a recién nacidos en la unidad de Neo- natología. El drama humano se entrelaza con la tragedia material, como lo demuestran los casos de Pilar y Delfina Hecker, dos niñas de 1 y 5 años desaparecidas desde el viernes, cuyas fotos recorren las pantallas de todo el país, con la esperanza de un milagro.

“Podemos decir que fueron las voces dra
máticas de padres y madres de familia, las 

que impactaron más en nuestros sentidos - como diría el antropólogo David Le Breton- 
‘los seres humanos no percibimos la reali
dad de la misma manera, sino que estamos 
condicionados por nuestra historia perso
nal, y como comunidad, y solo cuando algo 
nos toca entendemos al otro’.”

A medida que las imágenes desde drones y helicópteros mostraron la magnitud de la catástrofe, la comunidad comenzó a entender que este no es un evento aislado. Lo que comenzó como una tragedia local se convirtió en un recordatorio de la vulnerabilidad 
colectiva ante la fuerza de la naturaleza, y de lo que está en juego cuando los sistemas de prevención y planificación fallan.El desastre también deja al descubierto la 
falta de infraestructura adecuada en muchas localidades de nuestro país, donde la construcción de viviendas precarias en terrenos bajos y sin servicios básicos aumenta el riesgo de tragedias como la que estamos viviendo.Pero en medio del dolor y la desesperación, surge una lección de unidad. En cuestión de horas, miles de argentinos se movilizaron en apoyo a los afectados. Iglesias, clubes y organizaciones no gubernamentales lanza

ron campañas solidarias para recolectar alimentos, ropa, agua y dinero. Voluntarios de todas las edades y sectores, sin importar su ideología o creencias, se unieron para brindar apoyo a quienes más lo necesitaban. La sociedad civil demostró que, más allá de la ayuda estatal, somos capaces de organizar- 
nos y actuar de forma inmediata cuando se trata de salvar vidas y aliviar el sufrimiento.La tragedia de Bahía Blanca no es solo una lección de resiliencia, sino también un grito de advertencia. Nos interroga sobre nuestra preparación ante lo inesperado, sobre las fallas en la planificación y la infraestructura, y sobre cómo las catástrofes afectan tanto lo material como lo emocional.Hoy, más que nunca, debemos recordar que, aunque las pérdidas materiales se podrán reconstruir, lo que realmente perdura es el compromiso de una sociedad unida. Una sociedad que actúa, que se sensibiliza, y que, por encima de las diferencias, sabe ofrecer su mano amiga. El verdadero desafío comienza ahora: reconstruir no solo lo que se ha perdido, sino también la confianza en 
nuestra capacidad colectiva para hacer frente a lo inimaginable. ■
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Después del desastre

Limpiar y seguir. Dos empleadas ponen a punto la mercadería de una zapatería para volver a abrir el local, fotos: juanotesone, enviado especial

tas comerciantes que se decide a abrir; desde hace años está al frente de una vinoteca llamada Wi- nehouse en la calle Sarmiento, una de las más afectadas por las inundaciones. El viernes, el agua entró a su depósito y perdió cientos de vinos. Desde esa noche, nunca dejó de dormir en su local por el miedo a que entraran a robarle.En su vidriera faltan vinos, y en su lugar hay espacio para la venta de bidones de agua. En su caso, no hay luz, así que está utilizando una sola heladera gracias a un generador que le trajo su suegro. “Desde el viernes estoy limpiando, todavía sigo sacando mugre. Lo bueno es que todos los días tenía algún amigo a la mañana, otro a la tarde, como para darnos una mano.”, comenta a Clarín.Para Lorena, las dudas ahora son en torno a si podrá recuperar algo de lo perdido. Dice que, tras el temporal de diciembre de 2023, una parte del techo de su local quedó afectado y desde entonces le reclama a la aseguradora.El caso de Lorena contrasta con el de otras emprendedoras, como Gabriela Pedranga, que ahora saca

Bahía Blanca, pese al dolor, 
busca volver a la normalidadVarios comercios reabrieron y empezó a andar parte del transporte. Pero las escuelas seguirán cerradas dos días más. El 70% de la ciudad, con daños.
BAHÍA BLANCA. ENVIADA ESPECIAL 

Malena Nazareth Martos mmartos@clarin.comEntre el barro, el polvo y los escombros, los bahienses intentan recomponer sus vidas. Saben que el proceso será lento y doloroso, pero eso no los detiene a regresar a sus actividades. Los comerciantes intentan poner en pie sus negocios y los menos afectados ya los han vuelto abrir. Los bancos comienzan a operar y los colectivos a funcionar. Para la noche, el sistema de recolección de residuos circula de forma parcial. Esto reconforta, aunque la angustia de los que perdieron todo no se disipa.A cuatro días de las inundaciones que azotaron a Bahía Blanca (y que por el momento dejaron un saldo de 16 fallecidos, miles de evacuados y 100 personas no localizadas) aparece el sol. Bajo su luz, las calles muestran una combinación de horror y de valor. A la imagen de la pérdida material se le superpone el ánimo de los bahienses.Lorena Sarneri es una de las tan- Adaptarse. Lorena Sarneri en su vinería, donde ahora vende agua.

LO PLANTEÓ BULLRICH

El Gobierno nacional 
analiza una ayuda directa 
para los inundados

El Gobierno de Javier Milei ade
lantó ayer que analiza la posibili
dad de otorgar ayudas directas a 
los afectados por la inundación 
en Bahía Blanca.
Así lo aseguró la ministra de Se
guridad, Patricia Bullrich, quien 
se encuentra en la ciudad traba
jando en el Comando de Unifica
ción del Desastre.

"Estamos trabajando la idea de 
ayuda a privados y a las familias. 
Queremos pensar ayuda directa 
para que la gente pueda recom
poner su vida, es la tarea", contó 
en diálogo con A 24.

"Tenemos que mirar los montos, 
porque todos son en general cré
ditos que tienen un subsidio, así 
que estuvimos hablándolo, y aho
ra eso es también lo que pide hoy 
la gente", agregó la ministra.

el mostrador de su peluquería Vi- sage a la calle Sarmiento. Es una de las tantas cosas que perdió.Gabriela cree que hasta dentro de un mes no va a poder trabajar en su local y tendrá que hacerlo en su casa, con lo que tiene a mano. Algunos productos para el pelo que se salvaron se amontonan en una escalera, en otro sector hay sillas apiladas. Todo el salón había quedado pasado por agua y barro.“Esto se recupera, va a costar pero se recupera. La prioridad era mi mamá, que tiene 80 años y poca movilidad, y creí que la iba a encontrar flotando. Por suerte pudimos sacarla. Cuando vine al negocio y vi la marca de agua en la persiana no quise ni abrir y el domingo vinimos todos a empezar a limpiar”, comenta Gabriela.Para los locales de indumentaria, ubicados en la calle Alsina y las intersecciones de Lamadrid y Soler, el panorama es desolador. A falta de luz y con destrozos dentro de sus negocios, hay comerciantes que sacan las prendas salvadas para rematarlas en la calle. Algunos comentan a este diario que habrá que reubicar a empleados a otras sucursales no afectadas.“El 70% de los bahienses sufrió daños graves”, fueron las palabras con las que el intendente Federico Susbielles se refirió el lunes, además de aclarar que la reconstrucción de la ciudad costará unos 400 mil millones de pesos.En cada esquina, una historia diferente le pone cara a la catástrofe. La situación es dura para el que perdió todo, pero lo es también para los que pasan recogiendo la basura que otros tiran buscando algo que puedan salvar.Al panorama se suma la incerti-
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dumbre sobre el estado de personas que todavía no aparecen. Recientemente el mismo fiscal general de la ciudad bonaerense, Juan Pablo Fernández, confirmó que 
aún hay 100 personas no localiza
das y no descartó que aumenten 
las víctimas fatales, que por ahora 
son 16. Aún no hay novedades de las hermanas Delfina y Pilar Hecker, por ejemplo, las dos niñas de 1 y 5 años que siguen perdidas.Aunque desde el Municipio de Bahía Blanca informan que el servicio eléctrico se recuperó ya en un 80%, la inseguridad se convierte en moneda corriente en algunos barrios que, aún pasados por agua y a oscuras, resisten como pueden durante las noches para no sufrir 
robos o saqueos.Hay cocheras de edificios de las que todavía no han podido sacar toda el agua: cientos de autos están

La recolección de 
residuos se retomó en 

las zonas donde se 
puede circular.

perdidos debajo.Mientras se recomponen del dolor, los bahienses rezan para que no vuelva a llover. Lo bueno es que el pronóstico del tiempo prevé que no lloverá los próximos siete días.
Y la vida intenta seguir su curso, 

normalizarse, aunque de forma 
lenta. Se informó que el servicio de 
recolección domiciliaria de residuos iba a retomar su servicio anoche , de manera parcial y donde se pueda garantizar la accesibilidad, pero durante el día ya pueden verse trabajando algunos camiones que van por las calles más dañadas.El gran desafío, ahora, parece ser la vuelta de las clases. Según información oficial, se evaluaron las condiciones de los 232 establecimientos educativos de todos los niveles, dando como resultado 56 con daños graves, 75 con daños medianos o leves y 101 en condiciones óptimas de infraestructura.La suspensión de las clases se extenderá al menos 48 horas más: “Las 101 instituciones mencionadas requieren de tareas de desinfección y accesibilidad”, explicaron.La excepción se da en Cabildo, localidad del partido de Bahía Blanca que se encuentra a 51 kilómetros de la ciudad, donde las instituciones educativas abrirán hoy.Se restableció, además, el servido de colectivos, de 6 a 21 h, con frecuencias de domingoAdemás, hay sucursales bancadas de Credico- op, Galicia, Nación, Provincia e Industrial que ya operan.La esperanza se abre paso. Y a eso se aferra la gente más perjudicada, que aguarda con optimismo la llegada del tren solidario que partió de Constitución el lunes y que tenía pautado llegar a la zona anoche, tras el cierre de esta edición. ■

Martina empezó el trabajo de parto en pleno caos. Pero Diego, un vecino, los acercó a tiempo a través del agua.Tuvo a su bebé en un hospital porque la llevaron en tractor

Avace. El tractor de Diego cruzando el agua en Bahía Blanca, en una imagen tomada con un celular.
El nacimiento de Benjamín estaba programado para el viernes 7 en el Hospital Español. Pero cuando el dúplex de Martina (20) y Nahuel se empezó a inundar, los planes cambiaron. En Alem al 3000, el agua llegó hasta unos 30 centímetros por encima de los zócalos y la pareja decidió proteger algunos muebles poniéndolos en la escalera. Una vez que el sillón 
estuvo a salvo en los escalones, 
empezaron las contracciones. "De 
los mismos nervios, se aceleró to
do" cuenta Florencia, la mamá de Martina y ahora abuela del bebé.Con urgencia, la pareja subió los bolsos y a sus dos perros al auto para ir al hospital. Al comprobar que era imposible cruzar el puente que atraviesa la avenida Primero de marzo, que pasa sobre el ca
nal Maldonado, tomaron otro camino. El agua impedía llegar hacia el centro de la ciudad y la única opción que les quedaba era acudir al Hospital Militar.Ahí recibieron a Martina con la mejor atención, pero se deshicieron en disculpas por no tener las mejores condiciones para atenderla; la madre había contraído un 
bacteria y se requerían precaucio
nes especiales, tenían que ir a otro 
hospital.Martina intentaba comunicar-se con su madre. Eran las 10 y la Familia. Martina y Nahuel con Benjamín, que pesó 3,310 kg.

electricidad ya estaba cortada en gran parte de la ciudad.Paralelamente, la mamá de Martina y su pareja emprendían una exasperada caminata desde la calle O'Higgins y Chiclana, a 4,5 kilómetros. "Yo estaba desesperada. Fui caminando hasta donde pude, lo peor era la calle Alsina". Desde ahí, siguieron por avenida Alem. 
"Encontramos a un chico que iba 
tanteando por donde pasar con un 
palo y fuimos con él, yo iba agarra
da a él y mi pareja, Quique, atrás, 
con el agua hasta las rodillas".Pero se toparon también con el puente desmoronado. Eso no los frenó: "Justo se me cruzó un án
gel, Diego, con un tractor. En esa 
parte no podían entrar ambulan
cias ni bomberos". Subieron Florencia y su pareja y la travesía continuó en el vehículo hasta llegar cerca del hospital.Cerca de las 16, lo consiguieron. Una de las enfermeras anunció: "Marín, íe tengo una sorpresa", y Florencia y Martina se fundieron llorando en un emotivo abrazo. "Cuando me vio, dijo ¡mami, vinis- te/Esa carita no me la olvido más, juro que se me revolvieron tantas cosas.... Nadie podía creer que había llegado en tractor".Diego los esperó. Florencia nunca pensó que todos cabrían pero Diego se mostró optimista: "No, 
subimos todos y vamos todos". La 
mujer a punto de dar a luz subió 
como pudo, de copiloto, y a cada 
lado Florencia y su pareja colga
dos con un perro en brazos cada 
uno. Nahuel, encaramado atrás 
con los bolsos. Cuando pasaron el puente, Florencia le gritó a una camioneta que pasaba y ahí siguieron su camino solos, los futuros padres. Ya eran las 17:30.Martina dio a luz a una hermoso bebé que pesó 3,310 kilos. El parto fue rápido, y su madre cuenta que para ese momento estaban más relajados, que el rato de mayor angustia fue cuando supo que su hija estaba lejos en el Hospital Militar y toda la ciudad llena de agua.Florencia vive en un noveno piso y no sufrió daños en su domicilio. Pero también es dueña del local de la Panadería Abuela Ma
ría, que queda frente al arroyo Na- 
postá, una de las zonas más afectadas. Cuenta que estaban reformándola para convertirla en una cafetería, y ahora están haciendo, como tantos bahienses, trabajos de limpieza y reparación. "Fue terrible. En lo último que pensaba era en la panadería".Por otro lado, el lunes la familia de Nahuel se ocupó de limpiar el barro del dúplex para que, luego de la catástrofe, los jóvenes puedan instalarse con su hijo recién nacido. Martina y Nahuel ya se encuentran tranquilos con Benjamín, el bebé que nació gracias a que su familia pudo cruzar la inundación en un tractor. ■

Celeste Siarrusta
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Las consecuencias de las tormentas
Investigadoras del Conicety la Universidad Nacional del Sur identificaron 
que entre 1990 y 2023 hubo 198 reportes periodísticos de precipitaciones 
que dejaron distintos tipos de impacto en el área urbana de Bahía Blanca.

Inundaciones 5
» En % que tiene cada tipo de impacto sobre los reportes periodísticos relevados.

Fuente Lambrecht, Y., Zapper, P. - Revista Párrafos Geográficos CLARIN
(Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco), vol. 2, °23 Nov/2024

Consignaron que en los últimos 33 años hubo esta cifra ele reportes ele lluvias que dejaron 16 muertes. Una investigación que aborda múltiples variables.Dos científicas del Conicet y los 198 alertas sobre el colapso en la zona
Irene Hartmann ihartmann@clarin.comSi fueran un texto literario, las horas que transita Bahía Blanca serían la crónica de un drama anun
ciado: entre 1990 y 2023 hubo 198 
reportes de lluvias que -en escala mucho menor- dejaron las mismas consecuencias en la población bahiense que las registradas por la tormenta del viernes, consignaron dos investigadoras del Conicet y la 
Universidad Nacional del Sur, en un paper publicado hace sólo un par de meses.La casualidad es inquietante: las muertes producto de esas decenas de tormentas en un lapso de más de 30 años es 16, recopilaron las autoras en enero de 2025. Con casi 1.500 evacuados y pérdidas mayúsculas para una población inmensa, 16 es la misma cifra de fallecidos que los registrados al cierre de estas líneas, culpa -esta vez- de un único temporal. Insistir con al cie
rre de estas líneas no es menor: el agua cubriendo calles y casas persistía al sur. Nadie espera que lo que haya debajo sea bueno.Paula Zapperi, autora del paper, señaló: “Bueno. Yo ahora voy bajando por la escalera porque estamos sin luz y también sin agua y no tengo más batería en el celu. Dejame ver si consigo un auto donde pueda enchufar el teléfono y te aviso”. Vi

ve en Bahía Blanca y es geógrafa, investigadora del Conicet en el departamento de de Geografía y Turismo de la Universidad Nacional del Sur. En colaboración con Yami- la Lambrecht -que al cierre de estas líneas tenía toda la casa inundada-, la geógrafa precisó -en ese y otros trabajos- las causas múltiples que generan estos fenómenos climatológicos potencialmente arrasadores. Y las consecuencias.Para arrancar, en enero contaron que los anegamientos e inundaciones históricos cobraban mayor en
vergadura al sur. Igual que ahora, adelantaron los problemas en In
geniero White y General D. Cerri.También relevaron en su investigación que, de las 198 precipitacio
nes, se reportaban inundaciones (con desalojos y traslados) cada vez que a lo largo de un día llovía por 
encima de 30 mm. El paperaporta el dato histórico más potente: lluvias que acumularon 123 mm en un día, el 18 de mayo de 2007. Para los anales de la historia quedará el evento del viernes: precipitaciones acumuladas en 12 horas que alcan
zaron casi 300 mm.En tercer lugar, informaron que los casi 200 eventos relevados entre 1990 y 2023 habían provocado numerosos impactos: anegamientos en el 88,4% de los casos (con el consecuente aislamiento de ciertas sectores urbanos); afectación 
de servicios, en el 26%, sea “causa 

del ingreso de agua en las instalaciones que los prestan o por problemas de interrupción en el acceso a las mismas”, expresa el paper.
Ingreso de agua a viviendas, en el 22,7% de los eventos, cifra que incluye el ingreso de agua a instituciones educativas (8,6% de los casos). Y caída de árboles por fuertes lluvias acompañadas de grandes ráfagas: 12,6% de los casos.La investigación se hizo en base a artículos periodísticos, a falta de suficientes o solventes reportes oficiales. Fue publicada en el número 23 de la revista Párrafos Geográ- 

fícosy se titula “Impactos directos de eventos pluviométricos en áreas
Publicaron su último 
paper en enero, con 

foco en el peligro para 
la zona sur.

urbanas. El caso de la ciudad intermedia de Bahía Blanca”.Emplazada en un territorio con relieve traicionero y afectada por las infaltables desinteligencias que salen de la acción acción humana, Bahía Blanca es una zona a la que la palabra “intermedia” le calza muy bien.En las últimas horas se hizo público que “ya el Conicet” había ad
vertido en 2012 que un fenómeno como el de este viernes podría ocu

rrir. Ese trabajo es la tesis doctoral de Zapperi (“bajo la dirección de la doctora Alicia Campo”, destacó), cuando la geógrafa ya se adentraba en las problemáticas de su localidad, producto -en buena medida- de la geografía en la que se asienta, el cambio climático y la intervención humana.Lo último es un punto poco mencionado: “Ingeniero White es una pequeña localidad, de apenas más de 10.000 habitantes. El inicio de esta localidad fue a partir de la producción cerealera. Además, los inmigrantes italianos que llegaron eran pescadores artesanales. Pero a partir de la década del 70, por una decisión del Gobierno nacional, se produjo un cambio y se implantó un polo petroquímico”.Lo que arranca es una “degrada
ción de Ingeniero White” y una modificación de la morfología de la costa: “Se empiezan a hacer dragados para facilitar la navegación de grandes buques que vienen a buscar granos o que portan gas. Lo mismo se replica en General Cerri”.Sumemos un segundo elemento letal: la geografía que tiene a Bahía Blanca en un lugar "intermedio". A menos de 100 km de la localidad está el llamado Sistema de 
Ventanía o Sierras Australes del 
Sur Bonaerense.Con alturas de más de 1.239 so
bre el nivel del mar, no serían importantes para esta historia si no 

funcionaran como una suerte de 
tobogán del arroyo Napostá, que a medida que uno se acerca a “Ventanía” (y se aleja de Bahía) cobra la envergadura de un río.Lo que hay después es exactamente lo que debería haber si el lugar fuera un parque de diversiones: una pileta. No sólo por las mareas, que pueden aumentar, ni tampoco por el dragado (que empeora la situación). También, porque “estamos en una zona llana, de hume
dal, con suelo arcilloso. Si el volumen del arroyo se vuelve muy grande, el agua no tiene cómo escurrir”.Las tierras más bajas son las más baratas y las que tienden a ocuparse con asentamientos de bajo poder adquisitivo o personas en situación de pobreza.Para empeorar todo esto, las rutas de la zona están construidas en altura para evitar los anegamientos que impidan la circulación. El resultado es una condena. Zapperi habló de “micro-relieves”. Lo más parecido a mini murallas que, si llueve un poco de más, mantienen el agua en piletones: “Al ser barrios precarios, no hay instalaciones, como podría ser un sistema de desagüe adecuado”.El tan mencionado arroyo Napostá está entubado (desde los ‘80) en una parte de la ciudad. Aunque posibilitó la creación de un paseo peatonal, el combo tiene su costado negativo, dijo la geógrafa, ya que el arroyo puede crecer en volumen y nadie darse por enterado.Para Zapperi, “es muy importante la idea de que esto es una 'llanu
ra de inundación1. La gente cree que el arroyo es el cauce por donde va el agua, pero hay zonas laterales de la rivera que también son parte de ese curso. Y son donde va el agua cuando tiene demasiado caudal. Por algún lado precisa escapar y ahí empiezan a jugar un rol las calles paralelas”, explicó. ■
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Más del 60% duerme La salud mental de los argentinos

mal y solo el 30% está 
feliz con su vida sexualSurge de un estudio de la UBA en el país. Ambos déficits están vinculados a las crisis familiares y económicas.
Pablo Sigal psigal@clarin.comEl 60,46% de los argentinos tiene dificultades para dormir bien de noche. Los problemas pueden ser frecuentes u ocasionales, pero al cabo el resultado es que el sueño no resulta satisfactorio. Sólo el 20,32% respondió no tener problemas en este sentido, según una encuesta del Observatorio de Psicología Social Aplicada de la UBA.Este porcentaje es mayor que el registrado en estudios previos por la misma encuesta. El deterioro del sueño y el insomnio de los argentinos ha sido progresivo a partir de la pandemia: cuando comenzó, en marzo de 2020, afectaba al 41,13 por ciento de la gente; en mayo de ese año ya pasó al 48,60; luego, 51,78 en octubre y 57,55 en 2021; ya en 2022 el promedio fue del 60 por ciento, índice ahora ya superado.En el mismo trabajo, hecho sobre 4.822 personas consultadas en ciudades de todo el país, midieron cuántos argentinos están satisfechos con su vida sexual. En este caso, más del 25% se pronunció algo o muy insatisfecho, mientras que la gran mayoría, el 44,69% decidió responder que no se encontraba satisfecho ni insatisfecho. Cerca del 30% dijo estar entre algo y muy satisfecho.¿Qué significa no estar satisfecho ni insatisfecho, que acapara casi la mitad de las respuestas del sondeo? Cristian Garay, coautor del estudio, sugirió que "una hipótesis 

vinculada con que se trataría de personas para las cuales el sexo puede no ser algo demasiado importante en sus vidas", por lo que la respuesta adquiere ese cariz de ambigüedad.Ambos déficits, sueño y vida sexual, no tienen un origen caprichoso, sino que a su vez están vinculados con problemas que atañen a los encuestados. ¿Qué problemas afectan a los argentinos que les impiden sostener esos momentos de felicidad durante el descanso o en pareja? En ese ránking, las crisis familiares (45,09%) y económicas (45%) aparecen en el tope.
El deterioro del sueño 
y el insomnio han sido 
progresivo a partir de 

la pandemia.

Una buena noticia de esta edición de la encuesta -que se hace periódicamente- es que actualmente el 8,7% de los argentinos corre el riesgo de padecer un trastorno mental. Ese índice ha ido disminuyendo en el último tiempo, según se detalla en este último trabajo.“En nuestro estudio de marzo de 2020, el porcentaje era 4,9% (alcanzando un máximo de 12,51% durante ese año, es decir, durante la fase más aguda de la pandemia). El porcentaje de la muestra actual es similar a octubre de 2020, lo que significa que no hemos retornado a los porcentajes previos a la pandemia, e incluso se acerca más al pun

taje más alto que al menor de dicho período”, explica el informe.A lo que agrega que “si se toma de referencia la media de 2020, el porcentaje actual es similar y un poco menor (9.3% durante todo 2020 vs. 8,7% actual). Se observa una tendencia a la disminución desde el 2023 que podemos valorar positivamente”.A partir de ese dato, los expertos plantean un interrogante. Dicen: “El insomnio y las alteraciones del sueño figuran entre las problemáticas más importantes y afectan a uno de los pilares de la salud física y mental (junto a la actividad física y la dieta). Es llamativo que haya descendido el riesgo de trastorno mental mientras las personas duermen cada vez menos”.Consultado sobre ese punto, Garay dijo que las mediciones sobre el sueño se basaron tanto en la cantidad como en la calidad: "Vemos que hay un descenso en la cantidad de horas del sueño, producto de una tendencia mundial que en parte tiene que ver con el uso de las pantallas y la tecnología. Pero el aspecto que más influye en la salud mental se vincula más a cómo se duerme, y en ese punto el deterioro sería menos pronunciado".De todos modos, el informe concluye que -pese a esa leve mejora advertida- “la muestra presenta considerables niveles de riesgo de padecer un trastorno mental. Este riesgo es significativamente mayor, así como la sintomatología de- presivay ansiosa, en los participantes más jóvenes y que se autoper-

Migración 1,88
Fuente Observatorio de Psicología Social Aplicada - Facultad de Psicología - UBA CLARIN

ciben de sectores socioeconómicos bajos. Los datos replican los observados en estudios previos, destacándose la necesidad de políticas activas de salud mental a través de 
la promoción de conductas saludables, el incremento del acceso a tratamientos psicológicos y el desaliento de las conductas problemáticas”. ■

Más noticias 
del día

Ganó una carrera el domingo

Detienen a un jockey por 
narcotráfico en MendozaLa Policía de Mendoza detuvo ayer por narcotráfico a Cristian López, el jockey que el domingo había ganado el Gran Premio Vendimia 2025 disputado en el Hipódromo de la ciudad de Mendoza. Tras allanar varias viviendas, los investigadores hallaron armas, dinero, una balanza y drogas. López era investigado por utilizar sus contactos en el ámbito del turf para comercializar drogas en el Gran Mendoza y el Valle de Uco. Doble vida. Cristian López, los andes

Tragedia en Bariloche

Murió una mujer de 63 
años mientras buceabaLa turista Inés Martínez, de 63 años, murió al descompensarse mientras buceaba en la zona del puente del lago Moreno, a 25 kilómetros al oeste de Bariloche. La mujer -oriunda de Buenos Aires- manifestó falta de aire tras estar sumergida diez minutos y decidió salir del agua. Bomberos voluntarios le practicaron maniobras de reanimación, pero murió en el camino al hospital.

Concurso internacional

Hackathon sobre 
salud en la Argentina La Argentina será sede de un hackathon enfocado en innovación en sistemas de salud. El evento, titulado “Construyendo sistemas de salud de alto valor: aprovechando la inteligencia artificial”, será llevado adelante por Swiss Medical y reunirá simultáneamente a participantes en 18 ciudades del mundo. El evento se realizará los días 11 y 12 de abril en la Ciudad de Buenos Aires.
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Juicio por Maradona: un fiscal 
habló de un “teatro del horror”Patricio Ferrari protagonizó el momento más duro del inicio, cuando exhibió una foto del astro fallecido. “Nadie hizo lo que tenía que hacer”, dijo.

En la sala. Ferrari mostró una foto del cuerpo de Maradona. Dalmay Gianninase conmovieron, captura

Emmanuel Dalbe edalbessio@clarin.comEn la sala del primer piso de los Tribunales de San Isidro comenzó ayer el juicio por la muerte de Diego Armando Maradona, a los 60 años, el 25 de noviembre de 2020. Los representantes del Ministerio Público Fiscal, los abogados de los familiares y los defensores expusieron ante los jueces del Tribunal Oral en lo Criminal (TOC) N° 3.Cada palabra fue seguida con atención por Dalma (37), Gianinna (35) y Jana (28), y por Verónica Oje- da (47), ex pareja y madre de Diego Fernando, el hijo más chico, a quien acompañó su pareja, el abogado Mario Baudry.Afuera un grupo de hinchas de la agrupación “Justicia por Dios” se hizo escuchar con bombos.El primero en exponer fue el fiscal general adjunto Patricio Ferrari. Calificó de “teatro del horror” al domicilio en donde estuvo internado Maradona desde el 11 de noviembre hasta su último día, en el barrio privado San Andrés, de Tigre. “Fue una internación domiciliaria temeraria, deficiente, sin precedentes. Ningún tipo de control hubo en ese domicilio, ningún tipo de protocolo en un teatro del horror que fue esa casa donde murió Diego Armando Maradona, donde nadie hizo lo que tenía que hacer”, expresó.Describió los tres ejes de la acusación. Primero, más de 200 testi

monios que se realizaron durante la etapa de instrucción. Luego, los mensajes en los celulares de los imputados. Y la evidencia médica: “Reconstruimos la historia médica de de los últimos 20 años”,Uno de los momentos más duros fue cuando exhibió al tribunal una foto de Maradona muerto, sobre la cama, sin remera y con la panza hinchada. Causó que Dalma y Gianinna, a quienes se las vio afectada desde su ingreso a la sala, se abrazaran y soltaran unas lágri

mas.“Luego de condenarlo al olvido en esa casa de Tigre, el 25 de noviembre del 2020 cercano al mediodía, deliberadamente y con crueldad, decidieron que muriera”, dijo a los imputados.El otro fiscal adjunto, Cosme Iri- barren, hizo hincapié en Leopoldo Luque (44) y Agustina Cosachov (40), neurocirujano y psiquiatra, y principales acusados. “Luque evitó asistir, no garantizó su debido seguimiento para su estado. Ignoró y 

menospreció los síntomas compatibles con la insuficiencia cardíaca”, dijo. Sobre Cosachov, que fue increpada por Ojeda ("¡Asesina, da 
la cara!"), expresó que “en ningún momento aseguró la correcta administración de la medicación” y que “se desentendió de los efectos adversos eludiendo los estudios apropiados en la evolución”.El abogado Fernando Burlando, quien representa a Dalma y Gianinna, apuntó sin nombrarlo a Matías Moría, abogado y de fuerte presen

cia en el círculo de Maradona en el último tiempo de su vida. “Fue asesinado y para esa tarea alguien, que aún se oculta en las sombras, convocó a un equipo de profesionales de la salud para matarlo, de una manera silenciosa pero igualmente cruel", sostuvo. Dijo que “hicieron todo y más lo posible para que el deterioro de Maradona se agravara”. “Le cambiaron la medicación como si estuviesen experimentando con un animal y no con un ser humano. Fueron inhumanos e indolentes. Diego Armando Maradona no podía decidir de su salud absolutamente nada. Lo de esta gente es carente de humanidad. Cercaron al paciente. Formaron un entorno diabólico”, expresó. Burlando describió que la muerte de Maradona “fue un compendio del horror de un crimen que pretendía quedar impune y que pretende ser disfrazado de negligencia”.Las defensas de Luque y Cosachov pidieron la absolución. Lo mismo, los representantes del psicólogo Carlos Ángel Díaz (33); Nancy Edith Forlini (56), coordinadora de la prestadora médica contratada; Mariano Ariel Perroni (44), coordinador de Medidom S.R.L.; Ricardo Ornar Almirón (41), enfermero, y el clínico designado para la internación domiciliaria, Pedro Pablo Di Spagna (52). La enfermera Dahiana Gisela Madrid (40) será sometida a un juicio por jurado, como había solicitado su defensa.El abogado Rodolfo Baqué, que la representa y a Almirón solicitó la nulidad de los lincamientos de las defensas, lo que podría hacer caer el juicio oral, y no mostrar la foto que exhibió el fiscal por “innecesario”. Y se quejó de que parte de las defensas no tienen la totalidad de pruebas con las que cuentan los abogados de los particulares damnificados.Sobre el final de la jornada, y luego de un extenso debate, el Tribunal resolvió que las audiencias serán dos veces por semana. El juicio continuará mañana. ■
Luque, casi ir reconocible, 
agredió a un camarógrafo
Cuando llegó a los Tribunales de San Isidro, Leopoldo Luciano Luque (44) casi que pasó inadvertido y nadie lo reconoció. Allá por 2020 quedaron las luces de los flashes y sus llegadas en moto a la Clínica Olivos, de Vicente López, adonde su paciente estrella, Diego Armando Maradona, se recuperaba del hematoma subdural al que había sido sometido el 3 de noviembre.Ahora el neurocirujano pasó de motoquero a fisicoculturista. A tal punto que hasta ha participado de torneos, en el más absoluto silencio. Ayer se lo vio llegar de camisa y 

corbata, con el saco en la mano, y de anteojos, acompañado por su abogado Julio Rivas.Su aspecto de "patovica" engañó a periodistas y también a los "ma- radoneanos", que prefirieron insultar a otro de los 7 profesionales de la salud que estarán en el banquillo, la psiquiatra Agustina Cosachov (36).Mientras esperaba para ingresar, Luque sacó su táper y se puso a comer el alimento que es parte de una estricta dieta, basada en proteínas y carbohidratos, lejos de los azúcares y alimentos procesados.

A Luque se le atribuye ser el cerebro del plan “Maradona fitness” con el que Diego logró bajar 11 kilos durante una etapa de la cuarentena por el COVID-19. Luego, según consta en chats, era quien se ocupaba de su salud.Tras la muerte de Maradona, Luque dijo: "En cuanto a las cosas que se dicen, no las puedo ni leer, porque estoy muy mal porque se murió mi amigo. Estuve en el velorio, en el entierro y vi gente que ni había visto nunca y qué se diga que no estuve con él, no lo pude creer". Luego remató: 'Yo no soy el respon

Luque. Pasó de motoquero afísicoculturista. De traje fue al tribunal.
sable de todo esto".Ayer por la tardes trascendió que agredió a un camarógrafo de la agencia AFP. El episodio se registró durante el cuarto receso. El reportero tomaba imágenes de Lu

que y el psicólogo Carlos Ángel Díaz, otro de los acusados por homicidio, en un pasillo cuando el médico lo empezó a mirar. La escena terminó con un manotazo a la cámara y un insulto. ■
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Ingeniería en Petróleo 
de la UBA, primera en un 
ranking internacionalLa carrera fue creada en 2015 y en 2022 tuvo sus primeros graduados. Llegó al puesto 24 a nivel global y quedó como la disciplina del país más valorada en el mundo.

Estudiantes. Entre los mejores en el Mundial de Ingeniería en Petróleo

Ricardo Braginski rbraginski@clarin.comEl mega yacimiento de Vaca Muerta no solo atrae a posibles inversores, que van en busca del oro negro de Neuquén. También seduce a académicos y estudiantes. Y también lo hizo con las autoridades de la Universidad de Buenos Aires, que en 2015 decidieron abrir una nueva carrera en la Facultad de Ingeniería, orientada especialmente a nutrir de profesionales a la industria del petróleo.Ingeniería en Petróleo de la UBA tuvo a sus primeros graduados en 2022 y, desde que se creó, no para de crecer en cantidad de alumnos y en prestigio internacional A punto tal, que ya está en el puesto 24 entre todas las ingenierías de petróleo del mundo y se ubicó como la ca-
Evolución de Ing. en Petróleo en el ranking EN CIFRAS

13
disciplinas de la UBA quedaron 
entre las primeras 100 del mun
do. Ingeniería en Petróleo, Dere
cho, Lenguas Modernas, Antro
pología, Sociología, Data Analyst 
e Inteligencia Artificial, Historia, 
Historia antigua. Comunicación 
y estudio de los medios. Política y 
estudios internacionales. Arte y 
Diseño, Veterinaria y Educación. 

rrera del país más valorada a nivel internacional de en el ranking universitario QS por disciplinas. En estos momentos, tiene 330 alumnos.Por ahora, la carrera tiene nueve egresados, ocho varones y una mujer. Y el viernes seguramente se recibirá la segunda ingeniera en Petróleo de la UBA. Desde la carrera informan que la proporción de mujeres aumentó de 17% en 2018 a un 33% ahora.Si bien la UBA ya tenía, desde 1929, su Instituto del Gas y del Petróleo (IGPUBA), la decisión de crear una carrera -aprovechando ese conocimiento- vino de la mano del crecimiento de la industria del petróleo y la demanda por parte de los jóvenes estudiantes.Ahora, los estudiantes de esta carrera no solo empiezan a poblar las empresas del sector, sino que ya hacen historia. El año pasado cinco de ellos quedaron entre los ocho mejores en el PetroBowl, el Mundial de Ingeniería en Petróleo."La dedicación de nuestros docentes y estudiantes en una facultad que prioriza y lidera en el ámbito académico y de investigación da sus frutos posicionándonos como la primera de las carreras en esta especialidad a nivel mundial", dijo a Clarín Alejandro Martínez, el decano de la Facultad de Ingeniería de la UBA.La edición 2025 del ranking QS por disciplinas evaluó este año a más de 21.000 ofertas académicas de más de 1.700 universidades de 100 países.La UBA ubicó a cinco disciplinas entre las primeras 50 del mundo. Además de Ingeniería en Petróleo, están en el top 50 Derecho (28), Lenguas Modernas (32), Antropología (40) y Sociología (50).La Universidad de Buenos Aires también tiene 8 carreras entre los puestos 51 y 100: son Data Analyst e Inteligencia Artificial, Historia, Historia antigua, Comunicación y estudio de los medios, Política y estudios internacionales, Arte y Diseño, y Veterinaria (puestos 51-100); y Educación (en el puesto 73).Desde la UBA destacaron que este año sumaron disciplinas estratégicas al top 100 y que “algunas de ellas son clave para el desarrollo 

tecnológico y científico de Argentina como Ciencia de Datos e Inteligencia Artificial”.“Estas áreas temáticas reflejan una oferta académica diversa y de alta calidad, alineada con las problemáticas y avances del mundo actual. La inteligencia artificial, con sus aplicaciones transversales a diversas ciencias, la investigación sobre energías fósiles, las Ciencias Veterinarias como pilar de desarrollo en un país exportador de alimentos, y los estudios de Comunicación y Medios en un contexto globalizado, son solo algunos ejemplos de cómo la UBA continúa a la vanguardia en el conocimiento y la formación acadé-
La proporción de 
mujeres aumentó 

de 17% en2018aun 
33% ahora.

mica”, dijeron desde la UBA en un comunicado.Como es habitual, las estadounidenses Harvard y MIT fueron las que más carreras tienen en el primer puesto a nivel global.Los autores del estudio destacaron, este año, la buena performance de las universidades Nacional de Córdoba, en el área de Artes y Humanidades; y a Austral, en Ciencias Sociales y Management.La consultora británica QS elabora el ranking sobre la base de cuatro parámetros: reputación académica (encuestas de percepción), reputación del empleador (lo mismo), cantidad de citas en papers científicos, y un índice que mide la productividad y el impacto de las investigaciones, basado en los papers más citados por otros científicos y la cantidad de papers citados.Ahora, todos estos parámetros tienen peso distinto de acuerdo a la especificidad de cada carrera. Por ejemplo, el rendimiento de la investigación es considerado un indicador más fuerte en Medicina, donde la disciplina depende en gran medida de la investigación, mientras que en Artes se usan otro tipo de indicadores. ■

Murió una mujer por hantavirus 
en Bariloche y hay 20 aislados
Una mujer murió de hantavirus en Bariloche, donde estaba internada con un cuadro grave de la enfermedad viral. Fuentes oficiales confirmaron a Clarín que “hay más de veinte personas aisladas”.La mujer, cuya identidad no trascendió, falleció el domingo, tras pasar dos días internada en el sanatorio San Carlos, en Bariloche, Río Negro. Su muerte recién se dio a co

nocer ayer al atardecer.Luego de que se difundiera el caso, las autoridades sanitarias de la ciudad cordillerana activaron el protocolo correspondiente para este tipo de situaciones, que demanda el aislamiento de los contactos más cercanos de la víctima. Entre las personas aisladas están los dos hijos menores de edad de la mujer fallecida, quienes se encuentran 

en buenas condiciones de salud.Hasta el momento se desconoce en qué circunstancias se contagió la víctima fatal. “No sabemos si fue que salió al bosque o cómo sucedió. Esta es la época en que salen los roedores”, dijeron a este diario.El hantavirus es una enfermedad viral aguda severa, que tiene su origen en el hanta, un virus que es transmitido por roedores 

que se alimentan con granos y frutas finas y cuyo hábitat son los matorrales y las periferias de los bosques.Este caso registrado en el oeste rionegrino es el primero que ocurre en la región cordillerana del país en lo que va del año. En 2024 se habían detectado dos casos fatales en El Bolsón y otro en Bariloche, de acuerdo a lo consignado por el portal LM Cipolletti.Según datos de la Organización Panamericana de la Salud, los seres humanos se contagian por “inhalación de saliva, orina o excretas de roedores infectados”. En menor medida, la patología es trans

mitida a través de la boca o a causa de una herida en la piel.De acuerdo a la información difundida por el Ministerio de Salud y Desarrollo Social de la Nación, el Síndrome Pulmonar por Hantavirus (SPH) provoca la muerte de tres de cada diez personas afectadas por esta patología viral aguda grave.Los síntomas que suelen padecer los afectados por hantavirus son muy parecidos a los cuadros que presentan los estados gripales, como fiebre, dolor, muscular, escalofríos, cefalea, náuseas, vómitos, dolor abdominal y diarrea, entre los más comunes. ■
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Cayó en Barracas un comisario 
narco condenado con Los MonosSe trata del ex policía Juan José Raffo (49), vinculado a la banda criminal de Rosario. Había escapado con la ayuda del jefe de Inteligencia de esa ciudad.
Virginia Messi vmessi@clarin.comHace dos años lo buscaba la Justicia Federal de Santa Fe como una 
de las patas policiales más impor
tantes de la banda narcocriminal 
de Los Monos. Pero el ex comisario de la Policía de Santa Fe Juan José Raffo (49) se escondía en el barrio de Barracas. Allí lo detuvo ayer a la mañana la Policía de la Ciudad, luego de seguir una pista que la Unidad Fiscal del Crimen Organizado y Delitos Complejos de Rosario le pasara hace once días.La caída de Raffo generó una serie de allanamientos realizados ayer por la Fiscalía federal de Rosario junto a la Procuraduría de Nar- cocriminalidad (Procunar). El caso tiene varias ramificaciones y, entre otras cosas, implica a un agente de inteligencia, jefe de la Delegación Rosario de la Agencia Fe-

Marche preso. Juan José Raffo, de casco rojo, tras ser detectada la vivienda donde se ocultaba.deral de Inteligencia (AFI).Este espía fue detenido el 10 de mayo de 2024 y, aunque fue excarcelado, lo indagaron y fue procesado por “encubrimiento agravado”, acusado de ayudar a Raffo a escapar cuando estaban a punto de detenerlo. El ex comisario, que hace años se hizo famoso en Rosario por denunciar actos de corrupción dentro de la Policía local, fue con
denado en 2018 en una causa con

tra Los Monos y se encontraba prófugo desde marzo de 2023.Todo estaba planeado para que cayera en una redada organizada sobre un asado que policías y ex policías rosarinos iban a tener en la casa de un ex agente. Pero, según los fiscales, Raffo fue advertido del peligro que corría. De acuerdo a la

investigación de la Justicia federal, lo ayudó a escapar “Señor J”, como se menciona al agente según lo que establece la Ley de Inteligencia.En el análisis de los celulares se comprobó que ambos tenían un 
fuerte vínculo, al punto de que la casa que el espía alquila como vivienda en Rosario pertenece a

Raffo. En el contexto de la conni
vencia entre las bandas narco de 
Rosario y la Policía local, Raffo no 
es un personaje menor. En la causa por la que estaba prófugo se lo acusa de proteger y mantener informado a Guillermo “Chupa” Sosa, barrabrava de Newell’s.Sosa, detenido en 2022, está acu

sado de matar en una interna de la barra a Nelson “Chivo” Saravia, acribillado en octubre de 2021. “El Chupa” también se dedica al tráfico de cocaína como ladero de Leandro “Pollo” Vinardi, líder de una de las células de Los Monos.“Señor J” es sospechado de “haber ayudado a integrantes de una compleja organización criminal ligada a ‘Los Monos’ como el caso de Leandro ‘Pollo’ Vinardi, quien, pese a estar detenido en una unidad penitenciaria de máxima seguridad, continuó organizando maniobras de tráfico ilícito de estupefacientes a través de Guillermo ‘Chupa’ Sosa y éste con la participación en 
la empresa delictiva de Juan José Raffo, ex integrante de la Policía de la Provincia de Santa Fe, también condenado por integrar parte de las facciones de ‘Los Monos’”.

Condenado en 2018, 
Raffo estaba prófugo 
desde marzo de 2023.

Así lo resumieron los fiscales de la Procunar Diego Iglesias, Martín Uriona y Matías Scilabra al apelar la de excarcelación del espía. El “Señor J” también aparece involucra
do en un oscuro episodio, que tiene como protagonistas al ex policía Raffo y a un fiscal provincial. El narco policía fue filmado usando el auto del fiscal y, antes de que las cosas se le complicaran, el funcionario judicial decidió moverse y se presentó ante los fiscales Matías Edery y Luis Schiappa Pietra.Dijo que un amigo le había advertido que la Procunar lo estaba investigando, pero le aseguró que no se preocupara. “Yo te lo arreglo. A 
nivel nacional me hacen caso”, le dijo sin saber que su interlocutor lo estaba grabando. Era mentira y todos terminaron con captura. ■

Asesinaron a tiros 
desde una moto a un 
hombre en Rosario
Un hombre de 47 años fue asesinado el lunes a la noche en la zona oeste de Rosario. Había sido balea
do por dos hombres que circula
ban en una moto y le dispararon en el pecho y en el cuello.El hecho ocurrió en Carlos Uñarte y Amanda Campodónico, en el barrio Godoy, donde la víctima, identificada como Gustavo Esteban Fernández, recibió la primera asistencia médica. Luego fue trasladado en una ambulancia del Sistema Integrado de Emergencias Sanitarias (SIES) al Hospital de Emergencias Clemente Álvarez (Heca).Dos horas después del ataque, al

rededor de las 22, los médicos confirmaron su muerte debido a sus graves heridas. En el sitio donde fue baleado, las autoridades encontraron al menos cinco vainas ser
vidas calibre 9 milímetros e iniciaron un operativo para intentar encontrar a los atacantes.Según medios locales se trata del 
tercer crimen que se registra en 
marzo en el departamento Rosa
rio y el trigésimocuarto hecho similar desde que comenzó el año.En tanto, en el barrio Saladillo, en la zona sur de la ciudad, un hombre disparó contra el dueño de un lavadero de autos ubicado en

Ayacucho al 6200. El ataque tuvo como víctima indirecta a un joven que estaba sentado en la vereda con su perro y resultó herido.Según contaron testigos a Rosa
rio 3, se escuchó cómo una persona que llegó al lugar caminando “va
ció un cargador completo, entre 
ocho y diez balas” y luego escapó.“Le disparaba al del lavadero, pero Javier estaba sentado y las balas le llegaron a él también. Estaba consciente, muy herido, pero creo que las balas eran superficiales”, contaron a ese medio.El responsable del local comercial fue llevado de urgencia a un hospital gracias a la intervención de los vecinos, que lograron detener un auto que pasaba por el lugar para que lo trasladara. Allí, al menos hasta la noche del lunes, la víctima permanecía en grave estado.El restante hombre lesionado fue asistido en la casa de una vecina, hasta que llegó una ambulancia. Su perro, según comentaron, fue em-

AGRESION FATAL EN EL SUR SANTAFESINO

Murió un indigente que había sido golpeado y quemado

Hugo Silva, de 45 años, murió el 
domingo a la noche en el Hospital 
de Emergencias Clemente Álva
rez de Rosario, donde era atendi
do tras haber sido atacado por al 
menos dos personas, que lo gol
pearon y le prendieron fuego 
mientras dormía en la calle.
Silva comentó a los médicos que 

fue pateado y rociado con un ma
terial inflamable, lo que generó 
las llamas. Aseguró que no cono
cía a los agresores -siguen prófu
gos- y que dejaron en el lugar una 
botella quemada, que habría sido

bestido por un auto cuando huyó asustado por la balacera.Un testigo contó a Cadena 3 Ro
sario sobre las víctimas: “desde hace unos cuantos años, siempre se

utilizada para el ataque.
A las 6.45 del jueves. Silva dor

mía en la vía pública-en Spiro al 
300 bis, entre barrio Tablada y Vi
lla Manuelita, al sur de Rosario-, 
cuando se despertó por golpes y 
patadas que le propinaban. Un 
vecino alertó a la Policía, que 
comprobó que la víctima tenía le
siones graves por la propagación 
de las llamas y tenía el torso des
nudo. Silva fue llevado al centro 
de salud con quemaduras en la 
cara, brazos, tórax y espalda y fue 
internado en terapia intensiva.

los ve trabajar lavando autos. Después no sé qué hacen de su vida”. La Policía recogió vainas servidas, mientras busca testigos e imágenes de cámaras de seguridad. ■
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Los miembros del Tribunal de Goya expusieron ayer sus argumentos para sentenciar al líder de Generación Zoé.“Salieron a cazar”, uno de los fundamentos de los jueces que condenaron a Cositorto
MISIONES. CORRESPONSAL 
Ernesto Azarkevich misiones@clarin.comEl Tribunal de Juicio de Goya (Corrientes) dio a conocer los funda
mentos de la sentencia que con
denó por primera vez a Leonardo Cositorto (54) por la estafa pirami
dal que cometió a través de Generación Zoé. Sobre el líder y los otros tres condenados, los magistrados señalaron que “sabían con precisión que la actividad que iban a realizar en Goya eran múltiples planes delictivos consistentes en engañar a indemnizados por Massa- lin, pero, al mismo tiempo, a todos los familiares y personas cercanas a ellos o cualquiera que tuviera interés económico en sacar ambicio- Culpable. Leonardo Cositorto durante el juicio en Goya. jorge ferreyra

sos réditos financieros que Zoé en
gañosamente les prometía”.“Salieron a cazar. También conocían y sabían que pagar ese 7,5 por ciento mensual en dólares por las inversiones, lo que significa un 90 
por ciento anual de intereses en 
dólares y con ‘robots’, escandalosos en términos de supuesto rendimiento. Todo ello ilegalmente iba a ser la modalidad para apoderarse del patrimonio ajeno, porque resultaba imposible, económica y financieramente, poder cumplir cuando la estructura se resquebrajara. Sabían que, sí o sí, se rompe porque las inversiones no estaban 
pensadas”, remarcaron.Para uno de los jueces, “Generación Zoé no fue más que un fiasco, una congregación de personas que decidieron salir a depredar a ciu
dadanos goyanos que habían co
brado su indemnización por haber cesado laboralmente en la empresa Massalin Particulares, entre otros más de la población también desapoderados” de su dinero.El presidente del Tribunal, Ricardo Carbajal, sostuvo que las conversaciones, reuniones y planificación para hacer pie en Goya se realizaron entre junio y agosto de 2021 y entre el 18 y el 19 de septiembre de ese año desembarcó Cositorto en la ciudad para promocionar las supuestas bondades de sus empresas. “Nótese la trascendencia, a

pesar de que pretende minimizarla en su declaración, que al jefe de esta asociación ilícita le interesó tanto instalar Zoé en Goya, que vino personalmente a constatar y verificar que se iba producir el flujo de gente y dinero suficiente para que se justifique”. Indicó que el arribo de Cositorto se produjo a partir de la insistencia de Lucas Ca- melino a Maximiliano Batista sobre la viabilidad del proyecto. El magistrado explicó que, al otro día del evento en Goya, “Cositorto y su comitiva salen a buscar un local y hacen una oferta económica de un inmueble para confirmar la instalación de Zoé en la ciudad. En ese momento se consolida en Goya la asociación ilícita”, detalló.Para el Tribunal, tener a los “inversores” en un grupo de WhatsApp “fue una maniobra de
lictivamente exitosa para mante
ner y reeditar las estafas, porque desde ahí se nutrían para mantener la mentira enquistada en su psiquis. Veían a Batista en sus actos públicos histriónicos vendiendo Zoé, a Cositorto y Camelino en viajes espectaculares -con autos lujosos, proclamando ser dueños de múltiples objetos de valor pecuniario- y a Miguel Ángel Echegaray convenciendo con sus cursos” de 
coaching ontológico. El monto de la estafa en Goya rondaría 163 mil dólares y 17.150.000 pesos. ■

12 ANOS DEL PONTIFICADO DE FRANCISCO

Encuentro de oración 
por la paz en el mundo 

y la salud del Papa
Jueves 13 de marzo • 18 h

Monasterio de Santa Catalina
San Martín esq. Viamonte • Ciudad de Buenos Aires

Recemos por Francisco. El reza por nosotros.
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El gran duelo de Avellaneda

Maravilla Martínez y una fe que 
mueve montañas: “Hablé con Dios y 
me dijo que tenía que jugar el clásico”
El goleador de Racing, que arrastra un extenso edema en su rodilla, le confesó a Costas que siente que debe estar el domingo frente a Independiente, a pesar de no tener el alta médica.
Daniel Avellaneda davellaneda@clarin.comSu ausencia pegó duro y nada indicaba que pudiera jugar este domingo, justo en el derbi de Avellaneda. Sin embargo, Adrián Martínez será titular. Sí, el goleador todavía no está recuperado de un edema óseo en el platillo tibial interno que sufrió hace 20 días, pero ya le avisó a Gustavo Costas que no se perderá el duelo que se disputará en el Libertadores de América-Ricardo Enrique Bochini. Y será, fundamentalmente, por una cuestión de fe.

“Gustavo, hablé con Dios y me di
jo que tenía que jugar este partido, 
no me puedo perder el clásico”. Palabras más, palabras menos, esta frase escuchó Costas de los labios 

de Maravilla, quien no pudo estar ante San Lorenzo y Huracán por un profundo dolor en la rodilla derecha. Tan convencido está el delantero que hasta preparó una remera con citas bíblicas que mostrará debajo de su camiseta si logra marcar ante Rodrigo Rey, como hizo el 29 de abril del año pasado en la cancha de los vecinos.Creer o reventar, aunque todavía no tiene el alta médica, Martínez quiere jugar. Y más allá de que la lesión que arrastra tiene un plazo de recuperación de cuatro a cinco semanas, lunes y martes se entrenó con el objetivo de ser de la partida. Costas lo pondrá de entrada. Arriesgará. Aquel antecedente y los números de su capocanonniere no dejan margen para la duda. Sobre todo, por el rival que tendrá enfren-

RACING CON MARAVILLA

66%
con Adrián Martínez en cancha la 
Academia ganó 34 partidos, em
pató 7 y perdió 14, con una efica
cia del 66 por ciento. Maravilla 
convirtió casi el 30% de los goles.

RACING SIN MARAVILLA

33%
sin su goleador, el equipo de Cos
tas sumó 4 victorias, una igual
dad y 6 derrotas. También bajó el 
promedio de gol, de 1,84 a 1,45 sin 
Maravilla en el equipo. 

te y por las cuatro derrotas consecutivas que, por ahora, lo están dejando afuera del grupo de los ocho en la Zona A.Con Maravilla en la cancha, Racing ganó 34 partidos, empató 7 y perdió 14, una eficacia del 66%, nada menos. El equipo hizo 106 goles y casi el 30% fue marcado por el artillero nacido en Zárate.Sin Martínez, la Academia obtuvo 4 victorias, un empate y lamentó 6 derrotas. El porcentaje desciende a 33 puntos. También, el promedio de gol (1,45 contra 1,84), ya que en esos partidos solo marcó 16.Las razones de Costas para contar con su máximo artillero están basadas en las estadísticas, claro. Las de Maravilla se vinculan con la religión. Y habrá que remontar

se a 2014 para explicar la decisión que tomó. Entonces, estuvo seis meses preso por participar de una venganza familiar.Fue acusado de quemar y robar la casa del agresor de su hermano, a quien le dispararon tres balazos. Según declaró el propio jugador, fue un “error” de la Policía porque él no tuvo nada que ver con los piedrazos y el fuego que se propagó por el techo de machimbre que cubría la vivienda.
“Desde que salí de la cárcel, me 

focalicé en Dios. Un ejemplo es lo 
que pasó en enero (de 2024), por
que Racing tenía el dinero para 
contratara un 9 de trayectoria y 
me eligió a mí. Fue Dios quien me 
puso en este camino, aunque des
pués todo depende de quién hace 
los goles. Me puede pasar de tocar

No se lo quiere perder. Adrián "Maravilla" Martínez se lesionó ante Botafogo y estuvo ausente con San Lorenzo y Huracán. Racing extraña sus goles y se viene el clásico de Avellaneda.

mailto:davellaneda@clarin.com
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dos o tres pelotas y que vayan aden- fue reemplazado por Santiago Sola- 
tro, o que peguen en el palo y se va- ri a los 41 minutos del segundo 
yan afuera. Pero siempre voy a ha- tiempo.
cer el esfuerzo y estar en todos los 
detalles para que las cosas salgan 
bien”, contó sobre su relación con la magmánima figura.

Maravilla llegó al fútbol de grande, con 22 años. Jugó en el club Las Acacias de Campana, su tierra natal, pero a los 16 abandonó la escuela y tuvo que buscar trabajo.Fue albañil, empleado en una cervecería y recolector de basura. Casi pierde una mano en un accidente de moto. Un amigo lo acercó a la Iglesia, pero recién se convenció de que su camino estaba con Diostras las rejas.
Maravilla preparó una 

remera con citas 
bíblicas para usar 

debajo de la camiseta.

“Cree en el Señor Jesucristo y estarás salvo tú y tu casa”, fue la cita de la Biblia que lo conmovió. Y a partir de ese instante, se sintió acompañado. Por eso estará ante Independiente, muy a pesar del golpe que sufrió ante Botafogo, en el duelo de ida de la Supercopa continental.Aquel 20 de febrero, en Avellaneda, chocó con Daniel Barboza. Fue en el final del partido, por eso continuó en la cancha. La lesión se agravó sobre el césped sintético delestadio Olímpico Nilton Santos y

Maravilla no será el único futbo
lista que recuperará Costas para el 
duelo ante Independiente. Marco Di Césare, quien se había desgarrado el aductor derecho; Santiago Sosa, quien dejó atrás un esguince en la rodilla derecha; y Gabriel Rojas, que ya no sufre dolores por la en- torsis en el tobillo izquierdo, serán titulares. Agustín García Basso (lesión ósea en el peroné de la pierna derecha) y Bruno Zuculini (operado en los meniscos de la rodilla derecha) están descartados.

¿Y Luciano Vietto? Todo dependerá de la evolución del desgarro grado 2 en semimembranoso izquierdo. A propósito, el “10” declaró: “Voy a ver cómo me siento. Ven
go de hacer un esfuerzo sobre una 
lesión. Jugué desgarrado la final. 
Entonces, no quiero volverá esfor
zarme y perderme otros tres o cua
tro partidos porque, al final, esta
ría jugando un partido cada un mes 
y no estoy al cien por ciento tam
poco. Si estoy en condiciones, voy a 
jugar. Y si no, voy a esperar alguna 
semana mád'.Adrián Martínez, en cambio, ya se decidió. “Conozco mucha gente 
que cree en Dios. Hasta el Diablo, 
dice la Biblia, cree en Dios y tiem
bla”, dijo el año pasado, durante una entrevista. Bien podría ajustarse ante el partido que se viene, en ese infierno rojo que Maravilla quiere convertir en un paraíso celeste yblanco a bordo de sus goles. ■

Los dilemas de
SI w
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Vaccari ante una prueba 
crucial para IndependienteEl clásico con Racing es clave para saber si el Rojo es cosa seria. Y el DT debe tomar algunas decisiones.

Marcone. Volvería a ser titular. Montiel. Otro con chances. Millán. ¿Sigue o entra Cabral?

Está invicto ante el Rojo
Maravilla Martínez jugó cuatro partidos contra Independiente, en los que convirtió dos goles y se mantiene invicto. Fueron dos encuentros con Instituto, ambos en 2023 (2-2 y 0-0) y dos partidos con Racing en 2024 (1-0 en cancha del Rojo, que la Academia ganó con el tanto suyo, y 0-0 en el Cilindro, en el último clásico).

Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comIndependiente quiere recibirse de candidato en este Torneo Apertura. Tras la finalización de la fecha 9 el equipo de Julio Vaccari quedó como líder solitario de la Zona B por su triunfo ante San Lorenzo y por el empate sin goles de Rosario Central con Talleres en Córdoba. Viene sumando porotos el Rojo en el año, creciendo en juego y temperamento. Pero en las entrañas del Diablo todos saben que lo que viene es crucial. El clá
sico de este domingo será sin du
das la gran prueba para saber si 
este Independiente es cosa seria.Vaccari les dio dos días de descanso a sus muchachos y después del domingo y el lunes libre, este martes se reencontró con la tropa en el predio de Villa Dominico. La buena noticia es que tiene a todos sus hombres a disposición, a excepción de Nicolás Freire, quien arribó en plena recuperación de una rotura de ligamento cruzado de rodilla (se estima que en las próximas semanas ya empiece a moverse a la par del grupo).Iván Marcone cumplió la fecha de sanción y está para volver. No cuenta con tocados o lesionados.

Por eso, el entrenador rojo tiene para elegir cómo armar la formación para recibir a La Academia en el Libertadores de América - Ricardo Enrique Bochini.
Debe clarificar algunos dile

mas que se le presentan. Son lindos problemas para él porque se trata de optar en algunos puestos por futbolistas que están en buenos niveles y le plantean la decisión de sentar a alguien en el banco aunque pueda resultar injusto.Rodrigo Rey y los cuatro del fondo (Federico Vera, Kevin Lomóna- co, Sebastián Valdez y Alvaro Angulo) son, por ahora, intocables. Felipe Loyola es un todoterreno que equilibra el medio con el ataque. Y Gabriel Avalos, el goleador que aunque haya partidos que no convierta, siempre colabora.Rodrigo Fernández Cedrés demostró en su debut como titular que llegó para pelearle el puesto a Marcone. El uruguayo había jugado menos de 10 minutos en sus in-
RAMÍREZ, EL ÁRBITRO

Nicolás Ramírez será el juez prin
cipal del clásico, el domingo a las 
16. El VAR en Ezeiza estará a car
go de Héctor Paletta. 

gresos sobre la hora ante Talleres e Instituto. Sin embargo, en el Nuevo Gasómetro estuvo desde el arranque y fue de los puntos altos del Rojo. De todos modos, Vaccari 
le mantendría el lugar a Marcone, 
quien levantó su nivel en2025.¿Lautaro Millán o Luciano Cabral? Esa es una de las cuestiones a resolver por el técnico. Millán volvió del esguince de rodilla y convirtió el primer gol del triunfo contra el Ciclón. Difícil resultaría que después de eso le tocara salir del once inicial. Pero el que puja por entrar es Cabral, uno que siempre se las ingenia para frotar la lámpara y ser decisivo. Uno de ellos será el enganche en el 4-2-3- 1 que viene planteando Vaccari hace ya algunas fechas.

El otro interrogante pasa por 
qué hacer con Santiago Montiel. Fue preservado la fecha pasada y está óptimo luego de alguna molestia física. Para el DT siempre que estuvo disponible fue titular indiscutido. Si se mete de movida, ¿será por Santiago Hidalgo o por Diego Tarzia?Elija a quien elija, ahora Vaccari tiene variantes para echar mano, algo que no le sucedía hace bastante a un Independiente que necesita acostumbrarse de una buena vez a vivir sin crisis. ■

mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Fútbol local

El polémico Gillett, a la Justicia 
por “estafa y defraudación”El estadounidense, que llegó para promover las SAD, fue denunciado en Núñez por “graves perjuicios” por el frustrado pase de Villagra, hoy en CSKA

Apuntado. Foster Gillett fue recibido con "bombosy platillos" por el Gobierno nacional, emmanuelFernandez

El mal manejo que el empresario Foster Gillett demostró en los casos de Valentín Gómez y Rodrigo Villagra tuvo su primera consecuencia ya que River denunció ayer penalmente por los delitos de “estafa y defraudación” al estadounidense y su apoderado en Argentina, Guillermo Tofoni, por la frustrada rescisión contractual del me- diocampista que ya fue presentado en el CSKA ruso. El club de Núñez esgrimió que “la maniobra desplegada por los empresarios causó graves perjuicios” a su patrimonio y consideró que existió “desbaratamiento de derechos acordados”.La denuncia fue formulada por el apoderado de River, Julio Peña Estrada, quien también incluyó a Juan Manuel Cobián -que figura en uno de los documentos como CEO del grupo Gillett- y a aquellos que “hayan prestado su concurso o colaboración como instigadores, partícipes necesarios, cómplices o encubridores en los delitos”. En River consideran que hay elementos para una investigación y pusieron en las manos de la Justicia los hechos.Por eso, dentro de la denuncia, también le pidió a la Justicia -que 
hoy definirá el juzgado a cargo- un “allanamiento de forma urgente” a las oficinas de Tofoni en la Ciudad de Buenos Aires y San Martín con el objeto de obtener la información de la operatoria referente a Villa

gra con “el secuestro de documentación escrita, minutas, legajos, computadoras, notebooks, tablets, I-Pad y todo otro elemento tecnológico”, según señaló.Tofoni le señaló al diario deporti
vo Olé: “Es una denuncia sin sentido ni argumento porque no hubo contrato firmado. Si no hubo contrato firmado no hubo daño. Es como que me quieras hacer un juicio porque no te vendí tu casa”.

Todo había comenzado el 28 de enero cuando la noticia sorprendió al fútbol argentino. Inesperadamente River quedó cerca de cerrar la salida del ex Talleres por una cifra cercana a los 10 millones de dólares luego de una pretemporada y unas primeras fechas del Torneo Apertura en las que no sumó minutos. El acuerdo fue de palabra, pero River argumenta que recibió “dos propuestas por escrito”.La negociación fue por el pago de la cláusula de rescisión que ejecutaría el propio Villagra con el dinero que aportaría Foster Gillett. Todo se cerró de la noche a la mañana e inmediatamente el cordobés dejó de entrenarse con el plantel y la dirigencia comenzó a negociar la llegada de Kevin Castaño.Después de más de un mes de incertidumbre y sin saber dónde estaba Gillett para ejecutar el pago - tal como ocurrió con Valentín Gómez en Vélez-, Villagra tuvo que seguir entrenándose por su cuenta.La salida que encontró River para su futbolista fue en uno de los pocos mercados que se mantenía abierto en ese momento: el ruso.Gillett prometió revolucionare! fútbol argentino con su desembarco en Estudiantes de la mano de su presidente Juan Sebastián Verón y promoviendo la aplicación de las Sociedades Anónimas Deportivas suspendidas por el estatuto de la AFA y la Justicia.Gillett fue recibido con bombos y 
platillos por el Gobierno de Javier Milei, principalmente el secretario de Deportes y Turismo, Daniel Scioli, y la diputada nacional por La Libertad Avanza, Juliana Santi- llán, pareja de Tofoni y un hombre íntimamente relacionado con el fútbol y en conflicto de una larga data con la AFA por el vínculo roto con su empresa World Eleven. ■

Llegó Castaño, el volante que 
costó 13 millones de dólares
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comMarcelo Gallardo lo pidió, esperó por él y ya tiene su deseo cumplido. Kevin Castaño llegó a River y es el octavo refuerzo del plantel. Con el colombiano el entrenador se aseguró otro volante central, más joven, con otra dinámica y más frescura para no sólo competir por el puesto con Enzo Pérez sino para también ser un complemento del mendocino ya que tranquilamente pueden jugar juntos.Castaño, de 24 años, arribó ayer tras dejar Krasnodar y lo llamativo de su llegada no sólo tuvo que ver con la demora y las vueltas que hu-

bo para que se concretara su pase sino también por la exorbitante cifra que River pagará por el pase.El monto alcanzará los 13 millones de dólares y, de esa manera, el club de Núñez se quedará con el 100 por ciento del pase del jugador.¿Por qué se incrementó la cifra? En principio el acuerdo era por 9 millones de dólares por el 70 por ciento del pase de la ficha que poseía el Krasnodar ruso. Pero el dueño del 30 por ciento restante, que era Cruz Azul, se plantó en que también quería vender su parte. Por eso se demoraron las negociaciones en la última semana. F inal- mente River le abonaría alrededor de 4 millones de dólares al club mexicano lo que incrementó el pase a aquella cifra sideral.Esa cifra es una de las más altas por las que River contrató a un futbolista. La que está al tope es la de Lucas Pratto, por quien se abonaron casi 14 millones de dólares a principios de 2018 en una opera

ción compleja ya que tuvo que abonarle a San Pablo (club en el que jugaba el delantero), Atlético Mineiro y la cadena de supermercados BH que eran las tres partes que tenían porcentajes del pase del delantero.El lunes Castaño había posteado en sus redes una imagen en el avión que lo llevó a Estambul, donde hizo una escala para viajar rumbo al aeropuerto de Ezeiza.“Creo que mañana daremos buenas noticias. Si todo está bien, mañana debería estar volando para Buenos Aires”, había comentado el domingo Gallardo tras la victoria por 1-0 sobre Atlético Tucumán en el Monumental. Y así se dio.Quien ya suma 16 partidos jugados con Colombia, dentro de los que se destacan los cuatro de la Copa América pasada, viene de una extensa pretemporada con Krasnodar, equipo en el que fue titular en los cinco amistosos que jugó, por lo que llegará a River con un buen ritmo futbolístico. ■Custodiado. Castaño empezó a vivir un mundo nuevo, captura tv

mailto:mbenozzi@clarin.com
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Barros Sdielotto dio el “sí” 
y su debut en el banco del 
campeón ya tiene fechaEl entrenador tendrá su tercera experiencia en el fútbol argentino. Debutará ante Deportivo Riestra como local.

Mellizo. A Barros Schelotto, finalista de la Libertadores con Boca, lo tentó volver a jugar la Copa, efe
Vélez

Finalmente Vélez y Guillermo Barros Schelotto llegaron a un acuerdo y el entrenador dirigirá al alicaído campeón que, tras la consagración en el torneo pasado, perdió a dos técnicos, uno por una decisión personal y el otro por los malos re

sultados. Se espera su llegada a Buenos Aires ya que reside en Estados Unidos para firmar un contrato de un año con opción a dos.De todas formas Vélez presentará a un entrenador temporario cuando el equipo juegue en la próxima fecha como visitante de Atlético Tucumán. El DT de la Reserva, Marcelo Bravo, al frente del equi

po en la victoria del viernes ante San Martín, será quien vuelva a ocupar el lugar de DT en la búsqueda del segundo triunfo en el torneo.Barros Schelotto iniciará su tercera etapa como entrenador en el fútbol argentino luego de pasar por Lanús y Boca. Será en la 11° fechalue- go del parate por las Eliminatorias y ante Deportivo Riestra como local.

Barros Schelotto no dirige desde septiembre de 2023 cuando fue destituido de Paraguay, selección en la que estuvo 17 partidos con cuatro victorias, nueve empates y nueve derrotas entre amistosos, Eliminatorias y Copa América.Con otros números pero tampoco con buenos resultados fue despedido de Los Angeles Galaxy, de la MLS. Tras un primer año aceptable, el segundo inclinó la curva descendente para dejar sus números en 62 encuentros dirigidos con 23 victorias, ocho empates y 31 derrotas.Su carrera como entrenador comenzó mejor en Lanús ganó la Copa Sudamericana en 2013. Tras un paso por el Palermo italiano -apenas un puñado de partidos por un tema burocrático-, recaló en Boca y ganó el bicampeonato en las temporadas 2016/2017 y 2017/2018. Sin embargo su postal más conocida es la de la histórica final de Madrid con River.El indiscutido ídolo de Boca, como ya es habitual, estará acompañado de su hermano Gustavo en su nueva travesía en un club en el que la situación es mucho más adversa que en las experiencias anteriores: Vélez es un equipo herido que no puede levantar la cabeza en los que va del año.El plantel trabaja bajo la conducción de Bravo quien dirigió la práctica de ayer en Parque Leloir donde se prepara para el partido que jugará el lunes ante el equipo tucu- mano. Después el plantel quedará licenciado y el martes volverá a entrenarse, pero ya con Barros Schelotto como su entrenador.Barros Schelotto tendrá como objetivo inmediato dejar la última colocación en la tabla de la zona B para, en el mismo intento, escalar y alcanzar las posiciones que clasifican a los octavos de final. Con 21 puntos por delante tendrá que su

perar a Lanús y Platense -que ocupan los últimos dos peldaños de los que estarían llegando a los playoffs- , que lo aventajan en cinco puntos.Barros Schelotto contará con el regreso de Valentín Gómez como un refuerzo, sobretodo pensando en la Copa Libertadores. El torneo es uno de los ítems que más lo tentó a la hora de aceptar la propuesta de los dirigentes.»
EL DESPEDIDO YLLANA

Sin victorias en las nueves fechas 
del Torneo Apertura y con 20 go
les recibidos, Aldosivi despidió a 
Andrés Yllana. Es el octavo técni
co que dejó su cargo.

COPA ARGENTINA

Platense y Huracán 
salen a la cancha

Dos partidos se jugarán hoyen la 
continuidad de la primera ronda 
de la Copa Argentina. En el primer 
turno, a las 17 en el Ciudad de Ca
seros, Platense enfrentará a Ar
gentino de Quilmes, equipo que 
compite en Primera B y buscará 
dar la sorpresa. El ganador de ese 
encuentro chocará con el vence
dor de Independiente Rivadavia- 
Estudiantes de Caseros. Luego, a 
las 21.10, se enfrentarán Huracán 
y San Martín de Formosa en el Ju
lio Humberto Grondonajel rival 
del equipo de Parque de los Patri
cios juega en el Torneo Federal y 
también intentará dar el golpe. El 
vencedor de ese duelo se verá las 
caras en la siguiente instancia 
con Instituto o Deportivo Ma- 
dryn.

Paredes renovó con Roma, pero 
en el contrato hay un guiño

Boca

ROMA, ITALIA. ESPECIALLeandro Paredes renovó su contrato en Roma hasta junio de 2026 pero con una cláusula dedicada a Boca que le permitirá su salida en el caso de que el club presidido por Juan Román Riquelme y el futbolista lleguen a un acuerdo en los próximos dos mercados de pases y la institución argentina pague 3.500.000 euros a su par italiano, ya sea en mayo o diciembre.De esa manera, tras la decepción que se llevaron los fanáticos de Boca en el último mercado cuando el pase de Paredes pareció poder con

cretarse, ahora vuelven a ilusionarse con el regreso del mediocampis- ta central que se formó en el club y que jugó 29 partidos -además convirtió cuatro goles- entre 2011 y 2014. Por aquellos años fue campeón del Torneo Apertura 2011 -invicto bajo la conducción de Julio César Falcioni- y de la Copa Argen- tia 2012. Y por su estilo de juego era llamado a ser el sucesor del propio Juan Román Riquelme, quien lo cobijó cuando todavía estaba en el plantel y disfrutaba los últimos años de su carrera.La información fue motivo de ce- lebración también para Roma, equipo que en los últimos meses logró recuperarse bajo la conducción de su entrenador Claudio Ra- Paredes y sus colores.

nieri al volver a los puestos de clasificación a las copas; incluso mañana buscará avanzar a los cuartos de final de la Liga Europa.“El centrocampista, campeón del mundo con Argentina en 2022, lleva ligada gran parte de su prestigiosa carrera a los colores giallorossi", escribieron en Roma, club al que Paredes llegó en 2014 para jugar un par de años y regresó a mediados de junio de 2023 tras pasar por PSG y Juventus, entre otros clubes. Con el equipo de la capital italiana suma 129 apariciones y diez goles convertidos en todas las competiciones. “¡Felicitaciones, Leo!”, destacaron.Mucho tuvo que ver Paredes en aquella levantada al volver a ser titular y capitán justo cuando Boca se ilusionó con lograr su fichaje en enero de cara al arranque de la temporada 2025. Quedaba libre en junio y su salida del fútbol italiano podía darse a costo cero para Boca, que sólo debía negociar el salario 

del futbolista.Hincha fanático del club (incluso tiene a la Bombonera tatuada en su espalda), Paredes quedó en una situación incómoda porque en Roma también se erigió como ídolo y debía forzar su salida transitando un momento clave de la temporada.Además su esposa Camila Galante atraviesa las últimas semanas de un embarazo a la espera del tercer hijo de la pareja, lo que obligó a tomar una decisión respecto al nacimiento del bebé.Por lo tanto el jugador tenía varios escenarios posibles y terminó optando por el que le resultó el más salomónico: se aseguró su continuidad en Roma hasta la fecha del Mundial de México, Estados Unidos y Canadá que espera jugar con la selección de Lionel Scaloni para apuntarle al bicampeonato, pero le puso un precio a una posible salida en el caso de que Boca decida ir por él.»
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Fútbol internacional

iMamrl^unanr ¿BrwriB&aBaata&M
UNE -1MMM
ii ¡ÍSt.rtifc

k SíEWARD

!¡4¿P

Donnarumma. El arquero del PSG atajó dos penales; este a Núñez. ap Lamine Yamal y Raphinha. La dupla letal del Barcelona. Reuters

EL MERENGUE GANÓ LA IDA

Atlético-Real Madrid, 
un choque imperdible

Desde las 17, en el estadio Metro
politano, Atlético de Madrid bus
cará eliminar por primera vez en 
la historia a Real Madrid en 
Champions League. La ida, en el 
Santiago Bernabéu, fue 2-1 para 
los comandados por Cario Ance- 
lotti. Julián Álvarez, Rodrigo De 
Paul y Giuliano Simeone serán ti
tulares. "El único que sabe y tiene 
claro lo que va a pasar es Dios", di
jo Diego Simeone. Y agregó: "Creo 
en mis jugadores, tengo confian
za en el plantel, absolutamente 
entiendo e interpreto el corazón 
que tienen mis futbolistas. Nues
tro objetivo esjugar lafinal".

También juegan: Lille-Borussia 
Dortmund (1-1), Aston Villa (con 
Dibu Martínez)-Brujas (3-1) y Ar- 
senal-PSV (7-1).

PSG dio el golpe en Liverpool 
y Barcelona brilló con LamineParís Saint Germain ganó por penales y pasó a cuartos de final de la Champions League. El Barga eliminó al Benfica. Mal día de los argentinos.
Gianluigi Donnarumma ya había estado en una situación similar, por eso se apoderó de la escena. Las circunstancias fueron parecidas, aunque esta vez la ciudad fue Liverpool y no Londres; y la competición la Champions League y no la Eurocopa. Años atrás, el arquero italiano fue héroe al contener dos penales en la final de la Euro 2020 (que se jugó en 2021) contra Inglaterra en Wembley. Ahora, en Anfield, el taño de 26 años volvió a atajar dos ejecuciones para que su equipo, París Saint- Germain, dé el gran 

golpe al eliminar a Liverpool, el mejor de todos en la ronda inicial. Fue 
4-1 en los penales tras el 1-0 en los 
120 minutos. Así, los comandados por Luis Enrique podrían chocar en cuartos de final contra Aston Villa de Emiliano Martínez.El 1-0 de la ida en París a favor de los Reds había sido injusto. Por eso no estuvo mal la victoria también 1- 0 en suelo inglés por gol de Ousma- ne Dembélé en la primera parte. La visita incluso hizo méritos para ganar por una diferencia mayor, más allá del buen comienzo de los loca

les. Parado de contra, el conjunto francés generó muchísimas situaciones de peligro.Jugó un partido discreto Alexis Mac Allister, que perdió un par de pelotas sencillas. Fue reemplazado por Curtís Jones antes del inicio del tiempo suplementario. Y su sustituto fue uno de los que falló ante el gigante Donnarumma. El otro penal lo erró el uruguayo Dar- win Núñez, que también entró y tuvo un juego para el olvido. Terminó el choque con lágrimas en los ojos y cuestionado por los hinchas.

¿Quiénes acertaron en la definición para los visitantes? Vitinha, Gongalo Ramos, Dembélé y Doué.Pero Mac Allister no fue el único argentino que se despidió de la Champions: el Benfica de Nicolás Otamendi y Ángel Di María, y el Ba- yer Leverkusen de Exequiel Palacios, fueron eliminados por Barcelona y Bayern Múnich, respectivamente. La alegría la aportó Lautaro Martínez, quien desde el banco de suplentes miró cómo sus compañeros de Inter cumplían con el trámite de vencer 2-1 a Feyenoord 

en Italia tras el 2-0 en Países Bajos.
Barcelona fue demasiado rival 

para Benfica. Los catalanes jugaron con la ventaja del 1-0 en la ida en Portugal y completaron una gran serie. Las actuaciones individuales de Raphinha y de Lamine Yamal fueron superlativas. El brasileño se anotó con un doblete para quedar como el máximo goleador de la competencia con 11 gritos, mientras que el juvenil entregó una asistencia y metió un golazo de zurda al ángulo lejano del arquero Anatoliy Trubin. Sí, un tanto a lo Messi. En el primer tiempo, Nicolás Otamendi había igualado de cabeza para el cuadro luso, que no contó con el lesionado Di María.Y en Alemania, el Bayer Leverkusen de Palacios no pudo ante el coloso Bayern Múnich, que llegó tranquilo por la ventaja de 3-0 de la ida. Y no hubo espacio para el milagro: los visitantes jugaron con aplomo y vencieron 2-0 para cerrar con un global de 5-0. Ahora, los alemanes chocará en cuartos contra el Inter de Lautaro. ■

Palmeiras amenaza con que 
Brasil deje la Conmebol
SAN PABLO, BRASIL. AGENCIASEl escándalo de racismo ocurrido en la Copa Libertadores Sub-20, cuando dos futbolistas de Palmei- ras fueron discriminados por hinchas de Cerro Porteño, generó un gran revuelo en el mundo del fútbol. En las últimas horas, la presidenta del club brasileño, Leila Pe- reira, manifestó su fuerte descontento con la Conmebol por la san

ción aplicada y hasta amenazó con abandonar la confederación sudamericana para sumarse a la Con- cacaf, organización que agrupa a países de América del Norte, América Central, Surinam, Guyana, Guayana Francesa y el Caribe.
“Si la Conmebol no respeta el fút

bol brasileño, debemos considerar 
unirnos a la Concacaf, que nos re
sulta más conveniente económica
mente”, declaró Pereira en una en- Leila Pereira. Presidenta enojada.

travista con TNT Sports Brasil, antes del partido entre Palmeiras y San Pablo por el Campeonato Paulista.La directiva fue más allá en su crítica y puso el foco en el peso económico de los clubes brasileños dentro de la confederación: “Nece
sitamos tomar medidas firmes res
pecto a la Conmebol. No es acepta
ble que Brasil, que representa el 
60% de sus ingresos, sea tratado de 
esta manera. Propongo una refle
xión para todos”.Pereira también manifestó su indignación por la sanción impuesta a Cerro Porteño, que consiste en una multa de 50 mil dólares, la prohibición de jugar con su hinchada el resto del torneo y la obli

gación de realizar una campaña contra la discriminación.
“Por retrasos en el inicio de los 

partidos hay multas de 100 mil dó
lares. Por el uso de bengalas, 78 mil 
dólares. Entonces, vean cómo trata 
la Conmebol este delito de racismo. 
Me pareció vergonzoso. Tanto es 
así que ya enviamos una carta a la 
FIFA pidiendo su intervención”, afirmó.Si bien una eventual salida de Brasil de la Conmebol parece improbable en el corto plazo, este tipo de declaraciones encienden las alarmas en Luque y seguramente preocupan al presidente de la confederación, Alejandro Domínguez. ■
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Tenis

La chica de la tapa. Zheng Qinwen, en la portada de Vogue China, toda una señal de su poder marketinero.Zheng Qinwen, del oro olímpico a ser modelo con 13 sponsors de lujo

milar a Facebook), la billetera virtual Alipay y Tencent Holdings, una multinacional de tecnología, inversión y entretenimientos.A principios del año pasado se asoció con Gatorade como embajadora en su país. En noviembre se convirtió en el nuevo rostro de Audi en China. Y en enero renovó su vínculo con Ant Group, plataforma del grupo chino Alibaba que ofrece servicios financieros y digitales y que la acompaña desde 2022.Dueña de una belleza exótica, simpática y extrovertida, su salto a la fama llamó también la atención de gigantes de la moda, que confían en su potencial para impactar no solo en el mercado asiático, sino
Se estima que este año 

llegará a embolsar 
30 millones de dólares.

también en el estadounidense y el mundial.
Queenwen (“Reina Wen”, como la apodan, haciendo un juego de palabras con su nombre) ya fue varias veces tapas de las ediciones chinas de las revistas GQ y Vogue. Hace poco menos de un año se transformó en embajadora de Laucóme. Fue apenas la segunda deportista en asociarse a esa reconocida marca de maquillaje, cuidado de la piel y perfumes, después de la polaca Iga Swiatek, ex número 1 de la WTA y ganadora de cinco títulos de Grand Slam.

TALENTO Y POTENCIA

Un crecimiento 
deportivo meteórico, 
para orgullo de China

La transformación de Zheng 
Qinwen de tenista a superestrella 
se dio de la mano de una meteóri- 
ca evolución deportiva y del salto 
de calidad que pegó cuando a 
principios del año pasado volvió a 
trabajar con el español Pere Riba.

Junto al ex 65° de la ATP, la china 
vivió un 2024 inolvidable, en el 
que conquistó dos títulos: el WTA 
500 de Tokio y el 250 de Palermo. 
Fue finalista en el Abierto de Aus
tralia (su primera vez en esa ins
tancia en un Grand Slam) y en las 
WTA Fináis, llegó a ocupar el quin
to puesto del ranking mundial 
y se colgó el histórico oro en Pa
rís, donde se convirtió en la pri
mera tenista de su país en ganar 
una medalla olímpica en singles.

Cuando tenía 6 años vio en vivo 
un partido de Roger Federer, uno 
de sus grandes ídolos, en la cita 
olímpica de Beijing 2008 y se ena
moró del tenis. En 2014, se mudó 
a la capital china para entrenar 
con el argentino Carlos Rodrí
guez. Y en 2019, decidida a darle 
un empujón más a su tenis, carac
terizado por un gran saque, un po
tente dríve y un juego sólido y di
námico desde el fondo de can
cha, se instaló en Barcelona, don
de conoció a Riba.La china de 22 años es top ten y no para de facturar: en 2024 cobró 14,2 millones de dólares por sus publicidades. Y en enero, mientras se preparaba para disputar el primer Grand Slam de 2025, anunció su vínculo con Dior, que la eligió, según algunas versiones, para reemplazar a Emma Raducanu.

En Indian Wells, les ganó a la 
bielorrusa Victoria Azarenka 
y a la neozelandesa Lulu Sun, 
Anoche enfrentaba a la ucrania
na Marta Kostyuk.

Luciana Aranguiz laranguiz@clarin.comZheng Qinwen se transformó en una estrella del tenis casi de la noche a la mañana. Aunque comenzó a llamar la atención a poco de hacer su debut en el WTA Tour en 2021, su enorme temporada 2024 y especialmente su histórica consa
gración en el singles de los Juegos 
Olímpicos de París la convirtieron en una sensación del deporte y en 
la nueva favorita de las marcas. No sólo es una de las mejores jugadoras -está novena en el ranking-, sino también una de las atletas mejor pagas del mundo.Nacida hace 22 años en Shiyan, la china embolsó el año pasado 14,2 millones de dólares por patrocinios con marcas que abarcan una amplia gama de sectores, desde deportes hasta productos de lujo, cosméticos y empresas financieras. Bastante más que los 5,5 que había facturado en 2023.De acuerdo a la revista Forbes, fue junto a la japonesa Naomi Osa
ka la tercera deportista que más

Lancome. Belleza oriental.
dinero recibió de sus sponsors, detrás de la esquiadora china Eileen Gu (20,8 millones), nacida en Estados Unidos, y de la tenista estadounidense Coco Gauff (19,9). El año anterior había ocupado el 15° lugar en esa lista.¿Cuánto acumuló la temporada pasada en premios por sus actuaciones dentro de la cancha? “Ape-

Nike. Influencer deportiva.
ñas” 5,6 millones. Y lleva ganados unos 8,5 millones en su carrera.Zheng, representada por la agencia IMG, tiene vínculos comerciales con varios titanes del mercado. Entre sus sponsors figuran Nike y Wilson, que le provee sus raquetas. También la prestigiosa marca de relojes Rolex, McDonald's, Wei- bo (sitio chino de redes sociales, si- 

La británica, quien firmó con esa marca tras su sorpresiva coronación en el Abierto de Estados Unidos de 2021 con solo 18 años, lleva varias campañas sin buenos resul- tados deportivos, como consecuencia de problemas de salud mental y físicos. Y la lujosa casa de moda francesa vio en Zheng un nuevo y vibrante rostro, que con su “espíritu dinámico, encarna la elegancia y la audacia del estilo Dior”.Según varios informes no oficiales -después de todo, los números de las sociedades entre atletas y marcas suelen mantenerse en privado-, los nuevos contratos que firmó la china permiten proyectar sus ingresos por patrocinio para 2025 en cerca de 30 millones de dólares, lo que la convertiría en la deportista mejor pagada del planeta.“Mi prioridad es siempre rendir bien dentro de la cancha. Pero si llega una oportunidad como ésta...” reflexionó tras ser presentada como embajadora global de Dior. “Es también parte del trabajo. Aunque a veces realmente me siento una afortunada”, aseguró Zheng, el 
nuevo fenómeno marketinero del 
mundo del tenis. ■

ENFRENTA A DE MIÑAUR

Cerúndolo, por un lugar 
en los cuartos de final

Francisco Cerúndolo buscará hoy 
llegar por segunda vez en su ca
rrera a los cuartos de final de un 
Masters 1000. En Indian Wells, 
enfrentará al australiano Alex de 
Miñaur, décimo del ranking ATP y 
noveno preclasificado en el tor
neo.

La única oportunidad en la que 
el argentino, 26° del escalafón, al
canzó los cuartos de un torneo de 
esta categoría fue en Miami 2022, 
donde derrotó al italiano Jannik 
Sinner y luego perdió en semifina
les ante el noruego Casper Ruud.

El único antecedente entre ellos 
fue en el último Abierto de Aus
tralia, donde el local eliminó al 
argentino en la tercera ronda por 
5-7,7-6 (7-3), 6-3 y 6-3.

El vencedor del duelo de hoy se 
medirá en cuartos con el ganador 
del partido que jugarán el español 
Carlos Alcaraz (2°) y el búlgaro 
Grigor Dimitrov (14°).

mailto:laranguiz@clarin.com
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Automovilismo, fútbol americano y golf

Doohan, en riesgo por los dólares 
de los sponsors de ColapintoHasta en Australia estiman que el piloto de Alpine, con un contrato limitado, corre en desventaja por el impulso económico que tiene detrás el argentino.
La espera terminó: la Fórmula 1 volverá este fin de semana con el Gran Premio de Australia. Esta primera parada de la temporada pondrá a prueba a seis pilotos que se estrenarán en la Máxima. O por lo menos eso es lo que sueñan, ya que no todos debutarán bajo las mismas condiciones. Uno de los más condicionados parece ser Jack Doohan, coequiper de Pierre Gasly en Alpine, que correrá en su país natal, mientras que según la prensa local el tic tac del reloj lo presiona para sorprender a su equipo con sus habilidades.Es que con apenas un Gran Premio corrido, Doohan tiene todo 
que perder en una carrera que re
cién comienza. Hay una amenaza inminente que lo mira desde el garaje del paddock: tiene rulos y mide 1,75 metro. Esa amenaza se llama 
Franco Colapinto, el piloto de re

Enemigos íntimos. Colapintoy Doohan (el segundo) comparten equipo en Alpine y quieren la misma butaca.

empleador inmediatamente contrate a alguien igual de calificado y significativamente más atractivo financieramente y prepararte para el fracaso”. Así describe Matthew Clayton la situación de Doohan en el diario australiano The Sydney 
Morning Herald, en vísperas del Gran Premio que se correrá en Mel- bourne.No hay lugar para los errores. Clayton describe a Doohan como un piloto “luchador y trabajador”, que “te puede elevar el piso, pero tal vez no levantar tu techo”.El interés comercial por Colapinto, por quien le pagaron 20 millones de dólares a Williams, es mucho mayor que el de Doohan, quien no corrió para ninguna categoría en 2024 con la promesa de que una butaca de Alpine le iba a pertenecer esta temporada. A diferencia de otros pilotos, Doohan deberá demostrar que es lo suficientemente veloz para ser piloto de Fórmula 1 ya como titular.

La presión es inmensa y a eso se 
le agrega que la primera carrera 
del año es en su país. Hace meses se especula con que el australiano está bajo un contrato de seis carreras, de las cuales ya cumplió una el año pasado durante el último Gran Premio en Abu Dhabi. Entonces le quedarían cinco oportunidades para rendir. Si no lo hace, no hay una sino tres opciones en el garaje lis-

serva de la escudería francesa.Desde su llegada a esa escudería comenzaron las especulaciones sobre el motivo detrás de su pase desde Williams. Colapinto no tenía lugar como piloto titular, ya que el equipo había firmado con el español Carlos Sainz antes de darle al argentino la butaca que había dejado el estadounidense Logan Sar- geant. Pero Alpine también ya te

nía elegidos a sus dos pilotos: Gasly y Doohan.¿Por qué entonces contratar a Colapinto? Es fácil: el argentino, además de su talento y de la experiencia que acopió en sus nueve apariciones en la recta final de la temporada pasada, trae sponsors.

Según reveló el medio italiano La 
Gazzetta dello Sport, las marcas 
que acompañaron al argentino en 
Williams aportaron 500 mil dóla
res por carrera.“Imagínate acercarte al trabajo de tus sueños y finalmente obtener el visto bueno, sólo para que tu

OTRO PILOTO DE RESERVA

El indio Kush Maini se sumó 
como piloto de pruebas y reserva 
de Alpine, junto a Franco Colapin
to, al japonés Ryo Hirakawa 
y al estonio Paul Aron.

tas para reemplazarlo.Suena cruel, pero es la filosofía de Flavio Briatore, el principal asesor de Alpine. “El piloto es el que termina el trabajo de casi 1.000 empleados detrás de él” le comentó el magnate italiano a Le Parisién. “Todos trabajan para dos personas. Si 
uno de los pilotos no se mueve pa
ra adelante, no trae resultados, en
tonces lo reemplazo”, agregó. ■

Alien, el segundo contrato 
más caro en la historia de la NFL
Los Buffalo Bills recompensaron a Josh Alien, el Jugador Más Valioso de la liga de fútbol americano (NFL), con una lucrativa extensión de contrato, que lo convierte en uno de los jugadores mejor pagos. El acuerdo, que lo mantendrá en la franquicia hasta 2030, le reportará 
330 millones de dólares, con 250 millones garantizados.El nuevo contrato de Alien ocupa el segundo lugar en la historia de la NFL, detrás del de Patrick Mahomes (Kansas City Chiefs), quien en 2020 firmó por 450 millo
nes de dólares durante 10 años.Dak Prescott, mariscal de campo de Dallas Cowboys, encabeza la lista si se tiene en cuenta el promedio anual, ya que el verano pasadofirmó una extensión de contrato de Millonario. Alien embolsará 330 millones de dólares hasta 2030. ap

cuatro años y 240 millones de dólares: 60 millones por temporada.La extensión de Alien llega tras su séptima temporada en la NFL, en la que se convirtió en el tercer jugador de los Bills en ganar el premio al Jugador Más Valioso y el primero desde que Thurman Thomas lo hiciera en 1991. El nuevo acuerdo supera el contrato anterior de Alien, que fue por 6 años y 258 millones de dólares, firmado con Buffalo en agosto de 2021.El nacido en Firebaugh es uno de los mariscales de campo de elite y logró reescribir casi todos los récords de pases y anotaciones en una sola temporada en su posición. Los Bills, bajo su liderazgo, ganaron cinco títulos consecutivos del Este de la AFC y están en una racha de seis años de playoffs.Sin embargo, el Super Bowl todavía se les sigue negando a los Bills, que llegaron al juego de campeonato de la AFC en 2020 y en 2024, pero solo consiguieron derrotas ante Kansas City.B

Otra dura 
lesión de 
TigerWoods

Tiger Woods fue operado ayer por la rotura del tendón de Aqui- les de su pierna izquierda, donde la leyenda del golf mundial había detectado un “dolor agudo” mientras practicaba.La cirugía del crack de 49 años ocurre a menos de un mes del Masters de Augusta y no ofrece plazos para su vuelta a los campos de golf, lo que suma más incertidumbre al futuro deportivo del estadounidense.“Planeo centrarme en mi recuperación y rehabilitación. Gracias por todo el apoyo”, escribió en sus redes sociales el golfista, que durante su carrera vivió y vive dolorosos padecimientos en sus rodillas y en su espalda. ■
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Cine

Estrellas. Brad Pitt("F1", de Joseph Kosinski), Julia Roberts ("Afterthe Hunt", de Lúea Guadagnino) y Oscar Isaac ("Frankenstein", de Guillermo del Toro), en tres tanques de este 2025.
Las 26 películas 
que competirán 
por los Oscar 2026Un anticipo de los títulos que este año se anotarán en las nominaciones al premio de la Academia de Hollywood, con sinopsis, elenco y, si ya tienen, fecha de estreno.

Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comTodavía suenan las palabras de agradecimiento de Zoé Saldaña, de Kieran Culkin, de Adrien Brody, de Sean Baker y de Walter Salles en la entrega del Oscar del domingo 2 de marzo, y ya podemos prever qué podrá pasar... en marzo del 2026.Hay películas que están en proceso de posproducción, como 
Wicked: For Good, pero que tienen fechas de estreno confirmadas, así que van a llegar para poder aspirar a premios de la Academia de Hollywood. Otras aún no tienen el día de estreno, pero que van a estar, van a estar. En un año hablamos.
Deliver Me From Nowhere 
Sin fecha de estrenoJeremy Alien White (The Bear) protagoniza otra película biográfica de un músico estadounidense. Inter

preta a Bruce Springsteen en el proceso creativo de sus álbumes 
Nebraska y Born in the USA. La película de Scott Cooper (Loco cora
zón, por la que Jeff Bridges ganó un Oscar) tiene a Jeremy Strong (Suc- 
cessiorí) como Jon Landau, el representante de Springsteen.
Die.MyLove
Sin fecha de estrenoDe la directora independiente Lyn- ne Ramsay se espera que esta comedia de horror, al estilo La sus
tancia, esté en competencia en Ca- nnes en mayo. Jennifer Lawrence es la madre del ámbito rural que se debate entre la cordura y la psicosis. Robert Pattinson es su marido y LaKeith Stanfield, su amante. Sissy Spacek y Nick Nolte también integran el elenco de la película, producida por Martin Scorsese.
Frankenstein
Sin fecha de estreno

Hace 20 años que Guillermo del Toro está detrás de esta historia. Para continuar los experimentos del Dr. Frankenstein (Oscar Isaac), el Dr. Pretorius (Christoph Waltz) necesita localizar al monstruo de Frankenstein, que se cree murió en un incendio hace 40 años. Jacob Elor- di (Euphoriá) es el monstruo. La estrena Netflix hacia fin de año.
Highest2Lowest
Sin fecha de estrenoAdaptación de El cielo y el infier
no (1963), de Akira Kurosawa, por Spike Lee, que se reencuentra con Denzel Washington. Es el primer largometraje de Spike Lee en cinco años y el elenco incluye a A$AP Rocky, Ice Spice y Jeffrey Wright. Casi fija para Cannes (mayo).
Jay Kelly
Sin fecha de estrenoTodos quieren actuar dirigidos por Noah Baumbach (Historia de un 

matrimonio) y para la comedia dramática que estrenará Netflix se anotaron 30 actores conocidos, entre ellos George Clooney (el personaje del título), Adam Sandler, Laura Dern, Greta Herwig -esposa del director y realizadora de Barbie-, Isla Fisher, Billy Crudup y Emily Mortimer (coautora del guión).
TheLostBus
Sin fecha de estrenoLo nuevo de Paul Greengrass (Vue
lo 93; Domingo sangriento) explora qué salió mal en el Camp Fire de California, el incendio forestal más mortal de los Estados Unidos en un siglo. El protagonista es un chofer de micro (Matthew McCo- naughey), que con su vehículo intenta sacar con vida a los niños y su maestra (America Perrera).
Nouvelle Vague
Sin fecha de estrenoRichard Linklater (la trilogía de An
tes del amanecer) debutó en francés contando el detrás de escena de 
Sin aliento, la película de Jean-Luc Godard. ¿Y si Francia opta por mandarla al Oscar a la mejor película internacional? Igualmente, Zoey Deutch podría ser nominada por su interpretación de Jean Seberg. En blanco y negro.
Pressure
Sin fecha de estrenoLuego de ganar su Oscar, Brendan Fraser interpreta al general Dwight D. Eisenhower en este filme sobre el Día D. De Anthony Maras.
The Smashing Machine
Sin fecha de estreno¿Dwayne Johnson nominado al Oscar? The Rock tiene su primer papel serio interpretando al excam

peón de lucha libre Mark Kerr, tam- bién conocido como “The Smashing Machine”. El ascenso de Kerr fue tan rápido como su descenso, gracias a su adicción a los opiáceos. Con su amiga Emily Blunt (Jungle Cruise). Dirige Benny Safdie, que ahora dirige solo, sin su hermano Josh.
Sentimental Valué 
Sin fecha de estrenoTras The Worst Person in the 
World (fue nominada mejor película internacional), el danés Joa- chim Trier vuelve a trabajar con Reinate Reinsve en esta comedia dramática familiar, en la que compone a la hermana del personaje de Elle Fanning. Tras la muerte de su madre, reciben a de regreso a su padre (Stellan Skarsgárd). Ojo con Cory Michael Smith (Chevy Chase en SaturdayNight, la película de Ja- son Reitman). Suena para Cannes.
TrainDreams
Sin fecha de estrenoGuionista y productor de Las vidas 
de SingSing (nominada a tres Oscar este año), Clint Bentley dirigió a Joel Edgerton como un leñador que intenta encontrar su lugar en el mundo cuando pierde a su familia. Con Felicity Jones como su esposa. Netflix la compró tras su paso hace unas semanas por el Festival de Sundance.
Wildwood
Sin fecha de estrenoLas cinco películas del estudio de animación stop-motion Laika han sido nominadas a Mejor Película de Animación, así que, ¿se vendrá la sexta? Es la primera en la que la protagonista es un personaje femenino, una niña que busca a su hermano secuestrado.

mailto:pscholz@clarin.com
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Jefe. Alien White es Springsteen
Wake Up Dead Man: 
A Knives Out Mystery 
Sin fecha de estrenoLas dos primeras películas de En
tre navajas y secretos, dirigidas por Rian Johnson, fueron nominadas al mejor guión. Daniel Craig regresa como el investigador Benoit Blanc, y ahora lo acompaña un nuevo elenco, que encabezan Glenn Glose, Josh Brolin, Mila Ku- nis, Jeremy Renner, Cailee Spaeny, Josh O’Connor, Andrew Scott y Ke- rry Washington.
F1
26 de junioBrad Pitt se unió con Joseph Ko- sinski, el director de Top Gun: Ma- 
verick, para este drama de la Fórmula 1 en la que un expiloto decide volver para convertirse en mentor y formar equipo con un piloto más joven. Suena algo parecida a 
Top Gun: Maverick... También actúan Javier Bardem y Kerry Condon (Los espíritus de la isla).

One Battle After Another
7 de agostoLeonardo DiCaprio, Sean Penn, Be- nicio del Toro y Regina Hall protagonizan lo nuevo de Paul Thomas Anderson. Sería, porque de la trama no se conoce nada (por allí circula que se trata de un grupo de ex revolucionarios que se reúnen para rescatar a la hija de uno de ellos) una comedia de acción, la película de mayor presupuesto que haya manejado el director de Petróleo 
sangriento y Licorice Pizza.

The Life ofChuck
21 de agostoAdaptación de la novela corta creada por Stephen King, que no, no es una historia de terror. Son tres capítulos en la vida de un hombre común llamado Charles Krantz, que interpreta Tom Hiddleston (Lokí). Actúa Mark Hamill y la dirigió Mi- ke Flanagan (Doctor Sueño, secuela de El resplandor) y que prepara otra película sobre El exorcista.

The Bride
25 de septiembrePero Frankenstein no será la única película que toma al monstruo, ya que Maggie Gyllenhaal va a es

trenar este filme ambientado en la Chicago de los años ‘30, en la que Frankenstein le pide a un colega crear a la novia a partir del cuerpo de una mujer asesinada. Historia de horror y romance, es probable que se presente en el Festival de Ve- necia. El monstruo es Christian Bale, y la novia, Jessie Buckley (La hi
ja oscura, de Gyllenhaal).
Hamnet
Sin fecha de estrenoY hablando de Jessie Buckley, protagoniza lo nuevo de Chloe Zhao (sanadora del Oscar oor No- 
madland), tras su paso por Marvel con Eternals. Buckley y Paul Mes- cal son Agnes y William Shakespeare, de duelo por la muerte de su hijo, Hamnet. Con Emily Watson.
Michael
2 de octubreLa película biográfica de Michael Jackson es de las más esperadas. ¿Podrá repetir el éxito comercial y en los Oscar de Bohemian Rhapso- 
dy? Dirigida por Antoine Fuqua, Jaafar Jackson debuta como actor interpretando a su tío, y Colman Domingo podría conseguir su tercera nominación consecutiva (tras 
Rustin y Las vidas de SingSing) por encamar a Joe, el padre de Michael.
After theHunt
16 de octubreLúea Guadagnino no tuvo suerte en los Oscar con las dos películas que estrenó el año pasado (Desa-

Bale. Como Frankenstein.
fiantes, con Zendaya, y Queer, con Daniel Craig): ninguna tuvo una candidatura. Quizá no haya dos sin tres, pero este thriller del director de Llámame por tu nombre prome
te ya desde su elenco. Julia Roberts es la profesora universitaria que lidia con su pasado cuando un alumno lanza una acusación contra un colega. Andrew Garfield, Ayo Ede- biri, Michael Stuhlbargy Chloe Se- vigny la acompañan en el filme producido por Amazon MGM.
The Bailad ofa Small Player 
Sin fecha de estrenoComo su colega griego Yorgos Lanthimos, Edward Berger no pier-

Pelo. "La Roca" es un luchador.
de el tiempo y aspira a tener una tercera película consecutiva en la pelea por el Oscar, tras Sin novedad 
en el frentey la reciente Cónclave. Fue a rodar a Macao este thriller con Colín Farrell, Tilda Swinton y Fala Chen sobre el mundo de las apuestas. La estrenará Netflix en fecha a confirmar.
Bugonia
Sin fecha de estrenoHablando de Yorgos, Lanthimos, director de Pobres criaturas, volvió a reunir a Emma Stone y Jesse Ple- mons en otra comedia negra. Stone es la directora ejecutiva farmacéutica a quien el personaje de Ple- mons secuestra porque cree que es una extraterrestre que tiene la misión de destruir la Tierra.
Wicked: For Good
20 de noviembreLa primera parte del musical tuvo diez nominaciones este año, y ganó dos estatuillas. Y ojo que tendrá una canción original... Cynthia Eri- vo y Ariana Grande, obviamente, vuelven.
Zootopia2
Z1 de noviembreSi la original ganó el premio a película de animación en 2015, ¿por qué su secuela no podría llegar a la nominación?
Avatar: Fire and Ash
18 de diciembreSi la primera Avatary la segunda 
(El camino del agua) fueron candí- datas a mejor película, podríamos prever que la tercera también lo será. Cuenta con tres ganadoras del Oscar (Zoé Saldaña, Kate Winslet y Sigourney Weaver) y lo único que trascendió de su trama es que aparecerán los Na’vi de fuego.
MartySupreme
NavidadTimothée Chalamet pudo haber perdido el Oscar al mejor actor interpretando a Bob Dylan, pero ¿qué tal encarnando a un campeón de ping pong de los años ‘50? Es el debut en solitario del director Josh Safdie. Con Gwyneth Paltrow, Abel Ferrara, Eran Drescher (La niñera) 
y Kevin “Mr. Wonderful” O’Leary. ■

Una semana para ir 
al cine por $ 3.000Desde mañana hasta el miércoles 19, la Fiesta del Cine en todo el país.

Novocaine. Uno de los estrenos de mañana a precio promocional.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comLlega la Fiesta del Cine. Y con las entradas a un precio realmente de oferta ($ 3.000), desde mañana se supone que las salas de todo el país van a llenarse de espectadores. Es que este jueves arranca una nueva edición de este evento en el que se puede ver películas a un valor promocional.La primera Fiesta del Cine duró un solo día. Fuel el domingo 13 de noviembre de 2016, y ¿saben cuánto costaban las entradas ese día? $35.Luego hubo un parate, y el precio de las localidades fue aumentando exponencialmente. Volvió en febrero de 2023 y, por solo tres días, la entrada ya costaba $450. En septiembre de 2023, $ 800, y en febrero del año pasado, el ticket tenía un precio de $ 1.500. Por septiembre del año pasado, la entrada ya costaba $ 2.500.Y ahora tiene un precio que aumentó 20% desde septiembre y 100% desde febrero del año pasado: el valor es de $3.000 (alguna cadena ofrece el ticket a $ 6.000 en las pantallas 4D, D-Box y Pre- mium).La nueva F iesta del Cine arranca mañana y termina el miércoles 19 en prácticamente todos los cines del país.Así que se podrán ver los estrenos, que van de Novocaine: Sin 
dolor, con Jack Quaid (hijo de Dermis y de Meg Ryan), a Presen
cia, lo más nuevo de Steven So- derbergh, a una de terror, Peter 
Pan: Pesadilla en la tierra de 
Nuncajamás.Además, se suman los reestrenos de E.T. y Encuentros cerca

nos del tercer tipo, ambas de Steven Spielberg.Y siguen en cartel Mickey 17, con Robert Pattinson, Capitán 
América: Un nuevo mundo, y las películas del Oscar, como Anora, de Sean Baker -la gran ganadora, con cinco estatuillas-, más El 
brutalista, con Adrien Brody (mejor actor protagónico), Cón
clave (mejor guión adaptado), 
Flow (mejor película de animación) y Aún estoy aquí, del brasileño Walter Salles.A su vez, varias cadenas, como en las cuatro ediciones anteriores, instrumentarán distintas promociones en los combos de pochoclos y bebidas.Las cadenas y los cines que participan de esta nueva Fiesta del Cine son los siguientes: Cine- mark Hoyts, Cinépolis, Showca- se, Multiplex, Atlas Cines, Cinema Devoto, Cinemacenter, Cinema La Plata, Cinema Adrogué.También Sunstar, Cines Holi- day, Cines de la Costa, Tu Cine, Ópera Salta, Cines de Chivilcoy, CPM Cines, Nuevo Cine Rex, e- Max Cines, Cine París, Flix Cinema, Cine Teatro Renzi.La lista de salas continúa con Cine Star Merlo, Play Cinema, Cine Barrio/Monumental, Cines Paseo Aldrey, Complejo Cinerama, Sud Cinema, Cine Teatro Antonio Lafalla.Otras salas que adhieren en el país: Eter Cine 3D, Las Tipas, Cine Belgrano, Cine Recite, Audito- rium, Cines Ocean, Nuevo Solar del Cerro, Cines Dino Malí, Cines del Centro, Cine Círculo Paraná.Completan la lista Cine Zurro: complejo cultural, Cinema Con- cept, Cultura Sáenz Peña, Cine Teatro Pila, Cine Río Gallegos y Cines Molise.B

mailto:pscholz@clarin.com
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Cultura

Quinquela, homenaje al pintor 
que es emblema de La Boca
En el museo que lleva su nombre lo recordaron con una emotiva actividad, a 135 años de su nacimiento. Las próximas exposiciones de la institución.
Maximiliano KronenbergEspecial para ClarínEl Museo Benito Quinquela Martín celebró el viernes el 135° aniver
sario del nacimiento de su homónimo creador, una de las principales figuras del arte argentino del siglo XX, considerado el patrono del barrio de La Boca. El evento además sirvió para lanzar la temporada 2025 en el museo-escuela de avenida Don Pedro de Mendoza 1835.Nacido el Io de marzo de 1890, Quinquela Martín fue un pintor, muralista y gestor cultural cuyas contribuciones trascendieron el ámbito artístico para transformar el paisaje urbano y social de su barrio natal.En realidad, los padres de Quinquela lo abandonaron en el orfanato la Casa de Niños Expósitos. Siete años más tarde, fue adoptado por la familia Chinchella, dueños de una carbonería en La Boca. Por eso, su apellido “Quinquela” surge de la fonética del apellido real. Así nació, la historia del gran artista popular, el pintor de los puertos, 100% autodidacta, convirtiéndose en leyenda.El artista le dio vida y color al his
tórico barrio del sur de la Ciudad de Buenos Aires: intervino los conventillos de verde, amarillo y rojo, creó el museo-escuela que lleva su nombre, una escuela técnica, un centro odontológico infantil y donó los terrenos para construir el Teatro de la Ribera, justo frente al Riachuelo.

En 1959, Quinquela creó nada 
menos que Caminito, tal vez, su obra cumbre que recibió el nombre de la popular canción de tango: el pintoresco pasaje-museo de La Boca exhibe veintiséis esculturas a cielo abierto, aclamado por sus vecinos y turistas de todo el mundo, transformándose en un verdadero símbolo de identidad barrial al punto que fue declarado Patri
monio Cultural de la Ciudad.Para tomar dimensión de la gran obra de Quinquela, Caminito llegó 
a estar noveno entre los diez luga
res más fotografiados del planeta 
según Sightsmap, el sitio de Goo- gle donde los usuarios suben sus fotos de los destinos turísticos o recomiendan monumentos culturales para visitar.

Colores. Y palabras de los niños sobre el legado del gran artista.
“Esta fecha se ha convertido en un clásico de cada año: la conmemoración en comunidad del aniversario del nacimiento de Benito Quinquela Martín. Si bien es la conmemoración y el homenaje a una persona también es el home

naje a los valores que esa persona encarnó”, explicó Víctor Fernández, director del Museo Benito Quinquela Martin (MBQM), a Cla
rín. “Esta idea de un artista que además de modelar su obra modeló a 
la comunidad como si fuera una obra de arte más, es un ejemplo 

siempre vigente y cada vez más querido”, amplió.
Pañuelos y "amores espirituales" A su vez, la fachada del Museo Benito Quinquela Martín fue completamente cubierta con “Benito, aquí está la otra mitad de tu pañuelo”. Se trata de una intervención artística 
con un centenar de medios pañue
los multicolores en cuyo interior pueden leerse mensajes que dejaron los alumnos de las escuelas de quinto y sexto grado de La Boca para recordar a Quinquela, hijo pró

digo del barrio.“¡Hola Benito, te quiero agrade
cer por la escuela hermosa que nos 
diste a todos. Muchas gracias, te queremos mucho, y muchas gracias por el barrio!”; “Feliz cumple”; “Gracias por tus dibujos y todo lo que hiciste por la escuela N°9 de La Boca”, son algunos de los mensajes de los alumnos de La Boca.También, hubo otros que “retra
taron” su obra con barcos haciendo referencia a la actividad portuaria en el Riachuelo, un sello característico de los cuadros de Quinquela, banderas azul y oro aludiendo al Club Atlético Boca Juniors, mensajes con corazones y hasta una torta de cumpleaños para homenajear al artista boquense.La noche del viernes 7 continuó en el MBQM con “Tertulias en lo de Quinquela”: una charla sobre “Los 
amores de Quinquela”, moderada por Víctor Fernández, seguida por “Notte e Sogno en La Boca”, una selección de música de cámara y ópera italiana, a cargo de la soprano Marta Rossi y el pianista Giovanni Panella.Estos encuentros interdiscipli
narios se realizan los viernes de cada mes y giran en torno a algunas cuestiones vinculadas al patrimonio, a la vida y al legado de Quinquela.De la mano de uno de los amores de Quinquela, apareció un video 
inédito realizado en 1970 por una ‘amiga espiritual’. “La amiga de 500 años como se decía en ese entonces. La amiga es Agnese Contardi”, comentó Fernández.Durante su vida el célebre pintor argentino mantuvo “amores espi
rituales” con varias mujeres. Son relaciones duraderas, idílicas, eternas, que van más allá de todo (el arte, la amistad e incluso el amor, y posiblemente clandestinas) en la cual había un pacto en común: mantener la relación o, tal vez, la llama encendida ya sea físicamente o por carta. Agnesi Contardi fue una de ellas.Agnese era una joven italiana menor que él. Quinquela la había conocido cuando realizó sus primeros viajes a Roma, allá en los años 30. Ambos quedaron fascinados. Luego, al no poder verse, mantenían la relación por correspondencia a lo largo de sus respectivas vidas.Tal era el sentimiento que Agne

se tenía por Quinquela que nunca 
se casó con ningún otro hombre. Es más: ya de adulta, viniendo de una familia ultraconservadora y de religión católica, en la década del 70, vino a la Argentina para visitarlo. Hay fotos que registran dicho encuentro tomando el té juntos en la casa del artista argentino. Pero ahora, aparecieron los videos que confirman la relación.

“Esta ‘amistad espiritual’ duró to
da la vida. Solamente se vieron cuando él inauguró su muestra en Roma en 1930. Luego, se reencontraron en 1970 en el museo Quinquela. Hay registros de ese viaje, cuando Agnese vino con su filma- dora casera. Tenemos imágenes de un Quinquela absolutamente desconocido: un Quinquela enamorado, bailando tango”, adelantó el director del MBQM. La misma charla se repetirá el viernes 28 del corriente. También hará más actividades durante el año.
Más QuinquelaAdemás de esta actividad, el Museo Benito Quinquela Martín prevé más eventos y exposiciones a lo largo del año. El sábado 15 de marzo, inaugurarán Fina estampa, una muestra sobre grabado de la artista italiana Lili Barone Kantor, y Ser
gio Izquierdo Brown, un irreveren-

E1 sábado, se inaugura 
la muestra de la artista 

Lili Barone Kantor.

te con lápiz, en homenaje al artista gráfico. Serán las primeras de las 
cuatro exposiciones temporarias 
de2025, con obras que forman parte del acervo patrimonial del museo.Sobre un total de 1700 obras, el 
MBQM posee 41 óleos originales de 
Quinquela de gran formato, 50 
aguafuertes y 237 dibujos y boce
tos. “Se exhibe un 10% de su obra”, aclaró Fernández.Quinquela Martín fue uno de los 
artistas plásticos más reconocidos 
a nivel mundial Sus obras integran colecciones en más de 20 museos del exterior, incluyendo el Museo 
Nacional Centro de Arte Reina So
fía de Madrid, el Museo Metropo
litano de Arte de Nueva York y la 
Galería Nacional de Arte Moderno 
de Roma.

“Fue un gran innovador, y no solo de su imagen que es inclasificable, es un lenguaje y algunas elecciones técnicas que cuesta mucho encontrar algún ‘ismo’ por el cual pudieran identificarse”, reflexionó Víctor Fernández.Quinquela falleció el 28 de enero de 1977 en el Instituto del Diagnóstico producto de una complicación cardíaca. Su legado se encuen
tra presente en la Ciudad, donde los 75 murales en espacios públicos forman parte de un elevado valor artístico, histórico eidentitario. ■
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Telones y pantallas

En una entrevista en streaming, con su novio Pedro Rosemblat

Lali Espósito habló afondo de sus cruces con Milei
Ari Paluch lo hizo en radioy luego pidió disculpas

Un chiste que causó repudio en las redesLali Espósito visitó el programa In
dustria Nacional (Gelatina), a cargo de su novio, Pedro Rosemblat, en el que se dedicaron piropos y palabras de amor mientras transcurría el diálogo.Hablaron de los próximos shows de Lali en Vélez (24 y 25 de mayo y 6 de septiembre) y de la salida de su nuevo disco. “Va a ser una bomba. Y el disco sale ahí nomás de los Vélez”, adelantó. Luego, su conflicto con el presidente Javier Milei, quien en reiteradas ocasiones la criticó públicamente, al punto de llamarla “Lali Depósito”.Al explicar por qué decidió en 2024 descansar un poco en el plano laboral, analizó que la exposición la llevó a “meterme para adentro, pensar con claridad, y hacer un mejor disco que el que tenía pensado hacer”. Luego habló de Faná
tico, el tema que está relacionado como una respuesta a los ataques de Milei. “Me hago cargo de todo lo que pasó con el tema. Yo elegí la narrativa de la canción. No es que dirigí la canción hacia una persona, pero sí a un tipo de persona, un fanático obsesivo que te odia porque le importás muchísimo, y hasta en

Lali. En el programa "Gelatina".
el fondo capaz te aprecia”, aseguró. “Luego llega un momento que como todo hecho artístico se suelta y esa pieza ya trabaja por sí sola y es imposible de manejar lo que genera en el otro. Para mí ver a un montón de pibes y pibas bailando en una intervención me emociona muchísimo. Eso es algo que una no elije”, siguió Lali, recordando el baile de su tema que realizaron estudiantes de la UNA en la estación de Once tras el veto a la Ley de Finan- ciamiento Universitario.

Rosemblat le recordó su mensaje en Twitter “Que peligroso, que triste” que ella realizó en agosto de 2023, tras las elecciones PASO. “Nunca pensé que iba a pasar lo que pasó. En ningún momento me arrepentí ni quise ir para atrás. Nunca voy a pensar que una expresión es un error. Se armó un lindo quilombo”, reconoció Lali.“Creo que lo que me parece más evidente es que tal vez represento todo eso, algo que demuestran día a día, que odian: soy mina y soy exitosa, entonces ese éxito lo tienen que bastardear con alguna mentira, porque no puede ser que sea mina y me vaya bien”, analizó. “Y enfatizo en lo de mujer porque el presidente siempre se expresó de una manera muy chota conmigo o con María Becerra, y nunca se expresó así con algún compañero varón que hizo declaraciones en su contra”, sumó.“Es grave que la violencia baje desde el primer mandatario, eso es feo, pero que me ‘bardeen unos pibes en Twitter... la verdad que no me pasa nada”, sumó frente a las críticas en las redes, tras aclarar: “Estoy tranquila con quién soy”. ■ 

Ari Paluch lanzó un comentario fuera de lugar ayer por la mañana al aire. Tras las críticas, pidió disculpas en sus redes sociales.Todo comenzó en el pase entre el programa de radio de Paluch y Beto Casella. El primero hizo un chiste sobre la posibilidad de drogar con un somnífero a una de las locutoras de la radio. Mientras abordaban el tema de los robos llevados a cabo por las viudas negras, Ari le preguntó a Beto: “¿Es tan fácil conseguir burundanga? Porque tu lo- cutora Noelia es linda chica...” Ante la mirada atónita de su hija Martina Paluch y Casella, continuó: “Podemos arreglar, vamos y vamos, una mañana le ponemos en un vaso con agua...”.Tras la polémica inmediata en redes, que reflotó las denuncias de acoso sexual en su contra, el periodista pidió disculpas. En Instagram, afirmó: “Quiero pedir disculpas genuinamente a Noe, la locutora de Beto Casella, por un chiste imprudente que hice esta mañana”. “En el pase con Beto generamos una situación de sátira de humor, pone

mos algunos personajes, pero nada de esto es una excusa, es simplemente para explicar el contexto”, señaló el conductor de Arizona (Rock & Pop). “Tenía a mi hija adelante que participa del pase con nosotros, no quise ser ofensivo con ninguna mujer ni ninguna persona, sin embargo hice un chiste que no correspondía”. Sumó: “Me siento genuinamente arrepentido, esto fue un error y me lo hizo ver mi hija inmediatamente”. “Le pedí disculpas a Noe y le pido disculpas al que con todo derecho se sintió ofendido”!

Enlg. 'Me siento arrepentido".
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Danza/ Televisión HoróscopoFederico Fontán y Jiva Velázquez estrenan “Ego”, una obra sobre el universo adolescente y su seducción.Ego y adolescencia,padecer se
Entrevista

Laura Falcoff lfalcoff@clarin.com

F
ederico Fontán y Jiva Velázquez: dos artistas, dos caminos. Ayer estrenaron Ego, una obra para cuatro intérpretes con la dirección de Fontán y el diseño sonoro de Velázquez. Ego habla de la seducción en la adolescencia y sobre la necesidad de la mirada externa como condición para existir. Va todos los martes a las 20.30 en El Portón deSánchez (Bustamante 1034, CA- BA).Federico Fontán (35) nació en la localidad de Banfield y, estudió teatro desde pequeño. Pero además practicaba por su cuenta verticales y otras cuestiones acrobáticas. Su mamá pensó que sería bueno que hiciera gimnasia deportiva: “Si no, este chico se me va a matar”, decía. A los 17 años se orientó hacia la danza.Después de pensar en la carrera de danza-teatro en el IUNA y cursar durante un período breve la Escuela Arte XXI, ingresó al muy prestigioso Taller de Danza del Teatro San Martín y luego emprendió una carrera como bailarín y creador de danza contemporánea.

El regreso de Furia avivó 
elratingde “GH”
Tal como se esperaba, en el regreso de ex participantes a Gran Her
mano, Furia Scaglione -que supo ser una de las animadoras del ciclo anterior- fue la primera en regresar a la casa y casi con el 60 por ciento de los votos (59,8, para ser exactos). Y el segundo en volver resultó Claudio “Papucho” Di Lorenzo, quien semanas atrás dejó la casa en la actual edición debido a que debió ser operado de forma urgen

Estreno. Todos los martes en El Portón de Sánchez, arielgrinberg
Su obra Los cuerpos, compartida en la coreografía y la interpretación con Ramiro Cortez, viajó por el país y el exterior y llegó tan lejos como Budapest, la capital de Hungría.Jiva Velázquez (29) nació en Asunción del Paraguay y desde los 6 años, como para controlar su actividad física espontánea e irrefrenable, los papás lo enviaron a practicar al mismo tiempo fútbol, natación, básquet y danza.Finalmente, Jiva terminó por elegir la danza; hizo una formación completa de ballet en Asunción y cuando se preparaba para comenzar la carrera de periodismo, Lidia Segni -entonces directora del Ba

te de apendicitis y que para el regreso sumó el 23,7% de los votos. Pero lo de Gran Hermano no fue lo único interesante del día en cuanto a rating, ya que eltrece estrenó tres programas: Mujeres argenti
nas, con María Belén Ludueña; Viviana en vivo, con Viviana Canosa; y TheBalls!, con el siempre rendi- dor Guido Kaczka.Y si bien los números favorecieron a Telefe, tanto Canosa como 

llet del Colón- lo vio en una clase de danza y le propuso ingresar a la compañía.Allí permanece, haciendo una trayectoria de un brillo poco común y ya con roles de primer bailarín. Para no ir más lejos, en diciembre pasado su interpretación del personaje protagónico del príncipe Solor en La bayadera -encarnada por Rocío Agüero- fue estruendosamente aplaudido.Pero a pesar de lo distintos de estos caminos, en algún momento los dos artistas se cruzaron y surgieron diferentes modos de colaboración entre ellos. Jiva ha sido intérprete de piezas creadas por Federico y a su vez compuso la músi

Vuelve. La chispa que faltaba.Kaczka pareciera que darán pelea.Lo más visto del lunes 10 de marzo fue Gran Hermano la gala, que promedió 16,7 puntos de rating (casi tres puntos por encima de su número habitual). El podio fue todo 

ca de algunas de ellas. Por otra parte, es músico acompañante de las clases de improvisación de danza que Federico dicta en el Taller del San Martín.Vayamos a lo más fresco y reciente: a comienzos de este mes de marzo, en el marco de un festival del Gobierno de la Ciudad, Federico Fontán montó una obra preciosa con un grupo de alumnos del Taller de Danza del San Martín en el jardín del Museo Si- vori, frente al Lago de Palermo. La música fue compuesta por Jiva.
-Jiva, ¿cómo te formaste en la 
música electrónica?-Un amigo del colegio vino un día a mi casa y tocó algo en un pianito mío de dos octavas; me entusiasmó tanto que mis padres me enviaron a clases de piano; fui solo un mes porque el ballet me tomaba mucho tiempo. Pero además me atraía más tocar e improvisar que leer una partitura y practicar escalas.
-¿Y también es importante que 
Jiva componga a partir de su ex
periencia como bailarín?Federico: Sin duda. La danza es un lenguaje muy difícil de traducir en palabras. Es algo muy emocional, muy primario. Y desde un punto técnico, si le digo a Jiva: "Viste ese momento en que el movimiento de ella se va cargando de una energía", etcétera”, él entiende perfectamente de qué le estoy hablando. No ocurriría lo mismo con un músico que fuera sólo músico”.
-Jiva, ¿qué representan para 
vos estos dos lenguajes?-En el montaje de un ballet de repertorio lo que más te señalan, generalmente, es el error, y hay que esforzarse para mantener siempre la misma forma. En una obra contemporánea el error, en cambio, es una oportunidad. Como coreógrafo, fui cambiando. Trabajé en una primera época con bailarines clásicos, para el Buenos Aires Ballet de Federico Fernández. Y así, mi lenguaje estaba más adaptado a estos intérpretes. ■ 
para el reality de convivencia, ya que Gran Hermano espiándola ca
sa marcó 14 puntos y Gran Herma
nóla gala II(dividen en dos envíos, antes y después de la tanda), 12,6.The Balls!, el ciclo de entretenimientos que debutó este lunes y que conduce Guido Kaczka, se convirtió en lo más visto de eltrece, con 6,1 puntos de promedio. Tras él, se ubicaron El encargado, la serie con Guillermo Francella, que marcó 4,7; y Mediodía Noticias, con 4,5. En tanto, Mujeres argentinas hizo 2,2 puntos y Viviana en vivo, 4,1, ambos por encima de lo que venía haciendo el canal en esos horarios.!

ARIESTiempo de respuestas e ideas que renuevan su accionar. La posición que toma frente a sus colegas es la adecuada. Tiempo de logros.
TAUROEncuentra solución a diferentes temas de la realidad. Observación objetiva, toma distancia para resolver algunas intrigas.
GÉMINISNecesita recuperar fuerzas y que todo marche en orden. Tome sus precauciones y logrará un funcionamiento ideal en el trabajo.
CÁNCERBusca una vía alternativa para aclarar puntos de vistas con colegas. Evita que los conflictos bloqueen su capacidad creativa.
LEODilemas que lo tensionan, trate de disolver conflictos y promueva la mesura. Cambie las condiciones del debate sin especular.
VIRGOLa mirada de otros lo ayuda a encontrar claridad en los hechos. Deje de lado los prejuicios y de pasos que faciliten decisiones.
LIBRARecibe un apoyo importante para tomar una nueva iniciativa. Responda a cuestiones vitales y conéctese con el afecto verdadero.
ESCORPIODecisiones importantes, resuelve situaciones polémicas.Tome otra dirección y acér- quese a los objetivos que ha diseñado.
SAGITARIOLas propuestas actuales mejoran el panorama y gana posición. Deja en pausa algunas ideas que todavía no han sido expresadas.
CAPRICORNIODesarrolla emprendimientos que cambian su perspectiva.Confíe en sus intuiciones y actúe con convicción frente a la realidad.
ACUARIOLlegar a conclusiones interesantes creará buenas oportunidades. Estar en actividad y atento a los cambios fortalece su imagen.
PISCISDeje de lado diferencias y disfrute de los verdaderos afectos. La ilusión acompaña al deseo, puede superar conflictos actuales.

mailto:lfalcoff@clarin.com
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Clasificados <5 Clarín
<5 Inmuebles
clasificados.clarin.com

DEPTOS L 1 ALQ.OF

ZONA OESTE ) L

CASEROS

CASTELAR

L. DEL MIRADOR

MORÓN

PQUE. LELOIR

R.MEJÍA

SANJUSTO

OFRECIDO
ALQUILER

DEPARTAMENTOS

V.RAFFO 3amb PH Lujo!! 60 m2 
impecable sin expensas Lope de
Vega y Gral Paz Inf: 11-5478-2634Countries & 
Urbanizaciones

L

R03 HABITACIONES EN CASAS 
DEFAMILIAYOTROS

OFRECIDO

HABIT para caballero zona Congre
so. Sra Miriam 11-3443-1445

IpROP. EN GRAL. 9 VENTA

nnn \ negociosyfondos 
|\U«7 / DE COMERCIO

VENTA

GARAGE Prop Monserrat 2100 mts 
3 plantas. A mts 9 de Julio Oport 
U$S 990,000 TE 11-6354-2666

Seguí buscando tu propiedad en
clasificados.clarin.com

RIO LOCALES COM ERCIALES 
OFICINASY 
CONSULTORIOS

MATADEROS 50 m2
3.90x13 mas depósito 13x8. Alber- 
d¡ 5800 vereda par. 1144085350

Seguí buscando tu propiedad en
clasificados.clarin.com

PRÉSTAMOS, 
HIPOTECASYOTROS

CHEQUE echeq sri sa 1153240077

DINERO C/TARJETA 11-6241-2031

HIPOTECAS TODAS * 4515-0194 *

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

<5 Autos
clasificados.clarin.com

AUTOMOTORES 15 VENTA | ¡AUTOMOTORES 15 VENTA¡

R15 AUTOMOVILES 
NACIONALES 
EIMPORTADOS

VENTA

| HONDA

AVISO LUPA
La tipografía tiene un 

cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

como este

<5 Empleos
clasificados.clarin.com

ADMINISTRACION 24 PEDIDO

R24 EMPLEADOS

PEDIDO

CAJERA c/Exper Av.Congreso 3793 
Belgrano ó/x Whats. 112364-6305

CAJERA Super Migueletes 961
Tiempo 16-21

no/* \ empleados, RZb VENDEDORES 
/ YOTROS

PEDIDO

VENDEDORA Presencial en Local de 
Indumentaria Flores 15.6793-6000

VENDEDORA viva Cap 1162075270

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

R27)
PEDIDO

¡SERVICIOS 37 PEDIDO

COSTURERA Fabrica cortinas, tol
dos y fundas. Recta/Overlock Z/Ti- 
gre. 8-17 Enviar CV 1166083332

EMPLEADA Mostrador p/panaderia 
confitería c/exper Av Beiro 5384 CV 
a: cabanaspana@gmail.com

EMPLEADO / AYUDANTE COCINA 
Pres Av Triunvirato 5372 V.Urquiza.

EMPRESA Constructora busca: Ofic. 
Plomero/ Of.Electricista/ Of.Herrero 
Contactarse al: 11-2873-0299

FIAMBRERA c/exper zona Caballito 
1128980303 solo whatsapp

GOMERO o Ayudante 1164111226

JOVENES proactivos c/ganas de 
trab en Cocina o Atal cliente No ex- 
cluy Viv en CABA 1556253025

LAVAAUTOS /secador Av.Hipolito
Yrigoyen 1456-Avellaneda

PROMOTORAS Y 
TELEMARKETERS

PROMOTORA 15-2824-5375

R29
PEDIDO

ANALISTAS Y 
PROGRAMADORES

COMMUNITY MANAGER Creador/a 
FREELANCE contenidos para RRSS 
p/empresa ropa BB y ñiños Exp. fil
mación y edición videos. CV, ejemp 
trabajos: ropachicos05@gmail.com

\ PERSONAL AUXILIAR 
■VIH1 I DE CASAS Y OTROS

PEDIDO

MUCAMA Sra.con cama, tareas ge
nerales 11 4419-8649,

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

_ —— \ CHOFERES, PERSONAL R36 DE TRANSPORTE, AUTOS 
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11.6403-3783

CHOFER c/registro profesional y de 
carga, p/service pisos de madera, 
con conocim de carpinteria y/o ins
talaciones pisos de madera, c/vo- 
cación de servicio, horario de traba
jo lun a vie 7-17hs. Pres: desde 7h 
en Francisco Bilbao 5970 e/Oliden 
y Larrazabal, Mataderos, CABA, o 
enviar CV a: mfempleo@gmail.com

CHOFER p/Camión Lerma 347 Cap

CHOFER para auxilio mecánico reg 
UNTI zona norte enviar CV 
1153047587

CHOFER para Cabify o Uber y Didi 
1162205112. Reg cat D

R37
PEDIDO

OFICIOSY
OCUPACIONES VARIAS

AYUDANTA COCINA MUJER p/Clinic 
Psiquiat z/Oest Pres 9-l2h jueves 13 
Echeverría 278 Villa Sarmiento

AYUDANTE Pastelero exp Panadería 
Pres hoy-sig Av Seguróla 1455 Cap

AYUDANTE repartidor c-exp venta 
c-registr 21-35añ resida 3 febrero 
embotelladorakindiuk@hotmal.com

CAMARERO /A L/V 6.30 a 18hs
Env CV: junin833caba@gmail.com

MAESTRO PANADERO y FACTURERO 
con experiencia comprobable, zona 
Morón. Enviar CV al 1141928276 
***PANADERIA LAS AMERICAS***

MANICURA pedicdepil 1154651985

MECANICO AUTOS OFICIAL TALLER 
CABA 28a50 ANOS CONOC INYECC 
DIAGNOSTICO EXCEL SUELDO ULT 
3AN0S REF REAL CV: 1144000652

MOZO c/exper hta 45años p/fin de 
semana p/Parrilla en Olivos What- 
sapp 1154902105

MOZO Resto Av.Caseros 1977 Cap

OFICIAL Empresa constructora bus
ca OFICIAL Plomero. Presentarse en 
Av. Lope de Vega 1464, CABA el 
día jueves 13 a partir de las 9:30hs

OPERARIO metalúrgica zona mata
deros presentarse lu a vi 9-16hs
Tapalque 7233

OPERARIO METALÚRGICO Presentar 
CV jueves 13 de 8 a 10 hs en Quin- 
quela Martín 1664 -V.Rosa. Pilar

PARRILLERO c/Exp. zona Piñeyro 
(Avellaneda) solo msj - WhatsApp 
1124523655

PELUQUERO Colorista compl c/exp 
asegurad $800mil CV 1154651985

PERSONAL para Importante Marmo
lería en la zona de caba. Estamos 
en busca de marmolero C/EXP EX- 
CLUYENTE EN MARMOLERIA.PUES
TO A CUBRIR: CORTADOR MAQUINA 
COCH, COLOCADOR DE MESADA, 
BACHAS, ETC, ARMADOR DE MESA
DAS Y BACHAS, TRAFORERO CON 
MAQUINA COCH, MEDIDORES. Si 
tenes experiencia en Marmolería 
mándanos tu CV al mail:. INFO@ 
MARMOLESDESTEFANO.COM.AR

PINTOR AUTOS OFICIAL y l/2of Sur 
GBA whatsapp 1124555132

REPOSITOR 16-2l.30h 1131890026

SEÑORITA Masj 25a30 1151259543

SEÑORITAS Urgente, c/ganas de 
trabajar. Z/Villa Luro. 1141414899

URDIDOR para fabrica Textil zona 
Oeste. Tel: 115329-0546 Enviar CV 
a: olittex@gmail.com

VIGILADORES 30-60añs. Estudios 
secund. Resida CABA. Enviar CV 
Krenavarseg@hotmail.com o Pres
oy Il-I5h Av Pueyrredon 480 4^3

VICHADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

Servicios
clasificados.clarin.com

¡DECORACION 41 OFREC. । ¡DECORACION 41 OFREC. I

D/11 \ CONSTRUCCIÓN
•VtI / Y MANTENIMIENTO

DECORACION

| SERV.AUTOM. 43 OFREC.

servicios R43 AUTOMOTORES 
/ YCHOFERES

¡ASTROLOGIA 55 OFREC. |

___ v ASTROLOGÍAYTAROT, 
R55 TERAPIAS

/ ALTERNATIVAS

ASTROLOGIA Y TAROT
AGENCIA Rem toma c/reg prof z/0 

CHOFER 11-61521982 11-2657-0903

CAMIONETA con Chofer Sprinter o 
similar necesito p/reparto de bebi
das de lun a viern. TE 1128070107 
Env CV: sectorvinos@yahoo.com.ar

D/l/l \ PROFESIONALES  Y 
iVW / EMPLEADOS VARIOS

LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499

¡ENCONTRÁ 
EL CRÉDITO, 
PRÉSTAMO, 
O HIPOTECA 
QUE BUSCÁS!

RUBRO14

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA Depilac 1141922017

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

SEÑORA Mía 32añ 11-6115-8466

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

\ MENSAJES, SALUDOS, R58 AGRADECIMIENTOS,
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS San La Muerte Silvia

SOCIALES

NOELIA 42 Masajista 1150271450

MIX

__ — i INDUSTRIAS, R70 OFICINAS, NEGOCIOS 
' Y CONSULTORIOS

MAQUINAS Y OTROS 
MATERIALES PARA INDUSTRIAS 
Y NEGOCIOS

VENTA
PRENSAS p/metales w 1124972057

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
http://www.empleos.clarin.com
mailto:cabanaspana@gmail.com
mailto:ropachicos05@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
mailto:mfempleo@gmail.com
mailto:embotelladorakindiuk@hotmal.com
mailto:junin833caba@gmail.com
mailto:olittex@gmail.com
mailto:Krenavarseg@hotmail.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:sectorvinos@yahoo.com.ar
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<5 Legales

I CONVOCATORIAS 75 OFREC. | CONVOCATORIAS 75 OFREC. | | CONVOCATORIAS 75 OFREC.

I I
Banco San Juan

CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
BANCO DE SAN JUAN S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 11 horas en Primera 
Convocatoria y a las 12 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en Avenida 
Ignacio de la Roza 85 -Oeste- de la Ciudad de San Juan, Provincia de San Juan, para tratar el 
siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de 
la Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1° de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciem
bre de 2024 y Resultados no Asignados. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras 
Distribuciones de Utilidades” para su afectación a distribución de dividendos. Distribución de 
dividendos y consideración de las modalidades para su pago. Constitución de “Reserva Faculta
tiva para Futuras Distribuciones de Utilidades".

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondien
tes al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

6. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

7. Designación del auditor externo titular y suplente para el Ejercicio Económico que finalizará el 
31 de diciembre de 2025.

Ciudad de San Juan, 27 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO
Sebastián Eskenazi

Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

[PJ Banco Entre Ríos
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias el Directorio de 
NUEVO BANCO DE ENTRE RIOS S.A. convoca a los Sres. Accionistas de la entidad a la Asam
blea General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 01 de abril de 2025 a las 11 horas 
en Primera Convocatoria y a las 12 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita 
en calle Monte Caseros 128 de la ciudad de Paraná, Provincia de Entre Ríos, para tratar el 
siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1° de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de 
diciembre de 2024. Desafectación de "Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de 
Utilidades” para su afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y 
consideración de las modalidades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para 
Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora, correspondien
tes al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

6. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

7. Designación del auditor externo titular y suplente para el Ejercicio Económico que finalizará el 
31 de diciembre de 2025.

Ciudad de Paraná, 26 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Matías Eskenazi Storey
Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades N° 
19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la entidad, 
para que los titulares de acciones puedan participar de la Asamblea deberán cursar comunicación 
a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no menos de tres (3) días 
hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, debiendo denunciar asimis
mo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comunicación, con la constancia de su 
recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la Asamblea. Los accionistas podrán, 
con las restricciones de ley, hacerse representar en la Asamblea por mandatarios, cuyos datos 
personales deberán constar en el Registro de Asistencia de Asambleas de la Sociedad.

CONVOCATORIAS 75 OFREC. CONVOCATORIAS 75 OFREC. CONVOCATORIAS 75 OFREC. |

04 de abril de 2025 a las 10:00 
horas, en primera convocatoria, y a 
las 11:00 horas en segunda convo
catoria, en la sede social de la em
presa en Santa Fe 1183, Piso 7, de

Ejercicio Económico cerrado al 31 
de diciembre de 2024. 3) Destino 
del Resultado. 4) Consideración de 
la gestión del Directorio. 5) Consi
deración de las retribuciones de los

— \ CONVOCATORIAS, 
R/5 ) PAGOS DE DIVIDENDOS, 

w / AVISOSALCOMERCIO

¡a ciudad de Rosario, para tratar los 
siguientes puntos del orden del día:

Directores por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas

1) Designación de dos accionistas de carácter permanente del Ejercí-

CONVOCATORIAS
para suscribir el Acta de Asamblea 
conjuntamente con el Señor Presi-

ció Económico cerrado al 31 de di
ciembre de 2024. 6) Consideración

BLD FINANZAS S.A. Asamblea Ge
neral Ordinaria y Extraordinaria (Ia 
y 2a convocatona) Convocase a los 
Sres. Accionistas de BLD FINANZAS 
S.A. a la Asamblea General Ordina
ria y Extraordinaria a celebrarse el

dente. 2) Lectura y consideración 
de la Memoria, Estado de Situación 
Patrimonial, Estados de Resultados, 
Estado de Evolución del Patrimonio 
Neto, Estado de Flujo de Efectivo, 
Notas, Cuadros y Anexos, Informe 
del Auditor, correspondientes al

de la gestión de la Sindicatura. 7) 
Consideración de la retribución del 
Síndico por el ejercicio cerrado al 
31 de diciembre de 2024. 8) Elec
ción del Síndico y/o miembros de 
la Comisión Fiscalizadora de la So
ciedad. 9) Elección de Auditor Ex-

Holding Santa Cruz S.A.

CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
HOLDING SANTA CRUZ S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 13 horas en 
Primera Convocatoria y a las 14 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en 
Avenida Ignacio de la Roza 85 -Oeste-, Piso 2, Oficina 1, de la Ciudad de San Juan, Provincia de 
San Juan, para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, separados y consolidados, Memoria e Informe de la 
Comisión Fiscalizadora, conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1 ° de la Ley General de Sociedades 
Nó 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 
2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su 
afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modali
dades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades".

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondientes 
al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

Ciudad de San Juan, 28 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Matías Eskenazi Storey 
________________________________________Presidente_________________________________________  

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

Banco Santa Fe

CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
NUEVO BANCO DE SANTA FE S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la 
Asamblea General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 01 de abril de 2025 a las 15 
horas en Primera Convocatoria y a las 16 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede 
Social sita en calle Tucumán 2545 - 2do. Piso de la Ciudad de Santa Fe, Provincia de Santa Fe, 
para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1o de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora

4. Consideración del Resultado del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024. 
Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su afectación 
a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modalidades para su 
pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Participación del personal por la distribución de dividendos (Art. 31 del Estatuto Social).

6. Consideración de las retribuciones al Directorio, en exceso del límite dispuesto por el Art. 261 
de la Ley General de Sociedades N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico cerrado el 
31 de diciembre de 2024.

7. Consideración de las retribuciones a la Comisión Fiscalizadora, correspondientes al Ejercicio 
Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

8. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

9. Designación del Auditor Externo Titular y Suplente para el Ejercicio Económico que finalizará 
el 31 de diciembre de 2025.
Ciudad de Santa Fe, 26 de Febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Sebastián Eskenazi
Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.
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Fúnebres

♦ Sepelios y 
Participaciones Un Adiós para los que

nos acompañarán siempre en nuestros corazones

LICEN, Ana Victoria, falleció el 
11/03/2025. Con profunda pe
na la despiden los amigos de su 
hijo Guillermo, a quien acompa
ñamos con mucho afecto Ca
rlos, Roberto, Ricardo, Pocho, 
Eduardo P, Eduardo Z, Alberto, 
Jorge, Augusto y Diego. QEPD. Receptorías con horario extendido de Lunes a Domingos de 9 a 19 hs.

EL GRAN
DIARIO 
ARGENTINOClarín X
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terno, titular y suplente. 10) Consi
deración del aumento del capital 
social. En su caso modificación del 
artículo 5 del Estatuto Social. 11) 
Otorgamiento de las autorizaciones 
para efectuar las tramitaciones ne
cesarias para su aprobación y regis- 
tración en los organismos públicos 
respectivos. Nota: Se hace saber a 
los Sres. Accionistas que deberán 
cumplimentar con lo dispuesto por 
el artículo 238 de la Ley 19.550 y 
sus modificatorias. Fabio Jesús Bi- 
ni, DNI 22.142.164. PRESIDENTE.

CONVOCATORIA Centro de Capita
nes de Ultramar y Oficiales de la 
Marina Mercante. Con personería 
jurídica y gremial. Se convoca a los 
señores/as asociados/as a reunión 
de Asamblea Extraordinaria para el 
día jueves 27 de marzo de 2025 a 
las 16:00 horas en primera convo
catoria y una hora después en se
gunda para tratar el siguiente orden 
del día: 1) Designación del/de la 
Presidente. 2) Designación del/de 
la Secretario/a de Actas y dos So- 
cios/as refrendadores/as. 3) Lectu
ra y consideración del acta de 
Asamblea anterior. 4) Adquisición 
de bienes inmuebles. Informe. Me
didas a adoptar. 5) Venta de bie
nes inmuebles sitos en la calle Don 
Bosco 3864 C.A.B.A. (UF. 1 piso 
E", 2 piso "F1 y 7 piso "E"). Infor
me. Medidas a adoptar. Esta Asam
blea se llevará a cabo en nuestra 
Sede Social de Av. Independencia 
611, Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires. El Presidente

EL PARTIDO SOCIALISTA AUTÉNTICO 
DISTRITO PROV. DE BS. AS. convo
ca a Congreso Extraordinario el día 
16/03/2025 a las 10 hs en Esca
lada 91, Morón a los efectos de tra- 
tar la reforma de su carta orgánica.

PAPEL PRENSA S.A.I.C.F. y de M. 
Registro Nro. 43.903 CUÍT 3054 
8274997 Buenos Aires 5 de marzo 
de 2025 CONVOCATORIA Convóca-

Holding del Litoral S.A.

CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236,237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
HOLDING DEL LITORAL S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 15 horas en 
Primera Convocatoria y a las 16 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en 
Avenida Ignacio de la Roza 85 -Oeste-, Piso 2, Oficina 1, de la Ciudad de San Juan, Provincia de 
San Juan, para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, separados y consolidados, Memoria e Informe de la 
Comisión Fiscalizadora, conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1o de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 
2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su 
afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modali
dades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondientes 
al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

Ciudad de San Juan, 28 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO
Sebastián Eskenazi

Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.
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se a Asamblea General Ordinaria a 
celebrarse el 23 de abril de 2025 a 
las 10:00 horas en primera convo
catoria y a las 11:00 horas en se
gunda convocatoria, en la sede so
cial de la calle Bartolomé Mitre

ASOCIACIÓN DE MUJERES JUECES DE ARGENTINA 
CONVOCATORIA A ELECCIONES DE AUTORIDADES PERÍODO 2025-2027 
En cumplimiento de las normas estatutarias vigentes (artículo 6, y Titulo VIII), 
la Comisión Directiva convoca a las/os señoras/os asociadas/os a elecciones 
de autoridades de la Asociación a saber: I) Comisión Directiva: conformada 
por un Comité Ejecutivo y un Directorio cuyos cargos electivos a cubrir son: 
a) Comité Ejecutivo: 1) Presidenta, 2) Vicepresidenta 1o, 3) Vicepresidenta 
2o, 4) Vicepresidenta 3°, 5) Secretaria/o, 6) Tesorera/o, 7) Protesorera/o, 
8) Secretaria/o de Actas, b) Directorio: ocho (8) Directoras/es Vocales titulares 
y dos (2) suplentes. II) Comisión Revisora de Cuentas: dos (2) miembros 
titulares y dos (2) miembros suplentes; las que se desempeñarán en el período 
comprendido entre el 30 de abril de 2025 v hasta el día 30 de abril de 2027 
(cf. art. 32 del Estatuto), fijando como fecha del acto eleccionario el día 30 
de abril de 2025, entre las 08:00 hs. hasta las 13:00 hs., determinando que 
el sufragio se podrá emitir de manera virtual desde el correo oficial declarado 
y en forma presencial, a cuyos fines se fija como sede la Asociación de 
Mujeres Jueces de Argentina, sita en calle Perú 359, Piso 6o, Oficina 604, de 
la Ciudad Autónoma de Buenos Aires; de conformidad a lo establecido en el 
art. 27 del Estatuto de la Asociación de Mujeres Jueces de Argentina. 
La presentación de las listas para su oficialización se deberán formalizar de 
manera virtual y a través del correo electrónico: info@amja.org.ar, y se 
podrán efectuar hasta el día 20 de abril de 2025 inclusive, siendo el plazo 
para su impugnación de dos (2) días por la misma vía. (Art. 30).- 
Para el caso de que existiera una lista única, el acto comicial será 
reemplazado por Acto General de Proclamación de Autoridades, que se 
llevará a cabo en Perú 359 Piso 8 Oficina 801 Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires y convocada para el mismo 30 de abril de 2025 a las 18.00 horas. 
Asimismo, se comunica a las/os señoras/os asociadas/os que de conformidad 
a lo estatuido en los arts. 27 y 28, por Acta N° 108 de fecha 10 de febrero de 
2025, se designó a las Dras. Susana Medina, Cristina Irene Leiva y María 
Laura Altamiranda como integrantes de la Junta Electoral, y a la Dra. 
Graciela Neirot, como Secretaria de la misma.-
Finalmente, se informa que el proceso eleccionario se encuentra publicado en 
la página web de la Institución: www.amja.org.ar Sección Elecciones 2025. 
Dra. Susana Medina. Presidenta designada por Acta 64/2023 de fecha 03 de 
mayo de 2023. Perú 359, 6o “604" (1067) Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires. Tel/Fax: (+54) 114331 7843/ E-mail: info@amja.org.ar
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739, piso 4S de la Ciudad Autóno
ma de Buenos Aires, para tratar el 
siguiente: ORDEN DEL DIA: 1B) De
signación de dos accionistas que 
tendrán a su cargo la redacción y 
firma del acta. 29) Consideración
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de la Memoria, Inventario, Estados 
Financieros, Estado de Situación Fi
nanciera, Estado de Resultados In
tegral, Estado de Cambios en el Pa
trimonio Neto, Estado de Flujo de 
Efectivo, Anexos, Notas a los Esta
dos Financieros, Reseña Informati
va, e Informes de los auditores y de 
la Comisión Fiscalizadora corres
pondientes al 539 ejercicio social 
cerrado el 31.12.24. 39) Trata
miento del resultado del ejercicio. 
49) Consideración de la gestión de 
los miembros del Directorio y de la 
Comisión Fiscalizadora. 59) Consi
deración de las remuneraciones al 
directorio correspondientes al ejer
cicio cerrado el 31.12.24 por un to
tal de $ 121.769.733- cuyo impor
te expresado en moneda homogé
nea al 31.12.24, conforme los tér
minos de la Res. Gral. CNV 
777/2018, es de $ 152.012. 
904,18.-, en exceso de $ 124. 
832.980,57.- sobre el límite del 
CINCO POR CIENTO (5%) de las uti
lidades fijado por el artículo 261 de 
la ley n- 19.550 y reglamentación, 
ante propuesta de no distribución 
de dividendos; 69) Consideración 
de las remuneraciones de los 
miembros de la Comisión Fiscaliza
dora, correspondientes al ejercicio 
económico cerrado el 31.12.24. 
79) Presupuesto para el funciona
miento del Comité de Auditoría. 89) 
Autorización al Directorio para otor
gar anticipos a cuenta de honora- 
nos durante el ejercicio social que 
cierra el 31.12.25 al Directorio y a 
la Comisión Fiscalizadora, y hasta 
que se reúna la próxima Asamblea 
General Ordinaria de la Sociedad 
ad referéndum de la misma. 99) 
Determinación de los honorarios del 
contador certificante correspondien
tes al 539 ejercicio social cerrado 
el 31.12.24. 109) Designación del 
contador certificante para el 549 
ejercicio social en curso. II9) De
terminación del número de directo
res titulares y suplentes, y su elec
ción. 129) Elección de los integran
tes de la Comisión Fiscalizadora. EL 
DIRECTORIO. NOTA: Se hace saber 
que para participar en la referida 
asamblea, los accionistas deben 
cursar comunicación a la sociedad, 
para que los inscriba en el Libro de 
Registros de Asistencia, a la sede 
social sita en la calle Bartolomé Mi
tre 739, piso 49 de la Ciudad Autó
noma de Buenos Aires, de lunes a 
viernes de 10:00 a 16:00 horas o a 
la casilla de correo ppsa@papel- 
prensa.com, hasta el día 15.04.25 
a las 16 horas. En el caso de tratar
se de apoderados de accionistas, 
deberá remitirse a la entidad con 
CINCO (5) días hábiles de antela
ción a la celebración de la asam
blea el instrumento habilitante co
rrespondiente, debidamente certifi
cado. Quienes tengan sus acciones 
en Caja de Valores, deberán remitir, 
asimismo y por la misma vía, el co
rrespondiente certificado de depósi
to. Eduardo Alberto Lohidoy fue

R77 LICITACIONES

(Hi Hospital de Alta Complejidad del 
UJ Blcentenario Esteban Echeverría ® PAÍ4I

CORRESPONDE AL EXPEDIENTE N° 00004080/2025, 
LICITACIÓN PÚBLICA N° 02/2025
HOSPITAL DEL BICENTENARIO ESTEBAN ECHEVERRÍA POR UN (1) DÍA: Llámese a 
LICITACIÓN PÚBLICA N° 02/2025 “ADQUISICIÓN DE INSUMOS PARA 
MAESTRANZA".

Fecha y hora de apertura: 26/03/25 a las!3:00hs
Valor de pliego: $ 159.752,12 (pesos ciento cincuenta y nueve mil setecientos cincuenta y 
dos con 12/100)
Retiro o Remisión de pliego: Se podrá solicitar al Departamento de Suministros del 
Hospital, a través de la casilla de e-mail: licitaciones@hbeecheverria.ar o retirarse en 
formato impreso, concurriendo personalmente ante dicho Departamento. En cualquier 
caso, los días hábiles, de 8:00 a 16:00 horas, hasta el día 20 de marzo de 2025 a las 15:00 
horas, sin excepción.
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electo Director por Acta de Asam
blea General Ordinaria Nro. 103 del 
24 de abril de 2024 y Presidente 
por Acta de Directorio Nro. 1129 
del 24 de abril de 2024. Éduardo 
Alberto Lohidoy. Presidente.

PROGRAMA de Propiedad Participa
da de Aerolíneas Argentinas S.A. De 
conformidad con lo resuelto por el 
Directorio de Aerolíneas Argentinas 
S.A el día 6 de maizo de 2025 res
pecto a la convocatoria a Asamblea 
Especial de Clase B para el día 27 
de maizo de 2025, el Comité Eje
cutivo del Programa de Propiedad 
Participada de ARSA convoca a to
dos sus socios a la Asamblea Ge
neral ordinaria y extraordinaria que 
se celebrará el día 13 de matzo de 
2025, a las 11 horas en la sede de 
la Asociación de Pilotos de Líneas 
Aéreas, sita en Lezica 4031, CABA, 
a fin de tratar el siguiente orden del 
día: Punto 1. Designación de dos 
accionistas para firmar el acta de 
Asamblea. Punto 2. Designación 
del representante de las acciones 
clase B (PPP-ARSA) en la Asamblea 
Especial de Clase B de Aerolíneas 
Argentinas, que tendrá lugar el día 
27 de marzo del 2025 y mandato 
en relación con el Orden del Día 
respectivo según el resultado del 
proceso eleccionario finalizado el 
día 24 de febrero del 2025. Bue
nos Aires, 10 de marzo de 2025. 
Comité Ejecutivo PPP-ARSA.

D7C \ EDICTOS 
l\/D JUDICIALES

DISPOSICION D.N.C.I. N9 
122/2015 - MINISTERIO DE ECO
NOMIA ,Y FINANZAS PÚBLICAS SE
CRETARIA DE COMERCIO SUBSE
CRETARIA DE .COMERCIO INTERIOR 
DISPONE: ARTICULO l9. Impónese 
la multa de PESOS DIEZ MIL ($ 
1O.OOO) a la razón social TOURS 
AUTOMOTORES S.A., con domicilio 
real en la Av. Pte. Quintana 529, de 
la Ciudad Autónoma de Buenos Ai
res, por infracción al Artículo 89 en 
concordancia con el Artículo 49 de 
la Resolución ex S.C.D. y D.C. N9 
7/2002, reglamentaria de la Ley 
N9 ,22.802 de Lealtad Comercial. 
ARTICULO 29. Impónese la multa 
de $10.000 a la razón social 
TOURS AUTOMOTORES S.A., con 
domicilio real en la Av. Pte. Quinta
na 529, de la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires, por infracción al Ar
tículo 79 de la Ley N9 24.240 de 
Defensa del Consumidor y al Artícu
lo 79 del Decreto N9 1798/94, re
glamentario de la Ley N9 24.240, 
por efectuar una publicidad sin in
dicar la fecha de comienzp y finali
zación de la oferta. . ARTICÚLO 59. 
La firma sancionada deberá publi-
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car la parte dispositiva de la pre
sente, a su costa, de acuerdo a lo 
establecido en el Artículo 479 de la 
Ley N9 24.240, debiendo, asimis
mo, acreditar dicha publicación en 
este expediente, en el plazo de CIN
CO días hábiles, bajo apercibimien
to de hacerlo la Autoridad de Apli- 
cación a costa de la infractora.

EDICTO JUDICIAL - El Juzgado Na
cional de Primera Instancia en lo 
Civil y Comercial Federal N9 7, a 
cargo del Dr. Javier Pico Terrero, Se
cretaria N9 13, a mi cargo, sito en 
Libertad 731 Piso 69 de CABA, co
munica que MORENO ANDRADE 
OSMOIRE LOANNY DNI N9: 
95903535, con fecha de nacimien
to 09 de enero de 1985, en Pedra- 
za, Barinas, Venezuela, ha solicita
do la declaración de la ciudadanía 
argentina.- Cualquier persona que 
tuviere conocimiento de algún 
acontecimiento que pudiere obstar 
dicha concesión, deberá hacer sa
ber su oposición fundada al Juzga
do. El presente se publica a los 
efectos del art 11 de la Ley 346. 
Publíquese por dos días dentro de 
un plazo de quince días.- Buenos 
Aires, 14 de febrero de 2025

MULTA EX-2024-31851430-GCA- 
BA-DGDYPC DI-2025461-gca- 
ba-dgdypc Artículo l9 - Sancionar 
a GOMEZ PERESSINL JAVIER RO
DRIGO, CUIT 20-24422893-4, con 
multa de UNA con 50/100 (1,50) 
Canasta Básica Total (CBT) Tipo Ho
gar 3, publicada por el INDEC 
(https://www.indec.gob.ar/in- 
dec/web/Nivel3-Tema-4-43), al va
lor vigente a la fecha del efectivo 
pago, por haber incurrido en infrac
ción al artículo 19 de la Ley 
24.240. Artículo 49 - Proceda el 
sancionado a la publicación del ar
tículo l9 de la presente Disposi
ción, conforme lo dispuesto por el 
artículo 21 de la Ley 757 -texto 
consolidado-, en el cuerpo principal 
del diario CLARIN, debiendo ser la 
tipografía utilizada igual o superior 
a 1,8 milímetros de altura. Asimis
mo, deberá acreditar dicha publica
ción en este expediente en el plazo 
de treinta (30) días a contar de la 
notificación de la presente. La pu
blicación deberá incluir al final la 
leyenda “Dirección General Defensa 
y Protección del Consumidor, Go
bierno de la Ciudad de Buenos Ai
res".

Clarín
Clasificados

EL VALOR
DE LA PALABRA.

mailto:info@amja.org.ar
http://www.amja.org.ar
mailto:info@amja.org.ar
mailto:ppsa@papel-prensa.com
mailto:licitaciones@hbeecheverria.ar
https://www.indec.gob.ar/in-dec/web/Nivel3-Tema-4-43
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Claríngrilla Ns 20.405 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Federico Hebbel.
/\ iif/tr] ofí í H í~\ Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUClcL 1111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

DefinicionesAparato generador de fuerza que da movimiento a una máquina; 2►Gastados y deslucidos por el uso; 3 ► Persona que tiene por oficio gobernar y vigilar a cierto número de operarios; 4► Fastidiado, aburrido, enojado; 5► Obra musical instrumental, para ser interpretada por una orquesta; 6> Jabonoso, que es de jabón, o de naturaleza de jabón;7> Undécimo mes del año; 8 ►F/g. Conjunto de oficinas, dependencias o empleos que forman un cuerpo o institución;9►Embarcación con dos cascos ahusados a modo de patines y una plataforma, propulsada a vela o a motor; 10►Condición necesaria para una cosa; 11 ►Capa más superficial de la piel; 12 ►Se halla a la misma distancia de un punto que de otro; 13►Autopsia, disección de un cadáver para investigar las causas de la muerte; 14►Noticias, sucesos recientes.//Cosas nuevas; 15 ► Lugar en los molinos de aceite donde se desmenuza la pasta de orujo de la primera presión; 16►Que actúa rápida y violentamente; 17 ►Que participa de la naturaleza y calidades de la arena; 18 ► Parte que, junto a otras, compone el vestido y calzado del hombre o de la mujer; 19► Remesa, cosa que se manda de una parte a otra.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - al - bre - ca - ca - ce - co - crop - da - da - der - des - dis - do - dos - drás - e- e-en-ga- has - ma - mis - mo - mo - ná - ne - nis - no - no - no - o - o - or - or - pa - pi - po - pren - que - quer - ques - qui - qui - rán - re - re - sa - sa - si - sia - so - ta - ta - tal - taz - ti - tía - to - tor - u - ve - vi - viem.
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El odio es un enorme peso que hunde el 
corazón. Johann W. Goethe. Escritor y 
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CARTAS AL PAÍS

“En Bahía Blanca, la solidaridad es más fuerte que la tormenta”

El pasado viernes, Bahía Blanca y sus alrededores se convirtieron en el escenario de una tragedia. Las imágenes de calles convertidas en ríos, casas sumergidas, vehículos destrozados y familias despojadas de sus pertenencias nos han atravesado como un rayo. La fuerza de la naturaleza ha demostrado su poder, pero también la pobreza en la que nos encontramos y la fragilidad de nuestras vidas, que pueden cambiar en un instante.Miles de evacuados se han visto obligados a dejar atrás no sólo sus hogares, sino también recuerdos, sueños y esperanzas. Y en medio de esta devastación, el eco de la desesperación resuena con mayor fuerza cuando recordamos a aquellas nenas que aún no aparecen, esas almas inocentes que se han perdido en la vorágine de la inundación. Su ausencia es un dolor que trasciende a la familia afectada; es un lamento colectivo que nos une en la búsqueda de la esperanza. Las pérdidas son incalculables. No solo se cuentan las casas arrasadas, los autos y los sueños arrastrados por la corriente, sino también las mascotas desaparecidas. Sin embargo, en medio del caos y la desolación, hay una luz: la solidaridad de los argentinos. Voluntarios, organizaciones y ciudadanos de a pie se han movilizado para brindar ayuda, donar alimentos, ropa y sobre todo un abrazo cálido a quienes más lo necesitan. Esta solidaridad es un recordatorio de que como sociedad, somos capaces de levantarnos y reconstruir lo que se ha perdido. Bahía Blanca nos está enseñando a todos que aunque el agua pueda llevarse mucho, la humanidad y la compasión son indestructibles.Pero hay una sombra que se cierne sobre nosotros: la ausencia de respuestas por parte de la política. En momentos como este, se espera

que quienes están en el poder asuman su responsabilidad y brinden el apoyo necesario a los ciudadanos. La falta de presencia y acción por parte de quienes deberían liderar es decepcionante y nos deja sintiendo que estamos solos.Nuestros representantes tienen que escuchar la voz del pueblo, ponerse al frente de esta batalla y trabajar incansablemente para reconstruir lo que se ha perdido. La gente de Bahía Blanca y aledaños necesita más que promesas vacías, necesita acciones concretas y apoyo incondicional. La inundación puede haber traído destrucción, pero la solidaridad es más fuerte y nos demuestra que juntos somos más poderosos que cualquier tormenta.
Francisco Manuel Silva
frsilva50@gmail.com

Más sobre las inundaciones 
que azotaron Bahía Blanca Es conmovedora la solidaridad del pueblo argentino para reparar las consecuencias del desastre de Bahía Blanca. Esperemos que las autoridades nacionales y provinciales estén a la altura de los acontecimientos. Aún así, todos sabemos que no será suficiente. Imaginemos por caso, los costos la aparatología técnica hospitalaria que habrá que reponer imprescindiblemente.Por esa razón, me permito proponer que se evalúe acordarle la condición de zona franca, con los consecuentes y explícitos beneficios impositivos y aduaneros, para atraer inversiones que serán imprescindibles para su recuperación. Todos abrazamos a Bahía Blanca.
Alfredo Belasio
alfredobelas¡o@yahoo.com.ar

"Confío en los políticos que 
buscan el bien común"Nuestro país está pasando por un mo

mento difícil, donde todo el mundo se cree dueño de la verdad y se queja por todo.Creer que esto es reciente es una verdadera utopía. Creer que el Presidente con menos de 2 años en la gestión, puede solucionar la decadencia de 40 años, es cómo pedir peras al olmo.Creer que buscando carroña en cada movilización harán mejor nuestro país, es pensar y ofender la inteligencia del pueblo.El sentido común se perdió desde el mismo instante en que se adoctrino al ciudadano y se lo hizo con dádivas; con planes cautivos; con gente pagada para ir a marchas; usando al pobre y haciéndoles creer que estaban bien con lo antes mencionado.El dolor de un trabajador de tener que seguir poniendo el lomo, mientras otros cobran sin hacer nada, jubilados que no llegan a fin de mes, docentes que la sufren a diario, médicos que les faltan insumos.Varias generaciones crecieron con la dádiva y se acostumbraron a la cultura del “No Trabajo” y que el Gobierno tiene la obligación de mantenerlos, y miles de extranje

ros vienen en tours de salud mientras los argentinos no son bien recibidos en hospitales y deben pagar las prestaciones.No me alcanzan las palabras para describir lo que el pueblo necesita.Seguimos confiando en los buenos políticos, en los que buscan el bien común y no en los que salen a besar y abrazar en época de elecciones con sus falsas promesas y sonrisas hipócritas. “El pueblo dice basta de corruptos”.
Claudio Félix Carlos Ybrahim
claudio_ybrahim@hotmail.com

El juez Lijo, los Kirchner, 
YPF y la causa anestesiadaLa adquisición ilícita de acciones de YPF por el grupo Eskenazi, sospechosamente favorecidos para ello por el matrimonio Kirchner, generó una denuncia penal de Elisa Carrió en 2006, y en 2018 un lapidario informe delaUIF.Sin embargo, la causa duerme cajoneada en el juzgado del juez Ariel Lijo después de 19 años y el resultado está cerca de cos- 

tarle a nuestro país más de US$ 16.000 millones en los tribunales de Nueva York.Este acto de clarísima irresponsabilidad no solo lo inhibe -entre otros fundadas razones- para integrar la Corte Suprema, sino que debería ser una justificada causa para ser destituido como juez Federal.
Ricardo E. Frías
ricardofrias@gmail.com

El corte de energía a Gaza, 
Mamas y los secuestradosCon la velocidad vertiginosa de las redes, el anuncio que generará controversia es el que anticipó el 9 de marzo, Israel dejará de suministrar electricidad a Gaza hasta tanto el grupo terrorista Ramas no devuelva a los secuestrados.Visualizo los titulares de los diarios criminalizando a Israel por privar a los civiles de electricidad. Hace más de un año, rehenes israelíes se encuentran en condiciones inhumanas en Gaza.Hace más de un año que Occidente fue testigo de las violaciones, asesinatos, secuestros y espectáculos macabros llevados a cabo por Hamas y no se ha puesto de pié. Hace más de un año que la narrativa woke se instaló, culpando al Estado judío y cercenando su derecho a la autodefensa, tal como lo haría cualquier otro país.Hace más de un año que las heridas infligidas por las hordas salvajes del 7 de octubre continúan abiertas, los niños Bibas asesinados cruelmente, son un recordatorio.Me pregunto con total honestidad, ¿es do- lorosa una medida de esta naturaleza?, ¿es legítimo que un país recupere civiles secuestrados por todos los medios a su alcance?, ¿es Hamas responsable del cese de los sufrimientos del pueblo palestino? ¿es Hamas responsable de crímenes de lesa humanidad por utilizar a su pueblo como escudos humanos?, ¿es responsable Hamas de la pobreza de Gaza por desviar utilizar el aporte de ayuda humanitaria con fines bélicos? Si, si y sí.Otra pregunta me interpela ¿es posible llegar a la paz con Hamas? No, no es posible y para ello tomo como propias las palabras de Golda Meier: “Podemos negociar con nuestros vecinos. Tan pronto como ellos lo deseen, podemos llegar a un acuerdo de inmediato. Pero no podemos negociar con terroristas que simplemente quieren destruirnos.”
Elena Wichner
elenawleon@hotmail.com
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Pasiones Argentinas

E
l músico estadounidense John Cage decía que, para una música nueva, era necesaria una actitud nueva al escuchar. En 1952, quizá para extremar esa idea, compuso 4’33”, una pieza musical, hecha enteramente de silencio; la segunda pieza silenciosa de un total de cuatro en su obra. James Pritchett, musicólogo muy cercano a Cage, describió el estreno así: “En la interpretación con que se estrenó, el virtuoso pianista David Tudor se sentó al piano, abrió la tapa del teclado y permaneció sentado durante treinta segundos. Luego cerró la tapa. Volvió a abrirla para permanecer sentado y en silencio por espacio de otros dos minutos y veintitrés segundos. Al cabo, cerró y volvió a abrir la tapa una vez más, permaneciendo en ese tercer «movimiento» sentado durante un minuto y cuarenta segundos. Por último, cerró la tapa y salió del escenario. Eso fue todo.”Cuarenta años después, en 1992, el biógrafo estadounidense Bill Zehme entrevistó a Warren Beatty, a propósito de Dick Tracy, pe-

El poder revolucionario del silencio
Natalia ZitoEscritora

lícula que protagonizó junto a Madonna. Según Zehme, que escribía para Rolling Stone, fue la entrevista más difícil de su vida. Warren Beatty, quien venía de no conceder palabras a la prensa durante doce años, dejaba intervalos larguísimos antes de responder o cortaba las frases para retomar sin más, segundos después. “Durante sus pausas se podrían montar espectáculos de Broadway”, bromeó Zehme, que no solo escribió sobre los silencios al publicarla, sino que, ante el 

desafío de no hacerlos desaparecer, decidió cronometrar y transcribir entre corchetes la duración de cada pausa en las respuestas.Ofrezco estos silencios colosales no para compararlos sino porque comparten la voluntad de poner el silencio en escena, de usar su poder revolucionario.Callar es casi lo primero que se enseña a un niño, pero rara vez se transmite el uso posible de su potencia. Aun así, a nadie le falta el silencio. Pero para crearlo, como escribió 

Blanchot, hay que hablar y saber, como señalaba John Cage, que el silencio no se posee con seguridad. En esta época de opinión fácil, de pura palabra vacía, muchas veces me pregunto si la potencia no reside en rehusarse a la obligación de decir, estar en un lugar distinto al que se espera que estemos.Según James Pritchett, es posible que Cage haya compuesto 4’33” para dejar en claro cuál era el origen de su música, pero le preocupa que pudiera sugerir el silencio como algo que pueda ofrecernos alguien más. El silencio, para Pritchett, no sería algo que pueda comunicarse.Cada uno debería encontrar la manera de tocar su propio silencio. Él, por ejemplo, lo encontró en el abrazo de un ser querido que sufría; yo suelo quedarme sin palabras cuando me entero de que alguno de mis libros inspiró, a su vez, otra obra. Pienso que el silencio en escena sí tiene capacidad de transmisión porque alcanza y se propaga en los silencios ajenos y reúne así a cada quien con sí mismo, como la buena música.
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